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СТОЛТЕНБЕРГА
«После нас хоть потоп», — сказала не-

когда фаворитка французского короля Лю-
довика XV мадам де Помпадур. А вот поки-
дающий должность генерального секретаря 
НАТО Йенс Столтенберг высказывается в 
том смысле, что «после меня хоть ядерная 
война». Конечно, напрямую эта мысль так 
не формулируется — это было бы слишком 
даже для Столтенберга. Но общий смысл 
того, что говорит самый высокопоставлен-
ный гражданский функционер западного 
военного альянса, сводится именно к этому. 
Столтенберг предлагает Западу забыть об 
осторожности в своих взаимоотношениях с 
Россией. Мол, не надо воспринимать всерьез 
предупреждения Путина — он только пугает, 
и не более того. 

Вот что британская газета The Times 
написала о разговоре своего журналиста с 
Йенсом Столтенбергом: «Он отверг преду-
преждение Путина о том, что использование 
ракеты станет «красной чертой», после ко-
торой Россия окажется в «состоянии войны» 
с НАТО. 
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В начале сентября в Карском 
море встало, потеряв ход, на-
учное судно «Академик Николай 
Страхов»: отказал основной дви-
гатель. «С техникой такое слу-
чается», — могут отреагировать 
непосвященные. «Это последняя 
капля!» — говорят сегодня мно-
гие, знакомые с системой управ-
ления научными судами, ремонт 
которых последние десять лет 
финансируется по остаточному 
принципу.

Слава богу, что в результате 
разыгравшегося шторма, ког-
да неуправляемое судно пота-
щило к берегам Обской губы, 
никто не пострадал, а то... А то 

пришлось бы искать виноватого, 
а где его искать-то — поди раз-
берись! Госуправление — в руках 
Минобрнауки, оперативное — в 
руках Института океанологии 
РАН. Получается, у семи нянек 
судно без двигателя?..

Обозреватель «МК» попыта-
лась разобраться в этой сложной 
системе управления научным 
флотом страны, побеседовав 
с научным руководителем на-
правления «Экология морей и 
океанов» Института океанологии 
им. Ширшова, академиком РАН 
Михаилом Флинтом.

Читайте 4-ю стр.

НАУКА НА МЕЛИ Академик Николай Флинт 
рассказал о бедственном 
положении научного флота России

«ПОЖАР» С ДЕТОНАЦИЕЙ
Украинские дроны ударили по Торопцу

В ночь на 18 сентября ВСУ 
предприняли очередной мас-
сированный налет беспилот-
ников на российские регионы. 
По данным Минобороны РФ, 
различные объекты атаковали 
примерно 50 дронов, большин-
ство которых были уничтожены 
ПВО. Но, похоже, поразить все 
воздушные цели ей не удалось. 
По крайней мере серьезные 
последствия, судя по реакции 
местных властей и принимае-
мым мерам, имел удар по объ-
екту в окрестностях города То-
ропец Тверской области.
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КОФЕ ВПРИГЛЯДКУ
Любимый бодрящий напиток россиян грозит 

резко подорожать

Шторм в Карском море. 2007 год. 
Вид с НИС «Академик 

Мстислав Келдыш».

Чашечка утреннего кофе, без 
которого многие россияне просто 
не могут проснуться, становится 
все более дорогой. В августе бир-
жевые цены на кофе в мире вырос-
ли на 10%. Российская ассоциация 

«Росчайкофе» призывает сограждан 
не питать особых иллюзий и гото-
виться к дальнейшему подорожанию 
бодрящего напитка.
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Бой в центре Мо-
сквы, штурм здания, 
убитые и раненые… 
Увы, это реальность 
сегодняшнего (для чи-
тателей этого номера 
«МК» — уже вчерашне-
го) дня. В пяти минутах 
ходьбы от Кремля 18 
сентября разыгралось 
сражение за «Дикие яго-
ды» — известную каждо-
му в России компанию-
мар кет п л ейс. Д ва 
человека погибли, 
шесть, в том числе двое 
полицейских, получи-
ли ранения. «Как такое 
возможно?!» — спра-
шивали недоуменные 
очевидцы, среди кото-
рых наверняка немало 
постоянных клиентов 
Wildberries. Репорте-
ры «МК» побывали на 
месте событий и по-
няли: возможно, при-
чем запросто. И нечто 
похожее происходит 
в Москве с печальной 
регулярностью.

Читайте 3-ю стр.
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Разборки супругов 
Бакальчуков закончились 
бойней в центре Москвы: 
двое убиты

Раненого полицейского грузят 
в машину «скорой».

Момент штурма 
бизнес-центра.

ПОКУПАТЕЛЬНИЦА ЗАСУДИЛА 
МАГАЗИН ЗА ПОРВАННУЮ КУРТКУ

Москвичка засудила су-
пермаркет за порванную 
куртку — обычный поход 
в магазин закончился для 
нее испорченной зимней 
одеждой. Виновником 
происшествия стал ло-
гист, который не поза-
ботился о безопасности 
расположения бытовых 
приборов в торговом 
зале.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в феврале прошлого 
года в сетевом супермар-
кете на Ангарской улице. 
Женщина ходила вдоль 
прилавков, выбирая то-
вар, и вдруг в какой-то 
момент почувствовала, 
что ее куртка рвется по 
шву. Оказалось, что дама 
зацепилась за холодиль-
ник, из которого выпирала 
железная конструкция с 
острыми углами. Видимо, 

сотрудники магазина не 
догадались, что железяка 
может помешать покупа-
телям, и не переставили 
холодильную установ-
ку. Куртка цвета хаки, 
купленная всего за три 
месяца до похода в ма-
газин, была испорчена. 
Работники супермарке-
та демонтировали зло-
получную конструкцию, 
а вот возместить ущерб 
отказались. 

Тогда женщина, про-
фессиональный парикма-
хер, обратилась в 358-й 
участок мирового суда 
района Западное Дегу-
нино. Служители Феми-
ды встали на ее сторону. 
Магазину придется вы-
платить стоимость куртки 
(25 тысяч рублей), штраф 
(14 тысяч рублей), а также 
моральный вред (3 тысячи 
рублей).

ПРАПРАВНУЧКА КУЛАКА 
ПЫТАЕТСЯ ДОКАЗАТЬ, 

ЧТО ДОСТОЙНА ЕГО НАСЛЕДСТВА
Шанс получить наслед-

ство от своего прапрадеда-
кулака предоставил жи-
тельнице города Ейска 
Краснодарский краевой 
суд. Женщина хочет по-
лучить отобранный у ре-
прессированного предка 
земельный участок.

Как сообщили «МК» в 
Объединенной пресс-
службе судов Красно-
дарского края, гражданка 
обратилась в Ейский го-
родской суд с заявлением, 
что ее прапрадед-кулак 
подвергся политической 
репрессии. По решению 
Ейского районного от-
деления УНКВД РСФСР у 
него из законного владе-
ния был изъят приусадеб-
ный земельный участок, 
а самого его арестовали. 
При этом дед был не толь-
ко кулаком, но и предсе-
дателем церковного со-
вета, сторожем. Позже он 
был реабилитирован.

В соответствии с за-
коном «О реабилитации 
жертв политических ре-
прессий» реабилитиро-
ванным лицам возвра-
щается конфискованное 
имущество, либо возме-
щается его стоимость, 
либо выплачиваются де-
нежные компенсации. Тем 
не менее в Ейском город-
ском суде отказались при-
нимать иск праправнучки, 
указав на то, что женщина 
не входит в число наслед-
ников первой очереди. 

Женщина не растеря-
лась и подала частную 
жалобу в краевой суд. Рас-
смотрев ее обращение, в 
апелляционной инстанции 
пришли к выводу, что жен-
щина права. Определение 
Ейского суда отменено, 
в его адрес в ближайшее 
время он должен решить 
вопрос о принятии исково-
го заявления к производ-
ству.

У МАНУЛА ИЗ ЗООПАРКА 
НАСТУПИЛО ВРЕМЯ ОБЖОРСТВА

Манул Тимофей в Мо-
сковском зоопарке начал 
традиционную зажиров-
ку — процесс набора веса 
перед зимним сезоном. 
Сейчас кот весит около 4,5 
килограмма, к зиме этот 
вес может приблизиться 
к отметке в 7 кило.

Как узнал «МК», люби-
мец публики Тимофей 
начал «наедать бочка» в 
преддверии холодов. В 
начале лета кот завер-
шил разжировку и до-
стиг своего минимально-
го веса — 3,75 кг. В конце 
августа — начале сентября 
зоологи стали постепенно 
увеличивать размер его 
порций и частоту кормле-
ний. Летом Тимоша полу-
чал корм один раз в день 
на протяжении 6 дней в не-
делю. Один день в неделю 
у многих хищных млекопи-
тающих — разгрузочный. 
В меню манула входят 
крысы и перепелки. Летом 
стандартная порция обе-
да составляла примерно 
250–300 граммов. Сейчас 
Тимофея кормят дважды в 
день. Размер его суточной 
порции чуть вырос — те-
перь это 350–400 грам-
мов.

Вместе с изменениями в 
весе манул меняет и свой 
окрас. Летом он носил 
темно-серую шубку. Сей-
час его мех постепенно 
становится светло-серым, 
более плотным, с рыжева-
тыми боками. Летом и в 

начале осени манул ведет 
активный образ жизни, 
его часто можно увидеть 
в экспозиционной части 
вольера вальяжно прогу-
ливающимся по полочке. 
С наступлением холодов 
и выпадением первого 
снега Тимофей будет реже 
покидать свой уютный до-
мик. 

Причины таких резких 
изменений в весе манула 
в период его зажировки и 
разжировки обусловлены 
ареалом и особенностя-
ми строения тела этого 
хищника. В дикой природе 
этот зверь привык жить в 
суровом степном клима-
те. Благодаря пышному 
меху он выживает при мо-
розе в -50. При этом у ма-
нула короткие лапы — эта 
особенность не позволяет 
ему долго передвигать-
ся по глубокому снегу и 
эффективно охотиться. 
Да и добыча в сильные 
морозы отсиживается по 
укрытиям. Поэтому к зиме 
манулы делают большие 
запасы жира, что позво-
ляет пережить период вы-
нужденной диеты.

В условиях жизни в зоо-
парке манулы сохраняют 
традицию зажировки и 
разжировки, несмотря на 
то, что им не приходится 
самим добывать пищу. Со-
трудники поддерживают 
эти процессы искусствен-
но, регулируя размер пор-
ций.

ЖЕНЕ ЭЛЬМАНА ПАШАЕВА 
НЕ ДАЛИ СКАЗАТЬ 

ЕМУ ПОСЛЕДНЕЕ СЛОВО

Бывший адвокат Эльман 
Пашаев, обвиняемый в 
мошенничестве в отноше-
нии бизнесмена Алексея 
Блиновского и его жены 
Елены, был арестован в 
среду Московским гар-
низонным военным су-
дом. Напомним, юрист, 
по версии следствия, 
гарантировал освобож-
дение бизнес-коучей от 
уголовной ответственно-
сти за неуплату налогов. 
За эту «услугу» он трбовал 
300 тысяч долларов и 18,5 
миллиона рублей.

Как передал из суда 
репортер «МК», само за-
седание проходило в за-
крытом режиме. В зал не 
пустили даже жену Па-
шаева Алену. Женщина 
еле сдерживала слезы и 
попеняла на то, что ей не 

дали толком поговорить с 
мужем. Об аресте супруга 
она узнала из Интернета. 
Алена пояснила, что и она, 
и муж скорее удивлены 
задержанием, а не напу-
ганы. Женщина выразила 
надежду, что ей дадут пе-
ремолвиться с Эльманом 
несколькими словами, 
когда она будет переда-
вать ему вещи. Дама не 
скрывала, что уверена в 
исходе заседания.

Ее прогноз оправдал-
ся: Пашаева поместили 
под стражу до 15 ноября. 
Алена, уходя, сказала, что 
ей очень плохо, и она так 
и не смогла пообщаться 
с арестантом. Также она 
добавила, что никак не 
связана с супругами Бли-
новскими, из-за которых 
арестовали ее мужа.

ПОДРОСТКОВ, ИМИТИРОВАВШИХ ИЗНАСИЛОВАНИЕ 
РЕБЕНКА, ПРИШЛОСЬ СПАСАТЬ ОТ СУДА ЛИНЧА

Несколько задир «над-
ругались» над 5-летним 
мальчиком на северо-
западе столицы и едва не 
поплатились за это здоро-
вьем. Одноклассники на-
меревались устроить над 
садистами самосуд, но в 
дело вмешались право-
охранительные органы.

Случай недетской же-
стокости произошел во 
дворе дома на проспекте 
Маршала Жукова 13 сентя-
бря, где местные школьни-
ки собрались порезвиться 
на детской площадке. Там 
подростки 12–13 лет при-
метили мальчика 5 лет, 
который гулял в одино-
честве, и принялись его 
унижать. Подхватив ма-
лыша на руки, они начали 
бурно имитировать с ним 
половой акт. Ребенок от-
чаянно сопротивлялся, 
но в силу возраста не мог 

дать отпор и только бес-
помощно кричал — на 
радость хулиганам. Всю 
картину юные садисты за-
писали на видео и сами же 
распространили по треш-
каналам в Телеграме.

Спустя несколько дней 
ужасающие кадры дош-
ли до местных жителей, 
которые узнали в детях 
соседей и забили тре-
вогу. Как стало известно 
«МК» от неравнодушных 
жильцов, пострадавший 
мальчик происходит из 
неблагополучной семьи 
и не посещает даже до-
школьные мероприятия — 
родители в свое время не 
позаботились о садике для 
ребенка. А вот подростки 
уже давно «прославились» 
своим неприемлемым по-
ведением, чем заслужили 
плохую репутацию даже 
среди одногодок.

Осознав масштаб тра-
гедии, задиры опублико-
вали несколько видеоо-
бращений с извинениями, 
однако это не уберегло их 
от гнева сверстников. Не-
сколько одноклассников 
собрались возле школы 
на следующий день, чтоб 
«поучить их уму-разуму», 
но обошлось без рукопри-
кладства. Силами мест-
ных жителей ситуацию 
передали на контроль 
районной инспекции по 
делам несовершеннолет-
них. Глава Следственно-
го комитета Александр 
Быстрыкин также потре-
бовал отчета по итогам 
расследования. Сейчас с 
родителями пострадав-
шего мальчика и виновни-
ков работают специали-
сты, выясняются личные 
обстоятельства произо-
шедшего.

УЧЕНЫЕ ИЗОБРЕЛИ 
БЕСПИЛОТНИК ДЛЯ 

ПОДНОСА ПАТРОНОВ
Патенты сра-

зу на два ори-
гинальных 
беспилотных 
летательных 
аппарата (БПЛА) 
выдала на днях 
Федеральная 
служба по ин-
теллектуальной 
собственности. Один бес-
пилотник предназначен 
для доставки малокали-
берных боеприпасов до 
цели, а второй уникален 
тем, что совмещает в себе 
свойства квадрокоптера 
и аэростата.

Как стало известно 
«МК», первый БПЛА изо-
бретен военными уче-
ными. В верхней части 
аппарата находятся ло-
пасти воздушных винтов 
и электродвигатели, при-
водящиеся в действие 
автономным источником 
питания. Винты снабжены 

механизмом, позво-
ляющим беспилот-
ник у маневриро-
вать, — в частности, 
благодаря ему он 
может совершать 
виражи, недоступ-
ные многим другим 
БПЛА. В средней 
части — система 

управления аппаратом, 
в состав которой входит 
USB-флешка. Она содер-
жит данные о структуре 
рельефа местности, над 
которой придется проле-
тать, и финальной точке 
путешествия. В нижней 
части — емкость с мел-
кокалиберным боепри-
пасом. Преимущества 
такого БПЛА в том, что 
он самостоятельно ори-
ентируется на местно-
сти: отсутствие внешнего 
управления делает его не-
уязвимым к средствам ра-
диоэлектронной борьбы 

и GSM-навигаторам про-
тивника. Перед путеше-
ствием его снабжают 
только картой, записан-
ной на флешку, и мало-
калиберным зарядом. 
Определив, что он достиг 
пункта назначения, дрон 
сканирует местность на 
наличие потенциальной 
цели, а обнаружив ее, па-
дает вместе с начинкой.

Второй беспилотник 
изобрели специалисты 
Российского университе-
та транспорта. Он состо-
ит из корпуса с четырьмя 
«лучами», на концах кото-
рых — винты с моторами, 
соединенные с аккумуля-
торами. Между «лучами» 
— аэростаты, благодаря 
которым квадрокоптер 
становится легче анало-
гов, потребляет меньше 
электричества, а значит, 
может дольше и быстрее 
летать.

telegram:@mk_srochno

Эльман Пашаев и его жена.
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Первое заседание определило 
алгоритм работы в будущем
В среду, 18 сентября 2024 года, со-
стоялось первое заседание Мосгор-
думы VIII созыва. Согласно регла-
менту, заседание открыл старейший 
по возрасту депутат созыва — 73-
летний Евгений Герасимов («Единая 
Россия»). Затем в соответствии с 
законом города Москвы прозвучал 
гимн столицы. В ходе первого засе-
дания депутаты решили множество 
формальных вопросов, которые 
определили алгоритм работы сто-
личного парламента на ближайшие 
пять лет, — выбрали спикера и вице-

спикеров МГД, сенатора РФ (пред-
ставителя Мосгордумы в Совете 
Федерации РФ), сформировали про-
фильные комиссии и утвердили их 
руководителей.

Накануне состоялась торжественная 
церемония принесения присяги депутатами 
Московской городской думы восьмого созыва, 
на которой также присутствовал мэр Москвы 
Сергей Собянин. После этого столичный пар-
ламент официально начал работу. 

На основании результатов тайного голосо-
вания председателем Московской городской 
думы VIII созыва избран Алексей Шапошников. 
На пост председателя столичного парламен-
та он был рекомендован партией «Единая 
Россия».

— По результатам выборов у нас сформи-
ровалась сильная команда депутатов: Герои 
Российской Федерации, олимпийские чемпио-
ны, представители образования и медицины, 
деятели искусства, управленцы и, конечно 
же, опытные политики. Каждый — настоящий 
профессионал в своей сфере. Уверен, что сто-
личный парламент продолжит работу на благо 
москвичей: мы будем решать вопросы развития 
городского хозяйства, дальнейшего совер-
шенствования столичной законодательной 

базы и развития федерального законодатель-
ства, — отметил Алексей Шапошников. Также 
он добавил, что новому созыву Мосгордумы 
предстоит трудиться в непростых условиях 
беспрецедентного санкционного и внешне-
политического давления на нашу страну, про-
ведения СВО, однако это никак не помешает 
депутатам исполнять свои обязанности. 

Председателю Мосгордумы VIII созыва 
Алексею Шапошникову 51 год. Он кандидат 
юридических наук, заслуженный юрист Россий-
ской Федерации. С 2014 по 2024 годы — пред-
седатель Мосгордумы VI и VII созывов. 

Заместителями председателя стали 
Степан Орлов и Людмила Гусева. Они оба — 
представители партии «Единая Россия», и оба 
становятся депутатами уже не в первый раз. 

По итогам выборов депутатами Москов-
ской городской думы стали 45 человек. Из 
них абсолютное большинство, 38 человек, 
— представители партии «Единая Россия». 
Также в столичный парламент прошли 3 кан-
дидата от КПРФ, 2 самовыдвиженца, а еще по 
одному представителю партий «Новые люди» 

и «Справедливая Россия— Патриоты — За 
правду».

Депутатами стали 20 женщин и 25 мужчин 
— почти поровну. Средний возраст депутата 
Мосгордумы восьмого созыва — 50 лет, рас-
сказал Алексей Шапошников. Самому моло-
дому депутату, Максиму Джетыгенову, 31 год, 
а самому старшему, Евгению Герасимову, 73 
года. В целом возрастной расклад выглядит 
так: от 30 до 40 лет — 7 человек, от 40 до 50 
лет — 16 человек (это большинство), от 50 до 
60 лет — 12 человек, а старше 60 лет — 10 
депутатов. 

В ходе первого заседания депутаты МГД 
сформировали профильные комиссии — всего 
15 комиссий — и назначали их руководителей. 
Каждый депутат может входить в состав не бо-
лее чем трех комиссий, за исключением комис-
сии по организации работы Думы (в ее состав 
входят председатели профильных комиссий), 
а также комиссии по контролю за достовер-
ностью сведений о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера. 
Самой многочисленной стала комиссия по 

городскому хозяйству и жилищной политике 
— ее возглавил Степан Орлов, и в ее состав 
вошли 15 депутатов. Столько же человек — в 
комиссии по спорту и молодежной политике, 
ее председателем стал Алексей Лисовенко. 
Работа всех комиссий будет направлена на 
реализацию «Стратегии развития Москвы 
2030», утвержденной мэром Москвы Серге-
ем Собяниным.

Выборы депутатов Мосгордумы, муни-
ципальных депутатов ТиНАО и района Курки-
но проходили с 6 по 8 сентября. Московская 
городская избирательная комиссия признала 
выборы депутатов столичного парламента 
состоявшимися и действительными. В голо-
совании приняли участие около 3 млн 155 тыс. 
москвичей, явка составила 40,37%. Это поч-
ти вдвое больше, чем на выборах депутатов 
седьмого созыва в 2019 году. Большинство 
участников выборов предпочли электронное 
голосование — с каждым годом все больше 
москвичей признают его наиболее удобным и 
современным способом волеизъявления.

Евгения НИКИТСКАЯ.
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БОЛЬШЕ ТРЕХ — 
НЕ УЧИТЬСЯ
В Минпросвещения 
рекомендовали ограничить 
число детей мигрантов 
в классах
Стало известно, что по регионам 
разошлась методическая рекомен-
дация Минпросвещения, где предпи-
сано не принимать в обычные классы 
более трех детей, «слабо владеющих 
русским языком». И хотя это пока не 
указ и не норма закона, первый шаг 
сделан. В документе подчеркива-
ется, что «норма ориентировочная». 
Чуть ранее в Госдуму вносились ини-
циативы о квотировании количества 
детей мигрантов в школе — не более 
10% от остальных, о платном обуче-
нии для детей мигрантов, о запрете 
на въезд семей для «низкоквалифи-
цированных рабочих». 

В Минпросвете сообщают, что сделали 
такую рекомендацию не с бухты-барахты, 
а после «исследования в образовательных 
организациях», проведенного в 17 регионах 
страны. В ходе изысканий выяснилось, что 
в школьном классе или в детской группе, 
где не владеющих русским более 3 человек, 
«педагоги фиксируют недостаточность вре-
менных и прочих ресурсов», и это негативно 
отражается на успеваемости.

В документе, который уже принят в шко-
лах как руководство к действию, указано, что 
проблемы возникают «при слабом владении 
русским языком, особенно в сочетании с выра-
женными иными особыми образовательными 
потребностями» со стороны детей мигрантов. 
То есть, как попросту говорят иные госдеяте-
ли, когда «таких» детей много, «они кучкуются 
и собираются в группы». Интересно также, 
что в этом же абзаце сложности обучения 
детей мигрантов сравниваются с «обучением 
ребенка с ограниченными возможностями 
здоровья» в инклюзивных классах.

Интересно, что на этот пассаж уже отреа-
гировали учителя, причем скептически. «Реко-
мендовано по норме 3 ребенка с ОВЗ в классе, 
а у нас 9, вот и с инофонами (не говорящими 
по-русски учениками. — Авт.) то же будет», — 
пишут в педагогических пабликах.

Впрочем, рекомендация есть рекомен-
дация. В письме подчеркивается, что норма 
с 3 плохо говорящими иностранцами на весь 
класс «может быть рассмотрена как ориен-
тировочная». Еще там есть нечто вроде при-
зыва не создавать отдельные «мигрантские» 
классы: «В целом при распределении детей 

иностранных граждан по группам (классам) 
в рамках одной параллели необходимо стре-
миться к их максимально равному количеству». 
То есть дробить, а не собирать вместе.

Ранее в Госдуме неоднократно говорили о 
сложностях обучения не говорящих по-русски 
детей мигрантов в обычных школах. Первый 
зампред думского комитета по просвещению 
Яна Лантратова выдвигала инициативу, со-
гласно которой доля детей, не владеющих 
русским языком, в каждом классе не долж-
на превышать 10% (как раз 2–4 человека и 
получается).

Группа депутатов во главе с Ярославом 
Ниловым на днях внесла законопроект, со-
гласно которому обучение детей мигран-
тов станет платным на уровнях начально-
го, основного и среднего образования. То 
есть 1–4-е классы, 5–9-е классы и средне-
профессиональное образование (колледжи, 
техникумы, училища). 

В пояснительной записке сказано, что 
доля обучающихся детей мигрантов в школах 
«некоторых регионов» достигает 40%. Мол, 
мест не хватает, дети граждан РФ учатся в 
две, а кое-кто в три смены. Масса не гово-
рящих по-русски детей «тормозит учебный 
процесс и отвлекает учителя». Поэтому де-
путаты призвали изменить образовательное 
законодательство и перевести обучение де-
тей мигрантов «полностью на коммерческую 
основу».

Еще раньше в парламент внесли законо-
проект о запрете для «низкоквалифициро-
ванных рабочих»-иностранцев ввозить кого-
то в РФ «на основании кровного родства». 
Фактически речь о запрете въезда в РФ жен 
и детей мигрантов.

— Тут вопрос принципиальный, учить 
или не учить, разрешать или не разрешать, 
— говорит социальный психолог Валерий 
Раушинский. — Я выступаю за то, чтобы учить 
и разрешать, несмотря на многочисленные 
сложности. Хотя в мировой практике пред-
ставлены обе модели по приему и адаптации 
мигрантов. И есть, например, опыт ОАЭ, где 
никакого обучения за счет принимающей сто-
роны нет. И чаще всего детей и семьи вместе 
со специалистом нет, люди туда приезжают 
только работать.

Но в наших реалиях мигранты просто не 
смогут ничего оплачивать, да и не захотят. 
А, извините за банальность, ученье — свет, 
и просвещение суть культурная адаптация. 
И я резко против запрета на въезд семей. 
Мы знаем на практике: присутствие детей, 
женщин, старших родственников смягчает 
религиозный фанатизм. Если запретят въезд 
женам, число изнасилований и других право-
нарушений с участием трудовых мигрантов 
станет больше.

Другое дело, что необходимо срочно 
создавать систему приема и обучения. Кур-
сы русского языка, этики, отдельные учеб-
ные заведения или центры — понятно, что 
это невозможно сделать в обычной школе. 
Что касается именно языка, должно вестись 
преподавание русского как иностранного. 
Востоковеды очень нужны, люди, хорошо 
понимающие специфику. И это же у нас было, 
до сих пор русские школы успешно работают 
в Киргизии, странах Средней Азии. Но все, 
конечно, упирается в финансирование.

Есть вероятность, что какие-то подвижки, 
в том числе в части школьного образования со 
слабо говорящими или не русскоговорящими 
детьми, произойдут после 24 сентября. На эту 
дату запланировано расширенное совещание 
по вопросам миграционного законодатель-
ства с участием президента. Анонсируют 
серьезные изменения, вплоть до создания 
отдельного ведомства «по делам мигрантов». 
Участники совещания отмечают, что проблема 
назрела, в России нарастает «вал мигран-
тофобии». Что отражается в том числе и на 
детях. И сложности совместного обучения в 
школах также необходимо разрешать.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

КОФЕ 
ВПРИГЛЯДКУ
c 1-й стр.

Для любителей кофе насту-
пают тяжелые времена. В 
Бразилии (основной произ-
водитель сырья) плохая по-

года, и биржевые цены на этот товар неумо-
лимо ползут вверх. Популярный сорт 
арабика, по сообщению «Росчайкофе», в 
августе подорожал на 10%, приблизившись 
к отметке в 6 тысяч долларов за тонну. И 
впереди — никакого «света в окошке». Бра-
зилия поставляет сырье, которое дорожает 
и будет дорожать. А еще есть себестои-
мость производства готовых к продаже 
зерен, которая растет из-за увеличения 
стоимости сырья. Имеется и куча других 
причин, влияющих на цены: торговая на-
ценка в магазинах, стоимость доставки, 
рост энерготарифов, наконец, слабость 
нашего рубля… 

Все эти вместе взятые факторы не 
позволяют российским кофеманам с опти-
мизмом смотреть в будущее. Кофе в Рос-
сии не растет — иначе бы Минсельхоз живо 
навел порядок с производством, а ФАС 
ограничила рост цен на потребительском 
рынке, как она это делает по социально 
значимым продуктам. Нет, здесь все дер-
жится на поставках из Бразилии.

Можно сказать, что нам с вами еще по-
везло. Среднестатистический россиянин 
потребляет в год около 500 граммов кофе. 
Это почти полный пакет в супермаркете. 
Он весит 800 г и стоит сегодня (без скидки) 
от 1500 рублей. Но мы все-таки не самая 
пьющая кофе страна в мире. На первом 
месте находится Финляндия: там в год 
на человека приходится 11 килограммов 
кофе. Вот по ним особенно шарахнут цены 
на этот напиток.

Чтобы хоть как-то смягчить ситуацию 
для покупателей, менеджеры пытаются за-
менить популярный сорт арабика на не очень 
популярную (зато более дешевую) робусту. 
Однако все эти попытки закончились тем, 
что цены начали расти уже и на робусту… 

Ценители кофе говорят, что произ-
водители смешивают оба этих сорта, тем 
самым регулируя цены, делая их доступ-
ными для массового покупателя. Чем боль-
ше арабики и чем меньше робусты, тем 
кофе вкуснее и, соответственно, дороже. 
И наоборот.

Своеобразной «красной чертой» для 
любителей кофе является вторая половина 
сентября. По ней можно прогнозировать 
цены и котировки на 2025 год. Дело в том, 
что в этот период начинается цветение 
кофе в далекой Бразилии, и если там не 
подкачает погода, то уже в следующем 
году цены на этот продукт могут пойти на 
снижение.

Но здесь слишком много «если». А 
нам с вами следует быть реалистами. По 
мнению главы «Росчайкофе», «нужно быть 
готовым к тому, что кофейная продукция 
на ближайшее время будет относительно 
дороже, чем пору-тройку лет назад».

 Среди факторов, влияющих на стои-
мость кофе, эксперты называют в том числе 
и неоправданно высокие торговые нацен-
ки. Однако заместитель исполнительного 
директора Российской ассоциации экс-
пертов рынка ритейла Шамиль Магомедов 
считает, что торговая наценка, которая 
якобы взвинчивает цены на кофе, здесь 
совершенно ни при чем.

— Проблема в сырье, которое подо-
рожало во всем мире, — сообщает он. — А 
цены растут из-за неурожая в Бразилии 
и логистических проблем, связанных с 
прохождением Суэцкого канала. К тому же 
значительно подорожал и фрахт морских 
судов. В этом основные причины подоро-
жания, и они были известны еще полгода 
назад, когда компании, использующие 
кофейные зерна, начали экстренно менять 
цепочки поставок.

— Каково среднее значение торго-
вой наценки на кофе?

— От 20 до 35%, она традиционная и 
не меняется. Кофе не является товаром 
первой необходимости, у него стандарт-
ная наценка.

— Как прогнозируется, этот товар 
будет дорожать и дальше. Как долго мы 
сможем продержаться на сегодняшних 
ценах, если ли запасы?

— Запасы на складах всегда есть — по-
лагаю, их хватит месяца на три-четыре.

Между тем в ассоциации «Руспродсо-
юз» нам сообщили, что ключевыми постав-
щиками кофе на российский рынок являют-
ся также Вьетнам, Индонезия и Колумбия. 
«Подорожание кофе зависит от нескольких 
факторов — динамики цен на рынке сырья, 
логистики, упаковки, курса валют и наценок 
торговых сетей. Средние розничные цены 
на кофе натуральный в зернах и молотый 
в начале сентября составили 1534,7 рубля 
за килограмм, месяцем ранее было 1526 
руб., а в начале года — 1487,3 рубля. На-
туральный растворимый кофе стоил 3378,5 
рубля килограмм, месяцем ранее — 3341 
руб., а в начале года — 3231,4 рубля». 

Владимир ЧУПРИН.

В стенах Госдумы в среду чуть было 
не случилась дискредитация Воору-
женных сил РФ. Депутаты были 
всерьез озадачены: не превращается 
ли наша армия в «банду батьки Мах-
но»? Это все потому, что контракты 
с Минобороны теперь предлагается 
разрешить заключать не только по-
дозреваемым, обвиняемым и осуж-
денным, но и подсудимым. То есть 
прямо из «аквариума» в зале судеб-
ных заседаний можно будет отпра-
виться на передовую. Но, к счастью, 
все обошлось. Андрей Картаполов 
объяснил коллегам: на контракт-то 
из мест не столь отдаленных берут 
далеко не всех, так что никакой «мах-
новщины» и близко нет. 

Во второй день осенней сессии в зале 
пленарных заседаний витало ощущение де-
жавю. Думцы принялись обсуждать, стоит 
ли отправлять на СВО людей, преступивших 
закон. 

Но постойте-ка, ведь это все уже было, 
это все уже решено!

Все решено... Но не совсем. 
— Из линейки «подозреваемый — обви-

няемый — подсудимый — осужденный» выпал 
подсудимый, — объяснил глава комитета ГД 
по обороне Андрей Картаполов.

Это действительно может показаться 
странным: изначально решение позволить 
заключать контракты с Минобороны было 

принято только в отношении тех, кто либо еще 
под следствием, либо уже получил приговор 
суда. Точнее, даже не так. В отношении тех, 
чей приговор уже вступил в законную силу — 
то есть прошел пересмотр в апелляции. 

А вот две весьма многочисленные группы 
потенциальных участников СВО — подсуди-
мые на первой инстанции и они же на второй 
— действительно выпали из обоймы. 

Правда, далеко не каждый сможет встать 
со скамьи подсудимых и попроситься на СВО. 
Здесь подходы точно такие же, какие уже 
заложены в механизм заключения контрак-
тов с обвиняемыми и осужденными. Есть 
ряд статей УК, с которыми о передовой даже 
думать не следует — все равно не возьмут. 
Депутат Ирина Панькина (ЕР) напомнила, 
что это за статьи: экстремизм, терроризм, 
педофилия. 

— А дальше-то с делом что будет? — по-
интересовался депутат Олег Нилов (СРЗП). 
— Когда человек вернется из зоны боевых 
действий, его отпустят или снова под суд?

Вообще предполагается, что отпустят, 
а дело прекратят. Но это перспектива в се-
годняшних реалиях скорее теоретическая. 
С практической все гораздо сложнее. Ири-
на Панькина напомнила, что, прежде чем 

говорить о прекращении уголовного дела, 
надо еще, чтобы контракт закончился. Осно-
вания, по которым это может произойти, хо-
рошо известны. Два негативных — ранение 
и смерть. И два позитивных — госнаграда и 
окончание СВО. 

Депутат от «Новых людей» Сардана Авк-
сентьева решила зайти с другой стороны — со 
стороны потерпевших. Кто им будет возме-
щать ущерб, причиненный преступлением, 
если виновник прямо со скамьи подсудимых 
уйдет на фронт? 

На самом деле немного странно, что во-
прос этот возник только сейчас. А что, если 
обвиняемый уходит на фронт из СИЗО, ущерб 
пострадавшим кто-то возмещает? 

Но в целом вопрос, разумеется, пра-
вильный и очень нужный. Жаль только, что 
ответа на него госпожа Авксеньтева так и не 
получила. И никто не получил.

Председатель Совета Фонда поддержки 
пострадавших от преступлений Ольга Костина 
на вопрос «МК» о перспективах нового закона 
для потерпевших отметила: для возмещения 
ущерба нужен приговор суда. Если его нет, и 
говорить не о чем. И это главная проблема.

— Нам удалось обратить внимание зако-
нодателей на необходимость учета интересов 

потерпевших. В законе появилась норма о 
возможности подачи гражданского иска. Но, 
как мы понимаем, в связи с планируемыми 
изменениями при отсутствии решения суда 
ни о какой компенсации не может быть и речи, 
— заявила Ольга Костина.

Для решения вопроса с возмещением 
ущерба потерпевшим в ситуациях, когда 
подсудимый уходит на фронт, не дожидаясь 
приговора суда, Костина предложила создать 
новый специальный механизм:

— Необходимо создать некую государ-
ственную структуру, которая будет выплачи-
вать ущерб потерпевшим, так как добиться 
его возмещения от воюющего заключенного 
невозможно, несмотря на то что он полу-
чает зарплату. Речь идет о формировании 
государственного правового финансового 
механизма.

Тем временем в ГД обстановка уже на-
калилась до предела после вопроса из зала 
о том, во что с такими мерами, как отправка 
на фронт подсудимых, превращается наша 
армия. Звучали даже сравнения с «бандой 
батьки Махно». Конечно, это было сказано 
просто ради создания литературного образа 
и никак не ради дискредитации кого-либо и 
чего-либо. 

Но Андрей Картаполов все равно по-
спешил угомонить сомневающихся: ни во 
что подобное наша армия не превращается 
даже близко. 

— Наша армия никогда не была «бандой 
Махно» и не станет ею, — отрезал Картаполов, 

которому никто не посмел перечить. — Это 
понятно. Да, мы даем возможность заключить 
контракт тем, кто совершил ошибку. Тем, кто 
оступился. Но, в конце концов, они такие же 
граждане нашей страны и имеют право за-
щищать нашу страну. Мало того, он же должен 
сам захотеть. Это же не обязательно. Он дол-
жен сам захотеть. И после этого запускается 
механизм его отбора туда.

Глава комитета по обороне поведал, что 
желающих-то пойти на фронт из мест не столь 
отдаленных много. Только вот берут далеко 
не всех: буквально единицы.

— У меня перед глазами сотни обраще-
ний из мест лишения свободы: «Почему не 
взяли меня? Почему не взяли меня?» Да по-
тому и не взяли, что не всех берут. Потому что 
армия российская не банда, а Вооруженные 
силы славные, которые добьются долгождан-
ной победы в специальной военной операции, 
— припечатал к своим креслам всех потен-
циально несогласных Картаполов.

Несогласных оказалось и вправду мало. 
Но все же таковые нашлись. За поправки 
в Уголовный и Уголовно-процессуальный 
кодекс из 338 думцев проголосовали 328. 
Трое нажали кнопки «против», и еще се-
меро воздержались. Поправки в закон «О 
воинской обязанности и военной службе» 
прошли с похожим результатом: 332 голоса 
«за», четыре «против» и четверо депутатов 
воздержались. 

Татьяна АНТОНОВА, 
Екатерина САЖНЕВА.

Сейчас в это трудно поверить, но в 2018 
году на Евразийский женский форум на пол-
ном серьезе приглашали Хиллари Клинтон и 
даже расстраивались, что она не приехала. 
Шесть лет спустя главной гостьей Таври-
ческого дворца стала первая леди ЦАР, а 
западный феминизм публично был назван 
вырождающимся. «Это все против тради-
ционных ценностей. Это все про какие-то 
гендеры, которых уже более 50 придумано. 
Или, скажем, движение чайлдфри. Нужно 
запрещать законодательно, чтобы этого не 
было», — делилась своими соображениями 
председатель Совфеда Валентина Матви-
енко. В отличие от эмансипированных пред-
ставительниц Запада участницы форума, 
приехавшие в Санкт-Петербург из 126 стран 
мира, разделяют «традиционные ценности 
всего человечества». И в целом, как свиде-
тельствовали названия «круглых столов», 
готовы бороться за все хорошее против 
всего плохого. «За здоровое общество и 
социальное благополучие», «За укрепление 

доверия и глобальное сотрудничество», 
«За чистую планету и продовольственную 
безопасность», «За сохранение традиций 
и культурное многообразие»...

С российской стороны порассуждать 
на эти и другие темы, помимо Валентины 
Матвиенко, приехали сенаторы и депутаты 
Госдумы, директор департамента инфор-
мации и печати МИД Мария Захарова, за-
местительницы федеральных министров, 
а также представительницы регионов. В 
частности, вторая дочь Рамзана Кадырова 
Хадижат, которая в этом году была назначе-
на первым замруководителя администра-
ции главы Чечни. Участие в Евразийском 
форуме стало международным дебютом 
24-летней наследницы. Хадижат зачитала 
обращение своего отца к участницам ме-
роприятия и вместе с Матвиенко наградила 
победительницу конкурса за сохранение 
традиционных ценностей. Жительнице 
Курганской области Ларисе Ивановой 
удалось (с учетом распространенности 

ее фамилии) невозможное, а именно: вос-
становить историю рода вплоть до 1650 
года (!). В следующем году это состязание 
планируется сделать международным. «К 
нам присоединятся подруги во всем мире», 
— заявила Матвиенко. 

Владимир Путин, который приехал к 
женщинам после обеда, значительную часть 
своего выступления посвятил рекламе рос-
сиянок. «Зачастую именно они находятся на 
переднем крае проектов, имеющих опреде-
ляющее значение для повышения уровня 
жизни, для поддержки семьи, защиты ее 
интересов и в целом наших традиционных 
ценностей». «В любой профессии их отличает 
высокая ответственность, стремление во 
всем дойти до самой сути, проявить твор-
ческий подход», — расточал комплименты 
президент. 

Из его слов следовало, что россиянки 
по-прежнему коня на скаку остановят и в 
горящую избу войдут. Они выдерживают 
колоссальные нагрузки, сочетая работу и 
семью, и при этом умудряются оставаться 
«красивыми, нежными и обаятельными». 
Путин предположил, что, по всей видимости, 
российские женщины «обладают каким-то 
секретом, который мужчинам разгадать не-
возможно». «Пользуясь случаем, хочу по-
благодарить всех женщин России за труд на 
благо общества, за потрясающую энергию 
созидания», — расчувствовался президент. 
Он выразил уверенность, что руководители 
других 126 государств, чьи представитель-
ницы принимают участие в форуме, раз-
деляют эти чувства и «могут сказать слова 
благодарности женщинам своих государств». 
Воспользовавшись случаем, Путин передал 
гостьям «большой привет» от президента 
Бразилии, с которым поговорил по дороге 
в Таврический. 

Евразийский женский форум, по его 
словам, становится все более авторитет-
ной площадкой. «Ваш голос слышат! С ним 
считаются! Ваши рекомендации принимают 
во внимание крупнейшие международные 
организации!» — убеждал ВВП. Многона-
циональная женская аудитория встретила 
его выступление с большим энтузиазмом: 
овации не смолкали несколько минут. Орга-
низаторы рассчитывали на «фэмили фото», 
но сам Путин об этих желаниях, по-видимому, 
не догадался, а попросить никто не рискнул. 
Однако глава государства не случайно упо-
мянул про творческий подход. Многие дамы 
ухитрились извернуться, изогнуться, вытя-
нуть руку на немыслимую высоту и все-таки 
сделать вожделенное селфи на фоне поки-
дающего Таврический дворец президента. 
«Есть фото с Путиным!» — хвастались перед 
менее удачливыми подругами они.

Елена ЕГОРОВА.

ШКОЛА ЦЕНЫ

ЗАКОН

МОЯ МОСКВА

В СТОЛИЦЕ НАЧАЛА РАБОТУ 
МОСГОРДУМА НОВОГО СОЗЫВА

Спикер МГД Алексей Шапошников.

«МАХНОВЩИНА» ИСКЛЮЧЕНА
Госдума одобрила отправку подсудимых на фронт

Президент...

...и его слушательницы.
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Владимир Путин принял участие в IV Евразийском женском форуме, кото-
рый в этом году проходит под девизом «Женщины за укрепление доверия и 
глобальное сотрудничество». «Женский взгляд, как всегда, выделил самое 
главное», — похвалил президент. Без доверия, по его словам, невозможно 
решить ни одну из стоящих перед человечеством проблем.
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ПРЕКРАСНАЯ ПОЛОВИНА 
МНОГОПОЛЯРНОГО МИРА
Путин поблагодарил россиянок за энергию созидания
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Захват

Акция Владислава Бакальчука — 
захват как минимум двух офисов компании, 
которую он уже несколько месяцев делит со 
своей женой Татьяной, — готовилась, как 
войсковая операция. И это не голословное 
утверждение. Нам удалось связаться с одним 
из активных участников вчерашних событий. 
Он был одним из бойцов, ворвавшихся во 
второй офис Wildberries в районе Ленинград-
ского проспекта. Там не было стрельбы и 
жертв, поэтому тот эпизод остался как бы 
на втором плане.

— Нас попросил принять участие в опе-
рации один очень уважаемый человек (его 
фамилия имеется в распоряжении редакции 
— это действительно весьма влиятельный 
политик в одном из южных регионов России. 
— Прим. авт.). Наш земляк. Мы не могли ему 
отказать.

— Сколько изначально человек долж-
но было участвовать в акции?

— Вообще шла речь о том, что 100 чело-
век приедут. Но в итоге поменьше, конечно, 
было. Нас — человек 15. А в «Романов двор» 
поехали человек 20–30.

— Какую цель вы преследовали?
— Занять здание.
— Во что вы были одеты?
— Маски, перчатки. Но перед входом в 

здание мы маски сняли. В конце концов, мы 
не бандиты какие-то.

— Как развивались события на Ле-
нинградском проспекте?

— Мы очень чисто сработали. Смели 
охрану и заняли один этаж. С нами адвокат 
был, так что все культурно.

— Никто не пострадал при этом?
— Нет, никто. А вот в «Романовом дворе» 

все не так пошло — там, видимо, охрана была 
готова и оказала сопротивление. Поэтому и 
жертвы есть.

— Сколько времени вы провели в офи-
се Wildberries?

— Недолго. Охрана вызвала полицию, 
здание взяли в кольцо. Мы уже думали, что 
не выберемся. Связались с нашим главным 
— он приказал отступить. Смогли уйти через 
черный ход.

А тем временем события в Романовом 
переулке развивались гораздо более дра-
матично. Первая информация о стрельбе 
поступила в 12.25. Невольными очевидцами 
событий стали студенты журфака МГУ: зда-
ние на Моховой находится по соседству с 
бизнес-центром «Романов двор». Сюда до-
неслись звуки стрельбы, крики, еще через 
мгновение какие-то люди на руках вытащили 
окровавленного мужчину и поместили в «ско-
рую». Забегая вперед, заметим, что спасти 
его не смогли.

Вот что рассказали нам на месте событий 
очевидцы.

— Я находился внутри бизнес-центра 
«Романов двор» со своей командой в каби-
нете на первом этаже, — пояснил сотрудник 
бизнес-клуба, расположенного в том же зда-
нии. — В 12.27 мы услышали стрельбу в здании 
у главного входа. Она была в четырех метрах 
от нас, за дверью. Была паника, мы думали, 
что начался теракт. Выстрелов было более 
пяти. Первым делом я позвонил в «112». В 
холле слышался мужской бас, кричали люди… 
Спустя некоторое время с помощью охраны 
мы вышли через черный вход на улицу во 
двор, потом — на Моховую. Оказалось, что 
на первом этаже у входа была перестрелка, 
в которой участвовали полицейские и че-
ченцы. Людей было около сорока. Когда мы 
подошли к дороге, то увидели, как группа 
чеченцев, махая пистолетами, перебегала 
проезжую часть с ранеными «коллегами». 
Кто-то успел скрыться, кого-то задержали 
полицейские…

Еще один очевидец был в момент начала 
стрельбы в фойе.

— Просто ввалилась стая бородачей, ни 
с того ни с сего.

— Они к кому-то конкретно пришли?
— Нет, никого не спросили. Только тол-

кались на посту охраны.
— И сразу же стрелять начали?
— Нет, они сначала как-то по-хозяйски 

как будто хвастались пистолетами. А потом 
уже стрельба началась.

— Долго она продолжалась?
— Нет, минуты две-три. Дымом все за-

полнило, мы толком ничего не видели. Потом 
через задний вход выбежали, когда стрельба 
кончилась.

Все события буквально в прямом эфире 
комментировал Владислав Бакальчук, кото-
рый тоже находился в «Романовом дворе»:

«Сегодня в 12 часов должна была состо-
яться встреча с руководством РВБ, о которой 
они были уведомлены заранее. Наши юри-
сты отправили официальное уведомление 
Wildberries, а также запросили урегулирование 

всех накопившихся разногласий. Мы пришли 
с четким планом действий: передать офици-
альные документы и обсудить важный вопрос 
строительства новых складов… Я знал, что 
возможны провокации, поэтому обратился 
в МВД для обеспечения охраны. Охрана БЦ 
отказала в пропуске меня и моих коллег, ис-
пользуя нелепые оправдания, как будто мы 
какие-то «непонятные люди в гражданском», 
несмотря на присутствие сотрудников поли-
ции. Никто не мог представить, что начнется 
стрельба. Мои люди не были вооружены, нас 
защищали сотрудники полиции. Первые вы-
стрелы прозвучали изнутри здания, через 
стекло офиса Wildberries. Мои коллеги, при-
шедшие со мной, были ранены. Это не пере-
стрелка, это был настоящий расстрел».

Не отстала от него и Татьяна Бакальчук:
«Сегодня группа людей под руководством 

Владислава Бакальчука, Сергея Ануфриева 
и Владимира Бакина попытались захватить 
офисы Wildberries в Москве. Заявление о яко-
бы переговорах, на которые приехала воору-
женная группа, звучит абсурдно, поскольку 
никто ни о каких переговорах не договари-
вался. Я публично обращаюсь к правоохра-
нительным органам взять на контроль эту 
ситуацию. Вот теперь это рейдерский захват. 

Вернее, его неудачная попытка».
Судя по видео, лукавят оба супруга. Трав-

маты были и у тех, и у других. И в этой суматохе 
люди палили друг в друга, что называется, 
не глядя. Отсюда и большое количество по-
страдавших — причем с обеих сторон.

Жертвы

Первый из погибших в результате пере-
стрелки — 42-летний Адам Алмазов. Уроженец 
села Кантышево Республики Ингушетия, он 
значился как индивидуальный предпринима-
тель в сфере подбора персонала.

Как рассказали знакомые Алмазова, им 
никто не сообщил о смерти Адама. «Мы с 
ним редко общались в последнее время. Я 
даже не знала, что он в Москве», — пояснила 
подруга Алмазова. 

По нашей информации, Адам работал в 
охране Wildberries. Он одним из первых по-
лучил огнестрельное ранение сегодня при 
налете на офис маркетплейса. Именно его 
видели студенты журфака: чтобы отвезти 
раненого в больницу, остановили первую 
встречную «скорую». Но спасти Алмазова 
не смогли.

Второй погибший, 28-летний Ислам 
Эльмурзиев, — родом из Новосибирска, до 
недавнего времени выступал на различных 
турнирах. Однако затем он заинтересовался 
религией, стал активно изучать ислам и ото-
шел от большого спорта. Не так давно Эль-
мурзиев устроился на работу в Wildberries. По 
слухам, он был одним из охранников Татьяны 
Бакальчук, владелицы компании. 

Большинство раненых — те, кого Вла-
дислав тактично называет «коллегами». В 
основном это выходцы из Чечни и Ингушетии, 
спортсмены, победители различных сорев-
нований. 30-летний Абубакар Местоев, на-
пример, чемпион России по всестилевому 
карате, мастер спорта. 32-летний уроженец 
Владикавказа Рашид Коздоев — мастер спор-
та по боксу, выступающий в тяжелой весовой 
категории. 35-летний Умар Чичаев — мастер 
спорта по кикбоксингу, чемпион мира и Ев-
ропы по тхэквондо.

Еще двое пострадавших — 31-летний 
Адам Сабиров и 36-летний Арсен Сайфулаев. 
Наконец, в числе раненых — двое сотрудников 
полиции, в частности, 32-летний старший 
сержант Александр, сотрудник патрульно-
постовой службы УВД ЦАО. 

 Утихомиривать бойцов пришлось спец-
назу. Всего задержаны 28 человек, они были 
доставлены в ОМВД по району Арбат. Сам 

Бакальчук в своем блоге заявил, что дал все 
показания и готов оказать полное содействие 
закону.

Как сообщила старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по Москве Юлия Иванова, 
следственными органами возбуждено уго-
ловное дело по фактам убийства, покушения 
на убийство двух и более лиц, незаконного 
хранения огнестрельного оружия, посяга-
тельства на жизнь сотрудника правоохрани-
тельного органа и самоуправства.

Что будет дальше? Спрогнозировать 
сложно, однако следователям не позави-
дуешь. Одних экспертиз по делу (в первую 
очередь баллистических, чтобы установить, от 
чьих пуль погибли люди) предстоит провести 
несколько десятков. Кроме того, возникает 
масса очень сложных вопросов. Почему охра-
на открывает огонь в центре Москвы? Почему 
полицейский сопровождает бизнесмена во 
время рейдерского захвата? И самое главное 
— как поведут себя те высокопоставленные 
джентльмены, которые посылали своих ре-
крутов на довольно сомнительное и опасное 
мероприятие?

Те, кто говорит о ЧП в двух шагах от Крем-
ля как о случае беспрецедентном, явно плохо 
знают криминальную историю Москвы. Очень 
похожие разборки уже случались, причем 
почти в том же районе и с аналогичными 
деталями. 

Аналогии

14 декабря 2015 года — перестрелка на 
Рочдельской улице, напротив элитного жилого 
дома, где жили многие министры тогдашнего 
Правительства РФ. Стычка за ресторан «Эле-
ментс» бизнес-леди Жанны Ким привела к 
тяжелейшим последствиям. Интересы Ким 
защищал бывший силовик, адвокат Эдуард 
Буданцев; интересы ее визави, подрядчика 
Фатимы Мисиковой, — близкие знакомые 
«криминального генерала» Шакро Молодого: 
бандит Андрей Кочуйков по кличке Итальянец 
и его люди. В бою два человека были убиты, 
восемь — ранены. Зачинщиками конфликта 
признали людей Шакро. Та история спрово-
цировала жуткий коррупционный скандал в 
Московском управлении СКР: руководитель 
ГСУ Дрыманов и его подчиненные пытались 
за взятку от Шакро замять дело. В результате 
все они лишились своих постов и свободы.

17 ноября 2017 года — перестрелка в 
башне «Око» делового комплекса «Москва-
Сити» на дне рождения известного бизнес-
мена Дмитрия Павлова. Все случилось из-за 
места на парковке: охранники хозяина «Око» 
Гавриила Юшваева сцепились с секьюри-
ти, нанятыми для обеспечения порядка на 
юбилее. Перестрелка началась на парковке, 
затем, к ужасу истеблишмента, перетекла в 
зал ресторана, где слух гостей услаждали 
Валерий Меладзе, Григорий Лепс и другие. 
Тогда один человек погиб, пятеро были ра-
нены, среди которых оказался помогавший 
охране сотрудник Росгвардии. И в этом слу-
чае представители закона не удержались от 
соблазна: следователь ГСУ СКР по Москве, 
которому поручили разбираться с этим де-
лом, за взятку подтасовал улики в пользу 
охранников Юшваева (их в итоге все равно 
осудили).

Не правда ли, как похоже? Непомерные 
амбиции бизнесменов, странные вооружен-
ные охранники, сотрудники силовых структур 
в роли почти что «невинных жертв»… Исход 
предсказать нетрудно. Специально для пока 
еще супругов Бакальчуков напомним: у г-на 
Юшваева после той истории в «Сити» нача-
лись серьезные проблемы, его племянника-
полицейского поймали с наркотиками, а сам 
он счел за благо уехать из России. И бьемся 
об заклад: стрельбу в пяти минутах от Кремля, 
кто бы ни начал палить первым, владельцам 
Wildberries точно не простят.

Виктория ЧУМАКОВА, Лия ВЕРНЕР, 
Арина ШАПАРИНА, Станислав ЮРЬЕВ.

История возникновения самого по-
пулярного в России маркетплейса по-
хожа на сказку. Дождливым осенним 
днем 2004 года соосновательница 
Wildberries Татьяна Бакальчук отпра-
вилась на поиски очередной посылки 
с одеждой из европейского каталога, 
которую она заказала из-за отсут-
ствия нужного товара в местных ма-
газинах. Чтобы получить желаемое, 
ей пришлось добираться сначала на 
метро, затем на автобусе и еще идти 
10 минут пешком. В тот момент ей и 
захотелось изменить эту ситуацию к 
лучшему навсегда, что в будущем она 
и сделала для всей России. 

В начале 2000-х через Интернет продава-
ли в основном электронику, бытовую технику, 
книги и товары для дома. Онлайн-магазины 
были, но заниматься торговлей одеждой че-
рез них считалось слишком рискованным: 
ценники у вещей гораздо ниже, чем, к при-
меру, у мобильных телефонов, а ресурсов для 
доставки нужно затратить столько же, и после 
этого есть опасность, что от выбранного то-
вара покупатели откажутся после примерки. 
Но Татьяна Бакальчук увидела в направлении, 
которым не хотели заниматься компании-
гиганты, большой потенциал. Именно после 
долгой поездки по осенним городским до-
рогам за посылкой с одеждой ей и пришла 

в голову мысль о создании более удобного 
и доступного места покупок для живущих в 
глубинке России.

Домен «Диких ягод» — wildberries.ru — за-
регистрирован 30 марта 2004 года, но первая 
продажа через него была совершена именно 
осенью. В то время популярностью пользова-
лись европейские каталоги одежды. Один из 
самых крупных из них — Otto — вел торговлю 
только через агентов. Бакальчуки и стали 
одними из них. Они заказывали там одежду и 
продавали ее через известный сегодня всей 
стране сайт, поставив агентское вознаграж-
дение 10% и цены по курсу ЦБ. 

Вести бизнес супруги начали у себя в 
квартире. К одному каталогу добавился вто-
рой, затем третий, помимо одежды продавать 
начали обувь, косметику, а сегодня на этой 
платформе можно найти практически лю-
бой товар. Уже в 2006 году оборот интернет-
магазина дошел до 14 млн рублей, а к 2021-му 
Бакальчуки заняли первую строчку рейтинга 
самых богатых семей России по версии Forbes 
с капиталом в $13,1 млрд.

Ранее бизнес-журнал не мог включить 
их в этот рейтинг, потому что Татьяна Ба-
кальчук по документам была единственным 
владельцем компании. Она передала мужу 
Владиславу 1%-ную долю только 31 декабря 
2019 года. Между тем он работал в бизнесе 
еще с 1990-х. Начинал с продаж компьютеров, 

стал сооснователем интернет-провайдера 
UTech, который обслуживал несколько райо-
нов Москвы. По данным издания The Bell, к 
2006 году выручка компании Бакальчука до-
стигала 30 млн рублей, а чистая прибыль — 1,2 
млн рублей. Именно работавшая в компании 
Владислава веб-студия UT Design создала 
первый сайт «Диких ягод» в ярких фиолетовых 
тонах. Затем компанию Бакальчука купил 
более крупный игрок рынка. Официально 
информацию никто не раскрывал, но в прессе 
мелькали предположения, что доля Владис-
лава от этой сделки была в пределах $3–5 
млн. При этом установить, использовались 
ли эти деньги в становлении империи «Ди-
ких ягод», никому не удалось: Бакальчуки не 
комментировали эту историю.

«Объем российского рынка e-commerce 
в 2023 году приблизится к 8 трлн рублей, а 
75% его заказов выполняют маркетплейсы, 

то есть на них приходится 6 трлн рублей обо-
рота, — говорит директор департамента кор-
поративных финансов «ИВА Партнерс» Артем 
Тузов. — А Wildberries занимает до 30% этого 
рынка, около 2 трлн рублей». И это не предел. 
В будущем маркетплейсы могут продолжить 
вытеснять традиционные способы торговли. 
Но «Дикие ягоды» могут не вписаться в этот 
тренд. «Бракоразводный процесс собствен-
ников Wildberries создает негативный имидж 
компании, что косвенно будет способство-
вать падению товарооборота», — считает 
доцент экономического факультета РУДН 
Хаджимурад Белхароев. Будущее объеди-
ненного бизнеса под вопросом, поскольку 
трансформация сопровождается конфликтом 
собственников и не совсем понятным кейсом 
создания нового бизнеса.

По словам эксперта по налоговой без-
опасности «Шумейко и Партнеры» Дмитрия 
Шумейко, при разводе в семейном бизнесе 
можно выделить роль одного из супругов 
по различным экономическим параметрам. 
Суд примет в расчет сумму личных средств, 
вложенных каждым из супругов в бизнес. 
Имеет значение и степень вовлеченности в 
оперативное управление, принятие ключевых 
решений и руководство бизнесом. Если успех 
компании во многом зависит от специали-
зированных знаний или навыков одного из 
супругов, это может быть учтено при оценке 
его вклада.

Но пока еще бракоразводный процесс 
не завершен, и поэтому эксцессы, подобные 
происшедшему в центре Москвы, могут по-
вториться. По мнению Тузова, такого рода 
проблемы часто возникают, если компания 
вовремя не перешла на корпоративные рель-
сы с независимым советом директоров и 
публичностью на бирже.

Наталия ТРУШИНА.

Традиционный подход к изучению обще-
ственного развития основан на анализе ин-
тересов его участников. Понимание их нужд 
позволяет определить вектор их устремлений 
и понять, что же именно они будут делать.

Интересы столь же разнообразны, что и 
сами субъекты; классический марксизм раз-
делял их, как и все факторы общественного 
развития, на «объективные» и «субъективные» 
— то есть на не преодолимые волей человека 
и на порожденные ею. Высшее достижение 
марксизма — исторический материализм — в 
своем живом проявлении (а не выхолощенный 
заскорузлостью начетчиков) является выро-
дившейся в искусство абсолютно хулиганской 
наукой о том, как и когда члены общества могут 
менять правила его жизни, до последней крохи 
«вычерпывая» все возможные степени личной 
и коллективной свободы.

История (включая «штурмы неба», пред-
принимавшиеся отнюдь не только маркси-
стами, а сегодня осуществляемые их отри-
цателями) показала, что многие формально 
субъективные факторы на деле жестко детер-
минируются разнообразными долговремен-
ными обстоятельствами и на деле являются 
вполне объективными.

Поэтому правильно делить факторы 
общественного развития не на объективные 
и субъективные, а на системные, связанные 
с закономерностями развития обществ и в 
силу этого устойчивые (хотя и не незыблемые) 
и проектные, связанные с сознательными 
усилиями людей (а точнее, их влиятельных 
групп).

Интересы общественных систем и в целом 
общественные закономерности реализуются 
исключительно через проекты, иногда (как мы 
помним по опыту советской цивилизации) по-
рождающие собственные системы.

Однако реализация интересов (изучен-
ная классовым подходом до фатального 
возведения ее в абсолют) ограничивается 
не только противостоянием иных проектов и 
сопротивлением общественной среды, но и 
особенностями самих систем, реализующих 
эти интересы.

Обществоведение научилось непло-
хо учитывать часть этих особенностей, в 
первую очередь связанных с культурой и 
психологией.

Однако досадным пробелом по-прежнему 
остается фактическое игнорирование обрат-
ного влияния на субъекты общественного 
развития задач, которые они решают, и, соот-
ветственно, функций, которые они стремятся 
выполнять.

А это обратное влияние, изучаемое в рам-
ках не традиционного для нас классового, а 
непривычного функционального подхода, 
исключительно велико.

На закате советской цивилизации, да и 
сейчас, элиты отечественной сборки стре-
мились к сохранению стабильности. Раньше 
это оформлялось гуманистической максимой 
«лишь бы не было войны», сегодня фиксирует-
ся прямо. Порой данное стремление вырож-
дается в архаизаторскую жажду «прекрасного 
прошлого» — и не только советского, но даже 
и феодального (в виде, например, сословного 
общества).

С точки зрения функционального подхода 
преследование стабильности как фундамен-
тальной цели (сколько бы ни высмеивали ее 
формулами вроде «мамочка, роди меня об-
ратно») с фатальной неизбежностью обре-
кает управляющую систему на пассивность, 
добровольный отказ от сути жизни — страте-
гической инициативы — и самоубийственное 
«ситуационное реагирование».

В условиях драматических изменений, 
связанных с глубоким преобразованием новы-
ми технологиями общественных отношений, 
такой подход может казаться совершенно 
нелепым, безграмотным и неадекватным — 
однако он жестко детерминирован целью, 
преследуемой управляющей системой и, со-
ответственно, ее функцией.

Сосредоточенным на доживании своей 
социальной жизни общественным организмам 
и даже просто группам странно предлагать 
начать ее заново — они еще не реализовали 
своего предназначения и вопреки всему будут 
всецело сконцентрированы на нем, напоминая 
порой персонажей песенки Карлсона: «Пусть 
все кругом горит огнем, а мы с тобой споем… 
и отдохнем».

Сила западной цивилизации заключается 
прежде всего не в деньгах и даже не в жестко 
структурированном интеллекте, а в создании 
надгосударственных, действующих через 
глобальный бизнес и потому крайне активных 
и слабо формализованных систем управления, 
в силу внутренней конкуренции способных к 
самообновлению перед лицом угроз и даже 
простой неопределенности.

Выработав возможности эксплуатируе-
мой (а часто и созданной в прошлом) ими 
общественной системы — будь то финансо-
вые спекуляции, традиционная демократия 
или сам рынок — и оказавшись в силу это-
го перед лицом ее краха, эти управляющие 
системы проходят в настоящее время цикл 
обновления.

Дряхлая, заскорузлая, нежизнеспособная 
их часть вместе со своим обслуживающим 

персоналом из разного рода колоний истово, 
до конца пытается гальванизировать труп от-
жившей общественной формы — и ложится в 
могилу вместе с ним.

Активная же, творческая часть глобальной 
западной элиты, убедившись в неотвратимо-
сти изменений (например, переживаемого 
нами в настоящее время распада единого гло-
бального рынка на макрорегионы), стремится 
сама спровоцировать и возглавить их, чтобы 
ускорить и направить их в своих интересах, 
разделаться при помощи этого с конкурен-
тами и укрепить свою власть в новом мире, 
который они всякий раз пытаются строить 
сами и для себя.

Эта гибкость, умение «менять кожу» и 
преображаться, готовность продуманно (а в 
критические периоды и отчаянно) пробовать 
новое, не боясь потерь, является сильней-
шим фактором жизнеспособности запад-
ной цивилизации. Она вызвана постоянной 
борьбой основных групп его капиталов — в 
конечном счете представителей реального 
сектора, финансовых спекулянтов и цифровых 
технологий.

Суть сегодняшней эпохи — объединение 
порожденных финансовыми спекулянтами 
«цифровиков» с капиталами реального секто-
ра (в силу объективной общности системных 
интересов) и разрушение сначала власти фи-
нансовых спекулянтов, а затем и их самих.

В самом деле: в эпоху, когда управление 
огромными массами людей все больше осу-
ществляется без посредничества насилия 
и денег, а непосредственно — информаци-
ей и эмоциями, доставляемыми им через 
социальные сети, — финансовый капитал 
становится безумно раздутым и невесть что 
вообразившим о себе паразитом, подлежа-
щим уничтожению просто из необходимости 
экономить ресурсы.

Финансовые спекулянты, ощущая смер-
тельную угрозу, отнюдь не пытаются ста-
билизировать, заморозить ситуацию: они 
прекрасно видят бессмысленность и бес-
перспективность подобного поведения. На-
против, они с невиданным напором, яростью и 
энергией реализуют всеобъемлющий проект 
«глобальной перезагрузки» — значительно 
более масштабной, чем может признать кто 
бы то ни было из их пропагандистской обслуги. 
Суть этого глобального проекта — полное раз-
рушение современной западной цивилизации 
(отменой семьи как ее социальной и подры-
вом промышленности как ее хозяйственной 
основы, а также переселением народов для 
стирания ее культурной и даже этнической 
основы) для полного ее переформатирования 
и запуска заново процесса потребления как 
двигателя экономического роста.

В самом деле: раз у людей стало так много 
предметов потребления, что это мешает росту, 
но рост требует увеличения потребления, — 
надо «обнулить» ситуацию и заново пойти 
таким успешным и столь хорошо известным 
путем.

Раз в будущем нет места финансовым 
спекулянтам — значит, надо ввергнуть че-
ловечество в столь дикое, столь отдаленное 
прошлое, что изжившие себя в настоящем 
финансисты стали для него недосягаемым, 
завораживающим светлым будущим.

Этот проект обречен, так как массовое 
одичание разрушит системы жизнеобеспече-
ния и сократит численность населения Зем-
ли в лучшем случае в разы (как в Германии в 
Тридцатилетней войне), а скорее даже и на 
порядки — однако глобальные спекулянты 
в принципе не способны этого понять, так 
как функционирование реального сектора (к 
которому относятся и все системы жизнео-
беспечения) находится вне их восприятия и 
тем более понимания.

В то же время этот проект вполне устраи-
вает «цифровиков»: лишая население частной 
жизни, он способствует его полному раство-
рению в социальных платформах (по-другому 
именуемых «цифровыми экосистемами»), 
пусть даже и в негуманной форме «кибер-
панка» или «электронного концлагеря». Ре-
ально грозящий человечеству крах систем 
жизнеобеспечения (в том числе просто из-за 
изживания инженеров как представителей 
крайне сложной и ответственной, но при этом 
все менее престижной профессии) также на-
ходится вне понимания «цифровиков» — по той 
же причине, что и глобальных спекулянтов.

В результате пассивное стремление к 
сохранению стабильности ряда элит, включая 
российскую, тактически обрекая их на болез-
ненные поражения, стратегически вопреки 
их воле и представлениям оборачивается 
революционной, преобразующей и спасаю-
щей мир функцией. (Наиболее наглядно это 
наблюдается в сфере противодействия уни-
чтожению семьи и самого человечества искус-
ственным насаждением противоестественных 
«нетрадиционных» сексуальных ориентаций 
и практик.)

Правда, для реализации этой стаби-
лизирующей функции предстоит научиться 
действовать активно (пусть и ради стабильно-
сти), не следуя за обстоятельствами, а самим 
создавая их.

Тот, кто хочет стабильности, в эпоху пере-
мен должен вершить революцию.

ВСЕМИРНАЯ СТАБИЛЬНОСТЬ 
ТРЕБУЕТ РЕВОЛЮЦИИ

Методология глобальной трансформации
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ЦИТАТЫ БАКАЛЬЧУКОВ 
ДРУГ О ДРУГЕ

Владислав Бакальчук 
(Рамзану Кадырову): 
«Жена ушла из дома, связалась с непонятной 
компанией, которая под видом объединения 
отжимает бизнес и выводит активы. Причем 
компания в сто раз меньше, а в совместном 
предприятии доли примерно одинаковые». 
Татьяна Бакальчук 
(Светлане Бондарчук): 
«Много было моментов, которые сейчас 
можно назвать эмоциональными качелями, 
абьюзивным поведением. Я его все-таки 
любила. Отец детей. Я вот читала, он там 
где-то говорил, что он идеализировал жену, 
а меня не надо было идеализировать — я 
была идеальной женой. <…> Когда даешь, 
даешь, даешь, а взамен не дают, а потом 
еще начинают эмоционально бить дубин-
кой, честно говоря, начинаешь понимать, 
что что-то не то». 

Владислав Бакальчук (РБК): 
«Это меня и сгубило — то, что я в своей 
жизни идеализировал супругу Татьяну и 
всю жизнь построил вокруг нее. Компания 
была на нее записана и все, что там у нас 
было, — весь бизнес, имущество... А в ре-
зультате вдруг такой зигзаг судьбы». 
Татьяна Бакальчук 
(Светлане Бондарчук): 
«Сказалось и то, что последние два года 
он начал достаточно большое количество 
времени проводить вне дома. У него не 
было других отношений, просто ему было 
тут дискомфортно. Я всегда говорила: 
«Может, у тебя депрессия или еще что-то, 
сходи [к психологу]». Не хочу рассказывать. 
Много чего было не совсем правильного в 
эмоциональных поступках с его стороны 
и много чего, что правильный мужчина 
не должен позволять себе делать ни по 
отношению к жене, ни к детям, ни к мате-
ри своей жены. Я считаю, что это просто 
недопустимо».

ДИКИЙ БИЗНЕС «ДИКИХ ЯГОД»

БРАКОРАЗВОДНЫЙ РАССТРЕЛ
Эксперты объяснили, где супруги допустили ошибку, 
которая привела к бойне в центре Москвы 
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Погибший Ислам Эльмурзиев.

Обстановка 
возле здания 
после боя.

Перепуганные посетители 
бизнес-центра успевали вести 
съемку.

Владислав 
Бакальчук в 
прямом эфире 
рассказывал, 
что происходит в 
бизнес-центре.
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 Российское военное ведомство по 
горячим следам воздержалось от ком-
ментариев по Торопцу. Возможно, идет 
детальный анализ информации о приме-

ненных противником средствах поражения. Появились 
версии, что кроме дронов (некоторые называют до 100 
штук) враг впервые применил американские крылатые 
ракеты большой дальности AGM-158B JASSM-ER, за-
пущенные с истребителей F-16. Не исключено, что это 
была комбинированная атака, в которой дроны играли 
вспомогательную роль, перегружая нашу ПВО.

Местные власти объявили эвакуацию населения в 
двух ближайших к ЧП районах, а Росгвардия попросила 
владельцев личного оружия сдать его на временное 
хранение. При этом госорганы называют происходящее 
«пожаром после падения обломка дрона». Правда, на 
многочисленных видео кроме большого пожара видны 
и слышны еще и взрывы.

Представление о том, что могло попасть под удар 
ВСУ, могут дать архивные телесюжеты июня 2018 года, 
на которых заместитель министра обороны Дмитрий 
Булгаков с помпой открывает в Торопце... нет, не новый 
жилой дом или казарму, а новейшее хранилище боепри-
пасов! При этом он утверждает, что бетонное хранилище 
надежно защищено, в том числе и от ударов с воздуха.

Сейчас Булгаков находится под следствием и об-
виняется в коррупционных схемах. Возможно, анализ 
«пожара» в Торопце добавит следователям аргументов, 
и в деле бывшего главного тыловика появятся новые 
обвинения.

Дело в том, что в свое время, когда министром 
обороны был Анатолий Сердюков, под руководством 
Булгакова была проведена колоссальная операция по 
утилизации взрывным способом более 5 миллионов 
(!) тонн боеприпасов, которые, как утверждали тогда, 
хранились ненадлежащим образом. Вместо десятков 
старых арсеналов было решено построить несколько 
современных хранилищ, соответствующих всем требо-
ваниям безопасности. Одно из них построили в Торопце. 
Теперь следствию предстоит разобраться, как был воз-
веден и защищен арсенал, на строительство которого 
ушли немалые госсредства.

К концу дня 18 сентября стало известно почти о двух 
десятках пострадавших в результате атаки дронов на 
Торопец. Проводится эвакуация жителей близлежащих 
районов в Западную Двину и Старую Торопу. О том, что од-
ним пожаром дело не обошлось, говорят зафиксированные 
датчиками системы мониторинга землетрясений толчки 
магнитудой до 2,8. Об этом сообщил ресурс «Рыбарь».

Военный эксперт Владислав Шурыгин в связи с со-
бытиями в Торопце напомнил о насущных задачах нашей 
ПВО. В частности, о необходимости создания сплошного 

рубежа радиолокационного обнаружения воздушных 
целей, перекрывающего малые и предельно малые высо-
ты; возвращения в состав ПВО истребительной авиации; 
массовом применении аэростатных радаров и оптико-
акустических систем обнаружения дронов.

Возможно, после «пожара» в Торопце эти и другие 
предложения по усилению нашей ПВО получат допол-
нительный импульс в реализации.

     
Как сообщили местные власти, людей весь день 18 

сентября вывозили на автобусах, временно приостанов-
лена работа городских школ и детских садов. По данным 
пресс-службы местного правительства, частичная эва-
куация населения проходит на территории, где ведет 
работу ПВО и локализуется пожар. При этом в Тверской 
области организована «горячая линия» по вопросам 
эвакуации жителей Торопецкого округа. За соблюдением 
прав жителей города следит прокуратура.

Предложения о помощи жителям Торопца идут со 
всей России. Кто-то готов помочь с вывозом людей и 
имущества, кто-то — приютить беженцев у себя дома. 
Кто не может оказать поддержку физически, выражают 
ее добрыми словами.

Бесплатное жилье торопчанам предлагают жители 
Западной Двины, Ржева, Великих Лук Псковской об-
ласти, Санкт-Петербурга, Москвы и множества других 
городов и деревень. Для помощи эвакуированным жи-
телям Торопца развернуты пункты в Западной Двине и 
Андреаполе.

— Сейчас выезжаем с семьей из города, — расска-
зал «МК» местный житель Артем. — Не знаю, как обстоят 
дела в микрорайонах рядом с горящим объектом, но 
в центре города и на окраинах все дома более-менее 
целы. Но во многих выбиты стекла и повреждены фа-
сады. Многие магазины сегодня не открылись. Ближе 
к лесу, говорят, дома также уцелели, только крыши 
серьезно повреждены и облицовка. Меньше повезло 
деревням в лесополосе — Колдину, Заречью, Кудину. 
Вот там, говорят, дома пострадали больше, а некоторые 
даже разрушены, но в целом все так же: в большинстве 
строений выбило окна и повредило крыши.

— Что предпринимают жители города?
— Кто может — быстро собирают вещи и уезжают 

из Торопца. Люди суетятся, переживают. Есть страх, 
особенно у жителей частных домов, что мародеры могут 
поработать. Те же соседи, например, если они неблаго-
надежные. Со многими людьми сейчас потеряна связь, 
и узнать о судьбе близких и знакомых очень сложно.

По словам местной жительницы Ольги, в располо-
женном неподалеку от Торопца селе Орехово ситуация 
более-менее спокойная. Хоть дома и тряслись, задым-
ленности в населенном пункте нет. «У нас все в порядке. 
Беспокоимся о жителях Торопца», — отметила женщина 
в социальных сетях. 

При этом с въездом в город могут возникнуть про-
блемы: по словам некоторых местных жителей, въезд в 
Торопец на время закрыт. В самом городе и его окрест-
ностях активно работают пожарные и спецслужбы.

— Идея отсидеться в подвале оказалась не очень 
хорошей, — рассказала «МК» жительница Торопца 
Екатерина. — С семьей выехали на машине друзей. 
У кого нет возможности выехать на своем авто, ищут 
попутки на месте. Есть также автобусы, предостав-
ленные нашей администрацией, но они битком забиты.
Люди едут в чем есть, потому что жилища покидать 
пришлось экстренно. Надеюсь, в пунктах временного 
размещения о них позаботятся, а нас вот берут к себе 
родственники. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО,
Владимир МИХАЙЛОВ.

Изменения, произошедшие 
с российской наукой после 
2013 года (напомним, что все 
институты, их имущество пе-

решли от РАН под управление ФАНО, а затем 
Минобрнауки), безусловно, не сулили ничего 
радужного научному флоту. Финансирова-
ние, как и везде, упало: вместо двух тысяч 
судосуток в год, которые выхаживали научные 
экипажи в советское время, им стали оплачи-
вать только 500. В итоге за 10 с лишним лет из 
26 научных судов «в живых» остались только 
10, да то не все на ходу: получается, каждый 
год страна теряла по научному кораблю! Те, 
что остались, толком не ремонтируются и не 
модернизируются, хотя в России запущена 
соответствующая национальная программа.

Океан нас кормит

— Михаил Владимирович, давайте 
начнем с главного вопроса: нужен ли во-
обще стране мощный научный флот?

— Судите сами. Все наше ресурсное бу-
дущее находится в Мировом океане! Я пока не 
говорю про богатейшие нефтяные и газовые 
месторождения на шельфе. В первую очередь 
океан нас кормит. Причем не только той пищей, 
которую мы видим на столе: он дает нам био-
логическую массу, которая превращается в 
корма для аквакультур, сельскохозяйственных 
животных.

Есть очень показательный пример: в 60–
70-е годы прошлого века американцы захва-
тили весь мировой рынок бройлерных кур за 
счет дешевого сырья для корма — перуанского 
анчоуса, добываемого в океане. Они перекупа-
ли весь промысел анчоуса и превращали его 
в рыбную муку, из которой делали корм для 
птицы. Он оказался в 4 раза дешевле распро-
страненной тогда сои. Таких примеров очень 
много, их число будет увеличиваться, потому 
что еды на планете становится все меньше. 
Еще наши предшественники понимали значи-
мость Мирового океана как источника пищи 
для человечества, а ведь тогда не было таких 
серьезных проблем с миграцией, порождае-
мой голодом, как сейчас!

Во-вторых, на дне океана сосредоточен 
целый набор необходимейших нам элемен-
тов. Многие из них — никель, кобальт, цинк, 
золото, молибден и другие — лежат в осно-
ве электроники будущего, и, по некоторым 
оценкам, их на дне больше, чем на суше, 
а концентрация полезного элемента в них 
на порядок выше. Это полиметаллические 
сульфидные руды, железомарганцевые кон-
креции, кобальтовые корки…

— И мы все это добываем?
— Мы ничего не добываем! Эти ресурсы 

еще в 1970 году объявлены общим ресурсом 
человечества. Весь Мировой океан поделен 
на сферы влияния, а его ресурсы контролиру-
ются крупными международными органами на 
уровне ООН. Есть, например, Международный 
орган по морскому дну, который контролирует 
доступ к минеральным ресурсам открытой 
части Мирового океана. Прежде чем получить 
лицензию на их добычу, страна должна выпол-
нить научные исследования, которые позволи-
ли бы доказать, что за сырье там имеется и что 
добыча будет вестись таким образом, чтобы не 
было серьезных последствий для экосистем. 
Это правило номер один. Если вы не проводите 
исследования в течение многих лет, как мы, то 
доступа к ресурсам у вас не будет. Сейчас мы 
хоть как-то опираемся на результаты иссле-
дований на наших глубоководных аппаратах 
«Мир», но это — 90-е годы!

— Подождите, но хотя бы биоресурсы 
в традиционном для России промысловом 
районе — Антарктике — нам доступны? 

— Основной ресурс там — криль. Воз-
можный вылов огромный — 5,6 миллиона тонн. 
Оценки его запасов сделаны в основном на-
шими учеными еще в 70–80-х годах прошлого 
века. Теперь те районы, которые были нами 
открыты, международные организации пред-
лагают объявить особо охраняемой зоной 
и запретить нам вылов там криля. Взамен 
России для промысла выделяют самые не-
выгодные районы. А почему? Мы не проводим 
необходимые исследования для того, чтобы 
обеспечить право голоса. Если не возобновим 
научные экспедиции в Южный океан — криль 
как богатейший ресурс мы можем потерять. 

Останутся только обильные рыбными ресур-
сами Баренцево и Берингово моря. Но и там 
ресурсы не безграничны.

— А Карское и море Лаптевых?
— Эти моря были и будут бедными — в 

них даже с потеплением климата не появятся 
биоресурсы для промышленной добычи. Этот 
вывод мы также сделали на основе многолет-
них арктических исследований, сэкономив, 
надо полагать, огромные государственные 
средства. Даже вселение в Карское море 
потенциально промыслового краба, которого 
уже было собрались вылавливать и даже раз-
работали квоты, ситуации не меняет. Всплеск 
его численности был временным: в последую-
щие годы краб сожрал все, что было на дне, 
и стал пожирать себе подобных. В общем, 
сейчас ни по его количеству, ни по размерам 
самих особей краб в Карском море надежд 
рыбакам не внушает.

— Какие еще задачи решает научный 
флот кроме исследования биоресурсов?

— Мы проводим геологические исследо-
вания, доказывая, что породы, находящиеся 
в центральной части Северного Ледовитого 
океана, являются продолжением россий-
ского шельфа. А это прямое доказательство 
для расширения наших морских владений в 
Арктике более чем на 2 миллиона квадрат-
ных километров. Мы ведем исследования 
расположенных на морском дне крупнейших 
радиоактивных могильников, прогнозируем 
их судьбу и возможное влияние на Арктику. 
Мы наблюдаем за изменениями климата в 
его колыбели — океане, делаем прогноз на 
будущее. Нашими исследованиями доказа-
но, что Гольфстрим не останавливается, как 
многие полагали, а пульсирует («заныривает» 
на глубину). Такая пульсация происходит с 
определенной периодичностью. А значит, 
нечего ждать «климатической катастрофы», 
которую очень любят прогнозировать.

Одной из важнейших целей наших 

исследований является экология. Вы же зна-
ете, что наша Арктика — это область стока 
великих сибирских рек. Они дренируют более 
60% российской территории. К примеру, Ени-
сей начинается аж на границе с Монголией. 
Можете себе представить, что происходит 
на водосборных площадях таких рек, какую 
«грязь» они собирают? Что выносят в Арктику 
2,5 тысячи кубических километров речного 
стока?! Наши исследования выяснили судьбу 

этих загрязнений. Мы обнаружили естествен-
ные особенности зон контакта рек и моря, 
которые могут поступление загрязнений в 
Арктику затормозить. Это сложнейшие при-
родные процессы, в которых взаимодействуют 
физика, химия, биология и геохимия. Для того 
чтобы сохранить эту уникальную природную 
систему самоочистки, мы убеждаем власти 
отказаться от ее разрушения, к чему может 
привести необдуманное углубление устья рек 
для прохода судов. 

Как вы теперь понимаете, те проблемы, 
которые мы решаем, просто так на стол не 
положишь, чтобы потрогать или съесть, но 
с точки зрения будущего сытого и здорово-
го существования нашего государства и его 
геополитического статуса научная флотилия 
делает очень много. А прибавьте сюда еще во-
просы обороны, исследования открывающихся 
с потеплением климата новых транспортных 
путей… В период расцвета отечественной 
морской науки в 1960–1980-х годах наша 
страна во многом открыла Мировой океан 
всему миру. Можно сказать, что несколько 
десятилетий мы лидировали в исследованиях 
океана, раскрывая его человечеству во всем 
многообразии.

Скрытый дефект

— И вот теперь не смогли обеспечить 
качественным двигателем одно НИС «Ака-
демик Николай Страхов»...

— Не смогли, потому что длительное вре-
мя это старое судно, которому уже 39 лет, 
толком не ремонтировалось и не модернизи-
ровалось. Формальный подход к техническому 
содержанию судов проблемы не решает, а, как 
мы видим, иногда усугубляет.

— Деньги выделяло министерство, а 
искать ремплощадки должен был Институт 
океанологии?

— Да. Давайте сначала посмотрим, как 
выделялись деньги на ремонт наших научных 
судов в последние годы. А ведь их средний 
возраст — 38 лет. Это общие цифры по те-
кущему и капитальному ремонту за разные 
годы: 2017 год — министерство выделяет 74% 
от необходимого финансирования; 2018-й — 
47,5%; 2019-й — 0 (а мы просили всего 112 млн 
руб.); 2020-й (именно в том году ремонтиро-
вали главный двигатель «Страхова») — 25,6%; 
2021-й — 20%; 2022-й — 9%; 2023-й (мы запро-
сили, с учетом катастрофического устаревания 
судов, 800 млн) — 41%; 2024-й — 48%. К тому 
же деньги, несмотря на то что их заведомо не 
хватало на качественный ремонт, появлялись, 
как правило, не в начале года, когда это необхо-
димо, а лишь в середине или, того хуже, ближе 
к концу, когда все нормальные ремонтные 
заводы уже забиты заказами, и нам приходи-
лось выбирать среди третьесортных, которые 
соглашались отремонтировать наше судно за 
выделенные министерством деньги. 

— А если вы вообще откажетесь от 
малого количества денег?

— Если откажемся, нас обвинят, что мы 

сорвали госзадание, совершили служебное 
преступление, да еще и оштрафуют.

— В итоге получается, что суда лома-
ются в ходе экспедиции из-за проведенно-
го дешевого, некачественного ремонта? А 
вы не имеете права отказаться проводить 
такой ремонт?

— Не имеем. При этом результаты ремон-
та принимаем не только мы, но, главное, так 
называемая Служба Российского морского 
регистра судоходства (РС) — самостоятельная 
организация, которая должна проверить все 
до последнего винтика. Она не имеет права 
выпустить в море судно с недостатками. Они 
за это отвечают головой!

— Так что же тогда произошло с НИС 
«Академик Николай Страхов»?

— Получается, РС пропустила какой-то 
скрытый дефект. Да и невозможно все скрытые 
проблемы двигателя обнаружить — мы это 
по более простым автомобильным двигате-
лям знаем. Будем теперь выяснять, как все 
произошло.

Но главная проблема ведь не в этом, а в 
том, что такие случаи — это порождение си-
стемы: у наших судов сейчас нет рачительного 
государственного хозяина. Чиновникам легче 
списать старое судно, чем отремонтировать 
его как следует. Так, к примеру, недавно чуть не 
поставили на прикол одно из немногих ценных 
научных судов — «Академик Борис Петров» 
— с имеющимся на нем единственным во 
всем нашем гражданском флоте уникальным 
многолучевым эхолотом для морской геоло-
горазведки. Хочу специально подчеркнуть: с 
приходом нового руководства РАН мы спасли 
«Академика Петрова». Президент академии 
Геннадий Яковлевич Красников личным уча-
стием помог договориться с министерством 
о его ремонте. Теперь судно на ходу, работает 
в российской Арктике.

— Вы вот говорите, что наши научные 
суда все по большей части уже практи-
чески сорокалетние. Не легче ли вместо 
увеличения сумм на их ремонт и модер-
низацию просто построить новые?

— Чтобы вы знали, как построить новые… 
Несколько лет назад было начато строитель-
ство двух новых судов. С большой помпой. Ох, 
как их только не рекламировало министерство: 
«лучшие в мире», «многоцелевые» и т.д. Даже 
помпезную научную программу требовали для 
них написать. Заложили их на заводе «Звезда». 
А этой весной, перед докладом президенту 
РАН, я позвонил на завод узнать, когда они 
будут готовы. В общем, ответ был такой: «Если 
их и дальше будут строить такими темпами, 
как сейчас, — примерно через 50 лет…» Сум-
ма, выделенная на них года четыре назад, 
составляла 28,4 миллиарда рублей. Понятно, 
что теперь она кратно возрастет.

Беречь надо то, что есть. У нас потен-
циально отличные суда. В США я работал на 
судне «Альфа Хеликс» 1961 года постройки! 
Его берегут и ремонтируют как следует, и оно 
каждый год работает на науку без сбоев. 

— А в советские годы сколько времени 
уходило на строительство судов?

— 4–5 лет. 

«Полфутболиста» — 
и нет проблем!

— Расскажите, что представляет со-
бой вся современная научная флотилия, 
которая находится в государственном 
ведении Министерства науки и высшего 
образования?

— В оперативном управлении нашего Ин-
ститута океанологии находятся шесть судов: 
«Академик Мстислав Келдыш», «Академик 
Сергей Вавилов» (в ремонте), «Академик Иоф-
фе», «Академик Борис Петров», «Академик 
Николай Страхов» (аварийное состояние) 
и практически «неживое» НИС «Профессор 
Штокман». В 2017 году оно было выведено из 
эксплуатации по требованию министерства 
и до сих пор стоит несписанным у причала в 
Калининграде. По правилам на такое судно 
должно выделяться финансирование, но мы 
не получаем ни копейки, а списать его нам не 
дают разрешения.

На Дальнем Востоке остались «Акаде-
мик Опарин», «Академик М.А.Лаврентьев» и 
«Профессор Гагаринский». Надо специально 

подчеркнуть, что эти три судна находятся в 
оперативном управлении дочерней структуры 
Минобрнауки, а не у исследователей. При 
этом «Академик М.А.Лаврентьев» «забыл», 
что такое экспедиции, — три года в ремонте, а 
это единственное наше судно, которое может 
нести уникальный шеститысячный (по глубине 
погружения) глубоководный аппарат «Команч», 
купленный в Великобритании. Сейчас оно про-
стаивает, а вместе с ним — дорогостоящий 
аппарат и команда, которая училась управлять 
им в Англии. 

Еще два действующих судна — «Дальние 
Зеленцы» (управляется Мурманским морским 
биологическим институтом) и «Профессор 
Водяницкий» (управляется Институтом био-
логии южных морей, что в Севастополе). Есть и 
более мелкие суда, работающие в прибрежных 
районах.

А в то время, когда «Лаврентьев» с глу-
боководным подводным аппаратом стоит на 
приколе, в нашу экономическую зону пришли 
китайцы и на своем обитаемом подводном 
аппарате, напоминающем наши «Миры», опу-
стились в Курило-Камчатскую впадину и у 
нас под носом совершили ряд важнейших от-
крытий, в том числе нашли признаки больших 
залежей газогидратов — «топлива будущего» 
(кристаллических соединений, образующих-
ся при высоком давлении в море из воды и 
газа. — Авт.). И они теперь держат пальму 
первенства, а не мы. 

— Кто их пустил в наши воды? Это что, 
нормальная практика?

— Их пустило наше правительство… Тут 
можно только горестно покачать головой. Да 
и дело-то не в китайцах, а в наших упущенных 
возможностях.

— Напрашивается вопрос про наши 
героические и в то же время многостра-
дальные «Миры». Их можно было бы еще 
воскресить?

— Конечно, можно! И пилотов подготовить. 
На это требуется около 20 миллионов долла-
ров. Как говорил в свое время мой уважаемый 
друг и коллега, академик Роберт Искандерович 
Нигматулин: это стоимость «полфутболиста»! 
Он это сравнение приводил президенту стра-
ны, обещая, если нам дадут эти деньги, вновь 
ввести «Миры» в строй и решить наши нако-
пившиеся проблемы с научным флотом. 

— Такой потенциал у них — за счет воз-
можности опускаться на дно с людьми?

— Да! Человек на дне океана незаменим 
— так же как и в космосе.

— Кто же приложил руку к отстранению 
«Миров» от работы?

— На заседании правительства это было: 
сказали, что опускать людей на глубину опас-
но, давайте лучше создадим беспилотные 
необитаемые аппараты для исследования 
дна океана. И что мы видим: нет ни аппаратов 
новых, ни денег, на них выделенных. А ведь мы 
просили тогда на ремонт не имеющих аналогов 
«Миров» всего семь миллионов долларов…

В свое время, когда суда научного флота 
России были в ведении Российской академии 
наук, вопросы по их ремонту и эксплуатации 
решались между руководством академии и 
сотрудниками институтов быстро. По сло-
вам Михаила Флинта, Институт океанологии 
смог реализовать огромный исследователь-
ский потенциал в Арктике в 2007 году только 
благодаря тому, что в Академии наук ученых 
слышали, им доверяли. В частности, Нико-
лай Павлович Лаверов, который был тогда 
вице-президентом РАН, отвечающим за флот, 
отменил в год выхода экспедиции в Арктику 
многие другие экспедиции (на все не хватало 
денег), и благодаря такому дальновидному 
поступку в целом РАН с минимальными тогда 
финансовыми средствами получила научное 
преимущество в регионе, заложив аркти-
ческую программу на последующие 15 лет. 
Хотя годом раньше основные средства ушли 
на ремонт научных судов. «Мы люди госу-
дарственные и должны отвечать за государ-
ственную собственность», — аргументировал 
Лаверов. Сейчас о таком взаимопонимании 
с вышестоящей организацией океанологи 
только мечтают. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

«МК» просил изложить свою по-
зицию по описываемой пробле-
ме Минобрнауки РФ, однако 
ответа так и не дождался.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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ЗЛОБА ДНЯ КРИЗИС
А вот и дословная цитата Столтен-
берга о Путине: «Он уже много раз 
объявлял «красные линии», но не 
шел на эскалацию, также имея в 

виду непосредственное вовлечение в конфликт 
союзников по НАТО». А раз так, то, по мнению 
без пяти минут бывшего генерального секретаря 
НАТО, прозвучавшее на прошлой неделе необычно 
конкретное предостережение Владимира Путина 
можно с полным спокойствием игнорировать. 

Логика, в принципе, понятна. В начале ХХ века 
будущий президент США Теодор Рузвельт любил в 
разных формах повторять: «Говори мягко, но носи 
с собой большую дубинку, и ты далеко пойдешь!» 
Не буду комментировать размер «большой дубин-
ки» России. Но многие наши чиновники считают, 
что говорить надо не «мягко», а громко — и как 
можно более забористо. Заглянем в телеграм-
канал одного бывшего президента и премьера 
России. Там вот уже который месяц (поправка: 
вот уже который год) проклятия, угрозы и руга-
тельства в режиме нон-стоп. И это вкупе с тем 
обстоятельством, что после пересечения Запа-
дом некоторых обозначенных Москвой «красных 
линий» ничего особенно страшного для НАТО 
не произошло, рождает понятный скепсис по 
отношению к риторике некоторых российских 
официальных лиц. 

Но логика Столтенберга — это «логика» игры 
в русскую рулетку. Типа на этот раз пуля оказа-
лась холостой. Давайте попробуем еще и еще! 
Ведь в прошлый раз все получилось — значит, и 
в этот раз получится! В том-то и дело, что один из 
«следующих шагов» может оказаться, так сказать, 
«нетипичным». И после этого возможности «отвер-
нуть назад» либо будут отсутствовать как таковые, 
либо будут очень ограниченными. 

Академик РАН Алексей Арбатов заявил в ходе 
интервью на этой неделе о продвигаемом на Запа-
де мнении о том, что «в боевых действиях можно и 
дальше раздвигать рамки дозволенного, а Россия 
ядерное оружие не применит. Это очень серьезное 
заблуждение. В какой-то момент ядерное оружие 
будет использовано, несмотря на риск эскалации 
и всеобщей катастрофы». Одновременно Алексей 
Арбатов обрушился на тех «экспертов» в нашей 
стране, кто продвигает не менее опасную и не ме-
нее иллюзорную позицию: «В то же время в Москве 
сложилось активное политическое и экспертное 
лобби поклонников ядерного оружия. Его пред-
ставители утверждают, что если мы избирательно 
применим ядерное оружие, то большой войны не 

последует. Запад испугается и скажет: «Извините, 
я больше не буду». 

По мнению Алексея Арбатова, вместо «из-
винений» будет полная потеря контроля над хо-
дом событий — и со стороны НАТО, и со стороны 
России. Разумеется, никто точно не знает, как все 
будет на самом деле. Любые прогнозы на этот счет 
являются чисто умозрительными. Но в этом-то 
все и дело: не надо переводить эту ситуацию из 
умозрительной сферы в плоскость практической 
политики. Многое из того, о чем говорилось во 
времена Горбачева, сейчас полностью дискреди-
тировано. Но к тезису о смертельной опасности и 
категорической недопустимости ядерной войны 
это совершенно не относится. К ядерному оружию 
нельзя относиться легкомысленно. Это смертельно 
опасно — причем для всех. 

Неужели Столтенберг этого не понимает? 
Думаю, что понимает, — но считает при этом, что 
Кремль блефует и пытается запугать Запад. Но это 
тоже позиция, основанная на чисто умозрительных 
логических конструкциях, на убежденности ухо-
дящего генерального секретаря НАТО в том, что 
на самом деле в Кремле думают именно так, а не 
иначе. Даже не знаю, чего в такой позиции больше: 
легкомысленности, безответственности или ин-
теллектуального высокомерия. Всего понемножку, 
наверное. Но суть, разумеется, не в этом. Суть в том, 
что Запад и Россия одинаково заинтересованы в 
том, чтобы их конфронтация была контролируемой. 
Я уже недавно цитировал знаменитое изречение о 
том, что «все честно в любви и на войне». Но при-
менительно к ядерному оружию этот афоризм не 
работает. Здесь надо быть бдительным, бдительным 
и еще раз бдительным. И бдительность в данном 
случае подразумевает серьезное и ответственное 
отношение к «красным линиям» противника. И то, 
что вместо этого уходящий генсек НАТО демон-
стрирует «ковбойский стиль», изумляет и пугает 
почти в равной степени. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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«Академик Мстислав Келдыш» 
во льдах Карского моря. 
Весна 2024 года.
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Академик РАН Михаил Флинт.

Глубоководный 
аппарат «Мир».



Как минимум 12 человек погиб-
ли (среди них также гражданские 
лица), около 2800 получили ранения 
разной степени тяжести. Предста-
вители ливанского движения «Хез-
болла» признали гибель более 500 
членов группировки, многие из них 
лишились зрения. Потерял один глаз 
также посол Ирана в Ливане Мод-
жтаба Амани, второго глаза он не 
лишился лишь чудом. Такими пока 
еще наверняка предварительны-
ми результатами обернулся жуткий 
одновременный взрыв пейджеров, 
использовавшихся «Хезболлой». 
Как выяснилось, к производству 
устройств причастна тайваньская 
компания, но взрывчатка могла быть 
заложена по пути в Ливан.

Вот так невольно и явно того не ожидая 
знаменитый своей технологической отрас-
лью Тайвань оказался втянут в ближнево-
сточный конфликт. Причем втянут сразу по 
максимуму — в связи с беспрецедентной и 
невероятно кровавой атакой на устройства 
связи «Хезболлы».

Как отмечает иностранная пресса, про-
изводителем пейджеров оказалась компа-
ния Gold Apollo. Представители тайвань-
ской фирмы, правда, в среду опровергли 
информацию о том, что она производила 
пейджеры модели AR-924, которые взор-
вались в Ливане, заявив, что их изготовила 
европейская компания BAC по лицензион-
ному соглашению.

В заявлении фирмы говорится: «В со-
ответствии с соглашением мы уполномо-
чиваем BAC использовать торговую марку 
нашего бренда для продажи продукции в 
определенных регионах, но разработка и 
производство продукции полностью осу-
ществляются BAC».

Министерство экономики Тайваня 
заявило, что не имеет записей о прямом 
экспорте устройств в Ливан и что пейд-
жеры могли быть модифицированы после 
производства.

И подтверждения этого заявления стали 
мелкодетальным пазлом складываться на 
просторах зарубежной прессы. Газета New 
York Times вместе с информационным агент-
ством Reuters со ссылкой на неназванные 
официальные лица сообщили, что перед 
взрывами израильские власти поместили в 
пейджеры небольшое количество взрывча-
того вещества. По некоторым данным, в каж-
дом устройстве оказалось около 3 граммов 
взрывчатки. По данным же «Аль-Джазиры», 
в каждом устройстве оказалось около 20 
граммов взрывчатки. «Хезболла» даже не 

обнаружила этого «сюрприза».
Отмечается, что маломощные взрыв-

ные устройства сработали при нагревании 
батарей при дистанционном воздействии на 
них. На пейджеры сначала пришли кодовые 
сообщения с характерным сигналом, это и 
побудило тысячи членов ливанской группи-
ровки поднести устройства к лицу. В этот 
момент и произошел взрыв.

Сдетонировали более 3 тысяч устройств. 
Reuters со ссылкой на информированные 
источники сообщило, что израильская раз-
ведывательная служба «Моссад» заложила 
взрывчатку в 5000 пейджеров, которые были 
доставлены в Ливан.

Заговор, уточняют источники, готовился, 
по всей видимости, несколько месяцев. И 
ставшие орудием террора устройства были 
доставлены в Ливан в начале этого года.

Пейджеры, по заявлению высокопо-
ставленного ливанского источника, были 
модифицированы израильской разведслуж-
бой «на уровне производства».

Несомненно, справедливы замечания 
тайваньской стороны. Аналитики сомне-
ваются, что власти или же сама фирма-
производитель добровольно приняли бы 
участие в кровавой атаке. Однако же что 
сказано — то уже не стереть. Вся эта страш-
ная история может бросить тень на про-
изводство тайваньских полупроводников, 
которые используются практически во всей 
электронике по всему миру. По словам про-
фессора технического права в Национальном 
тайваньском океаническом университете Ячи 
Чианга, хотя Тайвань вряд ли был напрямую 
замешан в инциденте, тем не менее он под-
нимает неудобные вопросы для развития 
тайваньской технологической отрасли, учи-
тывая ее важность для глобальных цепочек 
поставок. 

По сути, технологическая компания ста-
ла невольно соучастником атаки на очевидно 
политической почве.

Кстати, о компании ВАС Consulting, 
которая базируется в Европе (если верить 
открытым источникам, то конкретно в Буда-
пеште). Как отмечает «Аль-Джазира», фирма 
осуществляет экологические, политические 
и девелоперские проекты широкого мас-
штаба и сложности. На сайте компании ее 
генеральным директором и основателем 
указана Кристиана Барсони-Арчидиаконо.

Согласно странице BAC в LinkedIn, штат 
компании колеблется от 2 до 10 сотрудни-
ков. По данным информационного агентства 
Reuters, заявленный адрес компании BAC 
Consulting в Будапеште — здание персико-
вого цвета на жилой улице в пригороде.

Агентство Reuters поговорило с аноним-
ным источником в здании, который сообщил, 
что компания BAC Consulting зарегистриро-
вана по указанному адресу, но не имеет там 
физического присутствия.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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Подросток 
с гитарой в руках
— Надежда, расскажите, как вы позна-

комились с Юрием?
— Мы вместе были на сцене ЦДЖ, только 

я его видела, а он меня — нет. 
1977 год, май, концертный зал Централь-

ного дома журналиста, в котором мы, человек 
60 десятиклассников — выпускников ШЮЖа 
(школа юного журналиста при журфаке МГУ), 
получаем последнее напутствие. На сцене воз-
никает невысокий человек в кожаной куртке, 
оглядывает зал, кажется, приподнявшись на 
носки, и потрясающе улыбается. 

«Журналистика, — говорит он, — это не про-
фессия и не ремесло, это особая форма жизни. 
Это страшно интересно, это праздник, который 
всегда с тобой, ничто с ним не сравнится — но 
только при том условии, что ты готов все без 
остатка, даже жизнь, отдать этой профессии. 
Вообще, это диагноз…» Примерно так сказал и 
исчез. Наверное, поспешил в ту захватывающую 
жизнь, о которой нам рассказывал. Потом уже 
выступала я, «от имени детей».

А познакомились мы через несколько лет, 
неожиданно, в гостях. 

Тогда, в последние годы застоя, встречи 
друзей были важнейшей составляющей частью 
жизни интеллигенции, своего рода альтернати-
вой строго регламентированной официальной 
жизни. Замечательный историк, который стал 
нашим близким старшим другом, Натан Эй-
дельман, часто говорил: «Макромир ужасен, 
но микромир прекрасен»!

— Это вы про легендарные «московские 
кухни», о которых потом поставили спек-
такль по песням Юлия Кима?

— Кухни — это метафора, иногда и в комна-
те сидели, но, конечно, в кухнях чаще, в комнате 
спали маленькие дети. Малогабаритные кварти-
ры! Знаменитые «квартирники», где читали стихи 
будущие классики, кстати, часто также проис-
ходили в этом пространстве. Здесь звучали 
песни на стихи Бродского. Конечно, Окуджава, 
Галич, Высоцкий…

А Юра был с гитарой в руках. Этот образ 
сохранили в памяти многие, кто его знал и 
любил.

В общем, однажды из гостей мы ушли вме-
сте. И мы оказались вдвоем в странной квартире 
на первом этаже на окраине Москвы — с отклеи-
вающимися обоями, исчерченными творческим 
порывом разноплеменных гостей, и подполом, 
заваленным пустыми бутылками. Этот дом на 
Большой Очаковской друзья называли «Крей-
сером». Место это было удивительное. Сюда 
слетались, как птицы, самые разные персонажи. 
И хорошо тут было всем. Мы были здесь счаст-
ливы. Несколько лет назад мы с сыном ездили 
на Большую Очаковскую, зашли во двор того 
самого дома. Он внешне остался, кажется, таким 
же. Но что-то неуловимое исчезло. 

— Что вас тогда в нем поразило больше 
всего?

— Месяца два я была уверена, что Юрка 
— круглый сирота. Это потому, что он когда-то 
придумал себе образ одинокого подростка, 
сбежавшего из дома, разделяющего кров с 
друзьями, тоскующего по братству душ. «Брат» 
— это было для него ключевое понятие, выс-
шее звание, которого удостаивались близкие 
друзья, которое он непостижимым образом 
сохранил и в другой жизни, политической и 
государственной.

— Как он пришел в журналистику?
— Первая его заметка в газете (это был 

«Московский комсомолец») вышла, когда ему 
было 14 лет. Она называлась «Я леплю» — о 
том, как он воссоздал из пластилина сражение 
русских войск с Наполеоном в 1812 году, руко-
водствуясь литографиями из исторических книг. 
«МК», который еще располагался на Чистых 
прудах, — это «первые окна», как он назвал их, 
с которых началась его жизнь в журналистике. 
Старшие товарищи — Александр Аронов, Борис 
Иоффе, Леонид Жуховицкий. В «Московском 
комсомольце» в конце 1960-х собирались поэты 
и молодые ученые, бурлили дискуссии. Юра 
начал работать там в 17 лет, писал о подрост-
ках, о проблемах взросления, о конфликтах в 
молодежной среде. Вскоре, в 1972-м, его по-
звали в «Комсомолку», где он стал «капитаном» 
уникальной рубрики — страницы для подростков 
«Алый парус», название пришло из известного 
романа Александра Грина. Алый парус — это 
знак надежды и мечты. Страничка полностью 
состояла из заметок самих подростков, что 
было невероятной новацией.

— Правда, что он открыл первую в 
стране «горячую линию» для трудных 
подростков?

— Именно так. «Трудные» могли позвонить, 
рассказать о себе или попросить помощи. Или 
просто прийти в редакцию, такое бывало. И 
газета иногда помогала реально! Кстати, многие 
из них стали уважаемыми людьми, даже извест-
ными. Юру знали как отчаянного защитника ин-
тересов подростков, его очерки о подростковой 
преступности и ее причинах читала вся страна. 
Материалы этих публикаций легли в основу пьес, 
которые были впервые поставлены прекрасным 
режиссером Алексеем Бородиным в Централь-
ном детском театре (теперь РАМТ), «Ловушка 
номер 46, рост второй» (это размер амери-
канских джинсов, мечта бедных подростков) 
и «Между небом и землей жаворонок вьется». 
А потом начался «роман» с кинематографом. 
Белорусский режиссер снял по сценарию Юры 
фильм «Меня зовут Арлекино», который также 
стал своего рода культовым.

Это все конец 1980-х. «Золотой век со-
ветской журналистики», как об этом времени 
потом напишут исследователи. 

— Какие очерки Юрия больше все-
го повлияли на общество, на развитие 
профессии?

 — Ясен Николаевич Засурский к 60-летию 
Юрия выпустил прекрасный сборник «Юрий 
Щекочихин. Три эпохи российской журнали-
стики». В нем собраны газетные тексты, кото-
рые оказали наибольшее влияние на практику. 
Это «Шторм» и «После шторма» о коррупции в 
Одесском порту, 1983 год. «На качелях» — очерк 

о важности защиты прав человека, человече-
ского достоинства и правды, он стал большим 
событием в 1985-м. 

 «Лев готовится к прыжку» и «Лев прыгнул» 
(1988) — впервые в советской прессе рассказав-
шие о существовании мафии и организованной 
преступности в СССР. Публикация стала на-
стоящей бомбой. Собеседник Юрия, молодой 
криминолог Александр Гуров, ожидал ареста, 
хотя не разглашал никакой закрытой инфор-
мации. Газету прочел Горбачев, публикация 
ему понравилась, и вскоре он распорядился 
создать новый отдел по борьбе с коррупцией 
и организованной преступностью в МВД СССР. 
После этой публикации Юрий стал самым зна-
менитым журналистом страны. 

— Как журналистика привела его в 
политику? 

— В 1989 году рабочие военного завода в 
городе Ворошиловграде на востоке Украины 
решили выдвинуть журналиста Щекочихина 
кандидатом в депутаты Верховного Совета СССР 
как альтернативу партийному боссу города. Это 
были первые частично свободные выборы, когда 
часть кандидатов могли выдвинуть граждане. 
Юра до этого никогда не был в Ворошиловграде. 
Он приехал и буквально влюбился в молодых 
инженеров, которые его выдвигали. Кампания 
за выборы Щекочихина всколыхнула весь город, 
вокруг него объединились журналисты и рабо-
чие, пенсионеры и студенты — все те, кто хотел 
обновления и верил в перестройку. Юра выиграл 
и стал депутатом Верховного Совета СССР. За 
полтора года депутатства, до исчезновения 
СССР, он успел добиться возвращения городу 
исторического имени Луганск, реабилитиро-
вать многих жертв репрессий сталинской поры, 
принять участие в решении проблем десятков 
людей. 

— Правда, что среди них были героини 
знаменитого романа Александра Фадеева 
«Молодая гвардия»?

— Среди реабилитированных были две 
женщины, выведенные под своими именами в 
романе как предательницы молодогвардейцев, 
отважных борцов с фашизмом в период окку-
пации. Предательницами они не были, Фадеев 
просто воспользовался справкой НКВД, в кото-
рой были, как позже выяснилось, ошибки. После 
романа обе провели долгие годы в ГУЛАГе. Дочь 
одной из лих, Ольги Лядской, журналистка и 
поэтесса Елена Бондаренко, стала активист-
кой Юриного штаба. О судьбе обеих я писала 
в «Огоньке». 

— Разве не было конфликта интересов, 
когда он совмещал политическую деятель-
ность и журналистику?

— Он сам говорил, что 
согласился снова пойти в 
политику, потому что по-
нял, что одна только жур-
налистская работа недо-
статочна для того, чтобы 
преодолеть коррупцию, 
необходимо политическое 
участие. И работал в Ко-
митете по безопасности, 
был заместителем своего 
бывшего героя Александра 
Гурова... Что касается кон-
фликта интересов, в дан-
ном случае неизбежного, 
казалось бы, — Григорий 
Явлинский подтверждает, 
что Юра с самого начала 
сказал, что журналистский 
долг для него самое глав-
ное, а партийные интересы 
и прочее — потом… Он во-
обще был во всем такой 
«внесистемный».

Один киллер пожалел, 
другой — нет…
— Мне представляется ваша семей-

ная жизнь со Щекочихиным как жизнь на 
вулкане. 

— Тогда так не казалось, мы были счастли-
вы, и жизнь была необычайным приключением. 
Одиночества Юрка не терпел физически. Даже 
писал с удовольствием только тогда, когда дома 
кроме меня был кто-то еще. Он точно не пони-
мал тихих радостей семейной жизни, называл 
это «одиночество вдвоем». Почти ежедневно у 
нас были гости. Помню, на новоселье на Лесной 
пришел весь Центральный детский театр, со-
седи вызвали милицию. Участковый, которому 
немедленно налили, быстро сориентировался 
и доверительно сообщил, что «стучат» (и будут 
«стучать» впредь) из такой-то квартиры. 

— И как в таких условиях семейный 
комфорт создавать, готовить семейные 
обеды-ужины? 

— Не помню, если честно, что мы вообще 
ели. Кофе пили много, постоянно. Иногда я 
пыталась готовить, но трудно было, во-первых, 
вечером купить продукты, из которых можно 
что-то сделать, а главное — рассчитать число 
едоков. Но никто не жаловался. Какое-то время 
ужинали в ресторане Дома журналистов, где за 
пять рублей на двоих можно было съесть шикар-
ный шашлык с вином и саратовским калачом.

Когда родился сын, питанием занималась 
няня (помню, учила меня варить холодец), а 
потом моя мама. 

— Когда стал депутатом, жили, надо 
полагать, в достатке?

— Жили скромно. Да и депутатская зарпла-
та в то время была не слишком велика.

Деньги Юра не ценил, как и комфорт и 
вообще бытовое благополучие. Не стремился 
заработать, даже когда это стало возможно, 
когда появился соблазн «красивой жизни». Ни-
когда не дарил мне дорогих вещей — хотя обо-
жал красивые жесты (мог броситься на колени 
посреди Калининского проспекта, например, 
среди бела дня или купить «на все» охапку цве-
тов в ресторане). Считал, что самые любимые 
книги и мелочи надо дарить друзьям. Как-то я из 
первой поездки в Америку привезла шикарный 
подарочный набор редкой в те годы космети-
ки, он его немедленно подарил жене нового 
друга. Деньги, когда появлялись, немедленно 
тратились на друзей, гостей и подарки. Машину 
«Жигули» купили просто чудом, после выхода 
фильма «Меня зовут Арлекино» (купили, чтобы 
возить ребенка на дачу и Юрку из гостей). Так я 
и возила. Сам он никогда не хотел водить авто-
мобиль, играть в бильярд или демонстрировать 
иные «мачистские штучки».

Наверное, он был самый малообеспечен-
ный депутат ГД. Это было абсолютно осознанно 
и принципиально.

— Быть рядом со Щекочихиным было 
опасно?

— Был случай — о нем Юрка рассказывал 
похохатывая, хотя смеха мало. 1990-й, у машины 
стали пропадать колеса, то одно ночью снимут, 
то другое. Тогда это было серьезной проблемой. 
А потом украли из дома видеомагнитофон, 
который купили у друга, работавшего корре-
спондентом в Европе. Мой тогдашний главред 
Коротич говорил, что его друзья Юры вынесли, 
пока я была в командировке. Оказалось, все 
серьезнее. К нам приходил настоящий киллер! 
Киллер залез в квартиру (что было нетрудно — 
второй этаж, внизу магазин, козырек на уровне 
нашего окна). Юра узнал об этом от адвоката 
известного авторитета Отари Квантришвили. 

— Киллер пришел не убивать, а за 
видеомагнитофоном?

— Он отказался от «заказа», будто бы со 
словами: «Бедно живут, наверное, неплохие 
люди». Это стало известно потом со слов пра-
воохранителей, которые поделились инфор-
мацией с адвокатом.

— Страшно было?
— Об опасности мы тогда совершенно не 

думали.
Хотя в один из наших первых вечеров, пом-

ню, бежали через пустыри, ловили попутку, 
скрывались от кого-то, как в детективном филь-
ме. Тогда Юрка сказал, что когда-нибудь его 
убьют из-за того, что он пишет. Шел 1984 год, 
журналистов у нас наказывали по-всякому, но не 
убивали. Я думала, он просто хочет на девушку 
произвести впечатление. Не поверила.

В 2003 году, за несколько месяцев до Юри-
ного трагического ухода, случилось страшное. 
Я прихожу домой, а там, вместе с моим отцом и 
сыном, незнакомый человек с оружием, говорит: 
«Мы будем охранять вашего сына». И три недели 
охраняли два сменяющих друг друга парня. 
Возили его на джипе в школу и к репетитору. 
Его рейтинг среди сверстников сразу вырос. 
А потом поехали на день рождения подруги в 
караоке-бар вместе с этими охранниками, те 
веселились от души (но от начальства своего 
получили втык)… Охрану сняли так же стреми-
тельно, как и поставили. Без объяснения причин. 
Я несколько лет не могла об этом говорить. 
Это был один из самых страшных моментов в 
моей жизни.

— Простите за личный вопрос, и если 
не хочется отвечать, это будет понятно. 
Почему вы расстались? 

— Долго я не могла точно это сформулиро-
вать, это было очень больно. В России бурлила 
политическая жизнь, Юра был в гуще событий, 
политика стала самым главным делом для очень 
многих молодых и не очень молодых мужчин, 
это было больше чем искушение, это был шанс, 
которого у поколений не было столетиями… 
Наверное, я поступила бы иначе, будь старше 
и мудрее, не знаю. В какой-то момент просто 
поняла, что если не уйду, просто умру. 

Мы сохранили добрые отношения, даже 
в последние месяцы придумывали какие-то 
общие проекты. 

В целом к женщинам он относился как 
к чудесному, удивительному в этом мире 
и достойному восхищения. Идеальная де-
вушка для него была та, которая подскажет 
слова песен, когда у него в руках гитара, и 
которая готова отдать за него жизнь. Таковы 
его любимые героини. При всем обилии на-
рода вокруг и при всей вольности московских 
нравов 1980-х (а также примеров пылких и 
увлекающихся друзей) он никогда не был 
бабником, с пониманием относился к увле-
чениям «братьев», но при этом оставался, 
по сути, однолюбом. И после 50 лет верил в 
идеальную любовь, в то, что она, даже если 
ушла, может вернуться.

— У него было много врагов?
— Кто-то после его смерти уже сказал, 

что он был неразборчив в выборе врагов. Он 
действительно был невероятно широк по от-
ношению к тем, кто его окружал, пусть это были 
люди не всегда искренние, а в последние годы 
часто и откровенные потребители. Интуиция, 
невероятная в работе, тут как будто бы изме-
няла ему, как и чувство собственной безопас-
ности. Происходило это не потому, что он не 
разбирался в людях. Просто он их придумывал. 
Старался видеть такими, какими они могли бы 
быть, должны были бы быть…

Точно так же он относился ко всему — он 
придумал партию, в которую надо вступить, 
чтобы помогать друзьям, политику, в которую 
пошел, чтобы помогать стране, журналисти-
ку… Очень огорчался, когда люди или обстоя-
тельства, целые сферы жизни оказывались не 
такими, как он придумал, старался повлиять, 
исправить…

Прощал предательство. Очень верил, что 
мир можно и должно изменить, был в этом 
стопроцентно, по-тинейджерски искренен. 
За это его любили и ненавидели. И мало кто 
понимал.

— Вы склоняетесь к тому, что его 
убили?

— Все близкие верят, что рано или поздно 
мы узнаем правду.

— Коллеги говорят, что у него была 
потрясающая интуиция. Как же она 
подвела? 

— Интуиция была просто звериная. Это 
больше, чем журналистский талант, это знак 
Божий. Он угадывал, сам не зная как, темы 
и сюжеты, интонацию, слово. Он буквально 
ловил дыхание времени сачком, как бабочку, и 
нанизывал на острие своего материала.

Это угадывание слова было процессом 
мучительным физически — он часами и днями 
иногда сочинял первую фразу, потом выбрасы-
вал, сминая листок, вытащенный из пишущей 
машинки, курил, кружил по дому, поджидая, 
когда придут те самые нужные слова.

Он не готовился к смерти, но ждал ее. Го-
ворил, что не доживет до старости. Не гото-
вил свою старость. Это было частью образа, 
культурного мифа, который он сам создавал. 
Красиво умереть молодым. Не напрашивался 
на гибельные опасности, нет, был достаточно 
осторожным и дальновидным, но в то же вре-
мя не мог поступиться тем, что считал самым 
важным…

Когда Юры не стало, Андрей Вознесен-
ский, который уже был серьезно болен, написал 
четверостишие: 

По шляпам, по пням из велюра
Отравленный сволотой
 Шагает с улыбочкой Юра —

Последний российский святой.

Эта улыбка, почти блаженная, о 
которой сказал поэт, — своего рода за-
вещание, он унес с собой свою тайну, он 
обошел всех, не поддался толкованию 
и ускользнул…

Как в нашем с Женей Головней 
(увы, ее тоже уже нет), режиссером зна-
менитой «Лимиты» по сценарию Юры, 
фильме о нем говорит Эдуард Успен-
ский: «Его любили все — и диссиденты, 
и кагэбэшники, и простые читатели, 
потому что правда и справедливость, 
и вера в лучшее важна для всех — и для 
диссидентов, и для кагэбэшников, и для 
простых тружеников».

На день памяти в Переделкине, у 
его могилы и потом на даче, собирают-
ся самые разные люди. Знаменитые и 
неизвестные, убеленные сединами и 
совсем юные. Некоторые из них сидят 
отдельно в углу дачи, избегая фотока-
мер. Каждый год. Двадцать с лишним 
лет. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

В четверг, 19 сентября 2024 года, будут названы имена луч-
ших юных журналистов — победителей конкурса им. Юрия 
Щекочихина «Молодые о молодых». Сам он, наверное, был 
бы рад и тексты прочесть, и увидеть их лица. Щекочихин был 
одним из самых романтичных и смелых журналистов страны. 
Как говорил Эдуард Успенский, «его любили все — и дис-
сиденты, и кагэбэшники, и простые читатели, потому что 
правда, справедливость и вера в лучшее важны для всех». 
Это Щекочихин открыл первую «горячую линию» для подрост-
ков. 
Это ему впервые рассказали свои истории раскаявшиеся 
сексоты (тайные осведомители, доносчики). 
Это он впервые написал о русской мафии и коррупции.
Обо всем, а еще об СССР, журналистике и любви — беседа 
обозревателя «МК» с вдовой Юрия Щекочихина, писательни-
цей, журналисткой Надеждой Ажгихиной. 

ЛОВЕЦ 
СЛОВ,

ИСКАТЕЛЬ 
ПРАВДЫ

Вдова Юрия 
Щекочихина: 
«Он буквально ловил 
дыхание времени 
сачком, как бабочку, 
и нанизывал на острие 
своего материала»
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Базирующаяся 

в Будапеште фирма 
оказалась причастна 
к массовым взрывам 
пейджеров в Ливане
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Здание офиса венгерской фирмы 
BAC Consulting Ktf. в тихом районе 
Будапешта.

В среду из Ливана вновь пришли тре-
вожные вести: в стране снова про-
гремели взрывы, похожие на атаку 
на пейджеры во вторник. Предста-
вители ливанской группировки от-
метили, что главной целью стали их 
рации. По официальным данным, на 
момент подписания этого номера 
как минимум 9 человек погибли, бо-
лее трехсот получили ранения.

По сообщениям ливанской прессы, в 
нескольких городах страны в среду вновь 
прогремели взрывы. Это произошло на сле-
дующий день после масштабной атаки на ис-
пользовавшиеся «Хезболлой» пейджеры. 

Взрывы в среду прогремели в городах 
Набатия, Тир и Сайда на юге Ливана. Ис-
точник в «Хезболле» подтвердил, что целью 
были рации, используемые группировкой. 
Подтвердило это и агентство Reuters. 

Ссылаясь на источник в службе безопас-
ности, агентство указывает, что целями 
стали портативные радиостанции. Отмеча-
ется, что рации были закуплены «Хезболлой» 
одновременно с пейджерами около пяти 
месяцев назад.

Высокопоставленный источник в служ-
бе безопасности Ливана подчеркнул, что 
взрывы были небольшими по мощности и 
похожи на произошедшую во вторник атаку. 
Добавлено также, что службы безопасно-
сти будут расследовать этот вопрос более 
подробно.

По данным источников агентства 
Reuters, по крайней мере один из взрывов 
произошел недалеко от места организо-
ванных «Хезболлой» похорон погибших 
накануне.

Телеканал «Хезболлы» «Аль-Манар» со-
общает, что в нескольких районах Ливана 
беспроводные устройства взрывались в 
руках тех, кто их носил.

Несмотря на ранние заявления о не-
больших по мощности взрывах, стало из-
вестно, что как минимум 9 человек погибли. 
Сообщается, что причиной смертей ста-
ли взрывы неопознанных беспроводных 
устройств. Это произошло в городе Сохмор 
в долине Бекаа.

По данным агентства Reuters, источ-
ники в органах безопасности сообщили, 
что в результате новых взрывов в Ливане в 
среду пострадали порядка 300 человек, и 
эта цифра отнюдь не окончательная. 

По соцсетям стали разлетаться жут-
кие кадры, на которых видно, что множе-
ство детонаций происходили в зданиях, и 
это провоцировало пожары. Взрывались 
также кухонные приборы, в том числе 
микроволновки.

До сообщений о новых взрывах в среду 
днем Генеральный секретарь ООН Анто-
ниу Гутерриш предупредил, что взрывы 
пейджеров, направленные против группи-
ровки «Хезболла» во вторник, указывают 
на «серьезный риск резкой эскалации в 
Ливане, и необходимо сделать все воз-
можное, чтобы избежать этой эскалации». 
«Очевидно, что логика взрыва всех этих 
устройств заключается в том, чтобы сделать 
это в качестве упреждающего удара перед 
крупной военной операцией», — заявил он 
журналистам.

 После крупной атаки на пейджеры во 
вторник аналитики рассуждали, как мог 
выглядеть механизм дистанционного под-
рыва этих устройств. Некоторые эксперты 
полагают, что радиосистема, на которую 
опираются пейджеры, была взломана, воз-
можно, с помощью поддельного кода. Ба-
тареи пейджеров могли перегреться, что 
привело к процессу, называемому тепловым 
разгоном, который в свою очередь вызвал 
взрыв батарей. Некоторые же полагают, что 
устройства могли быть взломаны на всем 
протяжении цепочки поставок и настроены 
на взрыв по команде.

Актуально ли это для новой атаки на 
рации? В этом еще предстоит разобраться 
экспертам.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Щекочихин 
с женой 

Надеждой 
и сыном.

Ф
О

ТО
 Ю

.Ф
ЕК

ЛИ
СТ

О
ВА

, В
.И

ВЛ
ЕВ

О
Й ,

 А
.Г

О
ЛО

ВК
О

ВА

ПАМЯТЬ

ПОСЛЕ 
ПЕЙДЖЕРОВ — 
РАЦИИ
В Ливане произошел 
массовый подрыв 
используемых 
«Хезболлой» средств 
связи
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Больше недели назад семья 
Худабашян с 8 детьми в срочном 
порядке выехала в Подмосковье, 
спасаясь от прилетов и военной 
напряженки. Их пока приютили 
родственники в трехкомнатной 
квартире. С 29 августа в Курчатове, 
где остался глава семейства, 
по решению оперштаба КТО 
(контртеррористической операции) 
въезд в город ограничили. Как 
сейчас живут переселенцы, на 
что надеются и что их ждет? Мы 
побывали у них в гостях.

Меж двух огней
— Мы с рождения живем в Курчатове. 

Когда украинские войска зашли на террито-
рию России и заняли приграничные районы, 
на душе стало неспокойно, неуютно. Во-
первых, волновались за детей, во-вторых, 
за дальнейшее развитие ситуации. Впереди 
же — неизвестность. Обычно на все лето и 
другие  каникулы мы переселяемся семей-
ством в наш дом в деревне под Курском. Это 
Льговский район. И уже несколько лет, обитая 
здесь, мы слышим раскаты орудий. Над нами 
постоянно летают военные самолеты, бес-
пилотники. Пожалуй, уже привыкли к такому: 
летают и пусть летают. Наш хутор Зябкин 
находится прямо в лесу. Он уникальный, по-
тому что стоит в заповедной зоне. И у нас 
есть возможность побыть в дикой природе: 
бегают косули, олени, обитают разные виды 
птиц. На нашем участке есть даже гнездо 
аистов. Домов здесь немного — с десяток, 
— говорит Наталья. — Вы же слышали такие 
названия — поселок Глушково, село Большое 
Солдатское, что мелькают сегодня в военных 
сводках. Они находятся совсем недалеко от 
нас. По сути, мы оказались между двух огней: 
деревня, где мы проводили лето, — в 40 км 
от линии фронта, и наш Курчатов — под при-
целом. Возвращаться в городскую квартиру 
в новом учебном году посчитали опасным. 
Известно же, что Курская АЭС — мишень 
для противника. Муж работает на атомной 
станции ведущим инженером по управлению 
реактором. В тот момент, когда мы приняли 
решение о выезде в Подмосковье, он был 
в отпуске. Супруг связался со своей тетей 
Лидией, которая живет в Солнечногорске, 
попросил ее о помощи. На такое ведь не 
каждый решится — принять на долгое время 
10 человек! У нас пять сыновей (младше-
му — пять, старшему — 19) и три дочери. 
Старшие дети восприняли переезд спокой-
но, младшие — как путешествие и смену 
обстановки. Мы со средним сыном спим на 
полу на туристических ковриках. Младшие, 
которые пониже ростом, на ночь ложатся 
поперек дивана. Девочки разместились на 
кроватях в отдельной комнате, а старший 
сын обитает в маленькой комнатушке. Муж 
приезжает только на выходные. Он на бое-
вом посту. Сейчас из Курчатова до Москвы 
поезда не ходят. 

Наталья вздохнула и продолжила:
— Из нашего города выехали само-

стоятельно около 20 процентов населения. 
В основном это дети и пенсионеры. Моим 
школьникам учиться, скорее всего, придется 
дистанционно. С детьми в Курчатове сегодня 
находиться тяжело: постоянно воет сирена, 
звучат предупреждения, по ночам регулярно 

и часто срабатывает ПВО. У нас были случаи, 
когда над городом сбивали ракеты, а в это 
время вылетали окна в домах. Мой супруг 
остался в квартире один. Спит в коридоре, по-
дальше от окон: мало ли что. Если б мы могли 
все поместиться в этом коридоре, возможно, 
не уехали бы. Но он у нас маленький.

Все ко двору

На стене кухни висят несколько детских 
рисунков: на одном — птица, похожая на 
павлина. На другом — деревенский домик 
среди сосен и сова на ветке. Дети у Натальи 
любят «творить чудеса»: лепить, рисовать, 
рукодельничать.

— А на что вы сейчас живете?
— На зарплату мужа. Мы не получаем 

дополнительных пособий, ведь у нас в городе 
не объявляли официальную эвакуацию. Мы 
сами приняли решение временно покинуть 
район. Статуса беженцев, который предпо-
лагает поддержку от государства, у нас нет. 
Шесть наших ребятишек — учащиеся. Сын уже 
перешел на третий курс МГТУ им. Н.Э. Баума-
на, две дочки в этом году после 9-го класса 
поступили на бюджет в учебные заведения. 
Одна — в Гжельский художественный колледж, 
другая — в академическое музыкальное учи-
лище при Московской консерватории. Еще 
есть три школьника и два дошкольника.

Но вот мы попали в сложную ситуацию. 
И нашлись люди, верные друзья, которые 
проявили сочувствие, помогли, поддержа-
ли. Так получилось, что, покидая деревню, 
у нас даже не было возможности заехать в 
Курчатов за вещами, документами. А в Сол-
нечногорске нас приняли в объятия, нашлась 
и обувь для моих мальчишек, а в Москве, в 
одном из храмов, через мою близкую под-
ругу для дочек передали одежду. Причем 
абсолютно новую, вещи даже по размеру 
подошли. Потом случилась оказия, люди 
ехали из Курской области в сторону Москвы и 
смогли забрать и передать нам документы из 
Курчатова. Местный художник Роман Фашаян 
взял под опеку моих младших детей, плюс 
рассказал о нашей судьбе своему товарищу 
— волонтёру Юрию Евгеньевичу Королё-
ву,   и тот передал для нашей семьи деньги 
и подарки. Мы совсем не чувствуем себя 
брошенными. Регулярно звонят знакомые, 
спрашивают, чем помочь. Недавно предло-
жили жилье под Питером, но это далековато. 
Есть даже вариант перебраться и к знакомым 
на Кавказ. Мы пока его не рассматриваем. 
Если и будем еще куда-то переезжать, то не 
дальше Подмосковья. Пока так.

— А ваши родители давно живут в 
Курчатове?

— Да. Мои родители встретились и по-
знакомились в Якутии. Вместе поехали на 

большую комсомольскую стройку — возво-
дить Курскую АЭС (КАЭС). У семьи моего мужа 
похожая судьба. Его родители тоже приехали 
строить АЭС, но у них на руках уже был годо-
валый малыш — мой будущий супруг Виктор... 
Мой муж учился в МИФИ в Москве. После 
выпуска его приняли на работу на КАЭС. С 
тех пор он дорос до ведущей должности — 
управляет реактором. Венчались мы в нашем 
Успенском храме в Курчатове, — Наталья 
улыбается. — Не поверите, я каждый день 
будто открываю Виктора заново. Например, 
он вдруг занялся разведением кедра, сосны, 
редких деревьев, сам выращивает экзотиче-
ские сорта: кедр из Калифорнии, Гималаев, 
сосну джефри, ламберта, культеру, сабину 
(у них съедобные плоды), медвежий орех, 
разные буки, понцирус, азимину и много чего 
еще! Он выписывает семена со всего мира! 
Общается с солидными селекционерами на 
высоком уровне. В нашей льговской дерев-
не муж организовал маленький питомник 
и занимается экспериментами. Возится с 
саженцами, как с малыми детьми. Сейчас 
очень переживает, что не может вернуться 
в свой экзотический лес. Все электрички в 
этом направлении сейчас отменили, а ма-
шина в настоящий момент находится у нас. 
Проблема.

Ровесница первого блока 
КАЭС

Наталья нашла в своем смартфоне фото-
графии из архива отца — Василия Ивановича 
Писаренко. Он стоял у истоков строительства 
атомной станции и, будучи профессиональ-
ным фотографом, сделал уникальные снимки 
для потомков.

— Наш город Курчатов был основан в 
1968 году. Его и построили для проживания 
строителей будущей АЭС. Сама КАЭС стоит 
на левом берегу реки Сейм. Систему проду-
мали так, что реакторы охлаждались водой из 
русла реки Сейм и Курского водохранилища. 
Очень надеемся, что Курчатов будет сохранен 
и атомная станция не пострадает. Курская 
АЭС сейчас работает в штатном режиме. На 
днях гендиректор Росатома Алексей Лихачев 
сказал, что риски для КАЭС не снизились и 
находятся на очень высоком уровне. На под-
лете к станции сбивается очень много ракет 
и беспилотников ВСУ. Но она уязвима для 
многих типов оружия, что есть у противни-
ка. В ближайшее время эту нашу ситуацию 
должны рассмотреть в МАГАТЭ. Его глава 
Рафаэль Гросси подтвердил, что видел на 
объекте следы от ударов БПЛА. Все очень 
серьезно. 

...За окном смеркалось. Я начала изучать 
расписание электричек к Москве.

— Слушайте. Останьтесь до завтра. Будет 
насыщенный день, — сказала Наталья. — Мы 
с детьми пойдем на мастер-класс к местному 
скульптору Роману Фашаяну. Получится за-
нимательный репортаж.

И я осталась.

Что же такое «мы»?

Следующий день мы провели вместе. 
Отправились в мастерскую к скульптору. Для 
Натальи и ее ребятишек Роман Олегович про-
вел мастер-класс по художественной лепке. И 

я впервые увидела, как можно по-настоящему 
увлечь детей на несколько часов. Они следили 
за каждым движением мастера, пытаясь по-
стичь тайны искусства «на кончиках пальцев». 
Но одна из дочерей, Варвара, была внима-
тельнее всех. У нее есть цель — поступить 
в будущем в Гжельский государственный 
университет.

Вернулись в квартиру — и вдруг громкий 
звонок. В дверном проеме появился он — гла-
ва семейства Виктор. Тот, который управляет 
атомным реактором на Курской АЭС и вы-
ращивает чудесные деревья. Я увидела его 
и… оторопела. Он весь, подобно реактору, 
излучал какую-то необычайную силу и спо-
койствие. А когда заговорил, впечатление 
мощи усилилось в разы.

— А вы знаете, мой муж — участник город-
ских концертов. Он был победителем песен-
ного конкурса среди исполнителей — пред-
ставителей от разных АЭС, — рассмеялась 
Наталья, лукаво поглядывая на супруга.

— Было такое, — Виктор улыбнулся.
Потом закрутилась счастливая кутерь-

ма семейной встречи, я засобиралась домой. 
Слово за слово, в общем, упросила главу что-то 
спеть на дорожку. И он спел своим бархатным 
баритоном песню на стихи Роберта Рождествен-
ского. Это нужно было видеть и слышать!

Что же такое «мы»? 
Веруя в пробужденье,
взяв у земли взаймы 
силу в момент рожденья,
Мы ей вернём сполна всё, 
что она давала.
Только б была она!
Лишь бы существовала!

Светлана ПЕТРУШОВА.

Госдума собирается принять за-
кон, по которому собственники 
обязаны будут оформлять свою 
недвижимость сразу же после за-
вершения строительства. В про-
тивном случае они будут нести 
административную ответствен-
ность за несоблюдение порядка 
государственной регистрации 
прав на построенные здания. 
Председатель Комитета Мособ-
лдумы по имущественным отно-
шениям, природопользованию 
и экологии Владимир Шап-
кин рассказал «МК», на-
сколько остро стоит 
проблема незареги-
стрированных объ-
ектов на дачных 
участках в Подмо-
сковье и почему 
люди не спешат 
оформлять права 
на свою загород-
ную собственность.

В мае Правительство 
РФ подготовило проект за-
кона, который предусматривает 
изменения в Градостроительном и Зе-
мельном кодексе РФ. В пояснительной 
записке к нему сказано, что на террито-
рии каждого субъекта страны находится 
от одной до пять тысяч индивидуальных 
достроенных жилых домов, которые 
фактически используются граждана-
ми, но не состоят на кадастровом учете 
и права на них не зарегистрированы. В 
результате бюджет теряет солидную 
часть налогов.

Авторы законопроекта предла-
гают обязать собственников сразу 
после окончания строительства или 
реконструкции зданий ставить их на 
кадастровый учет и регистрировать 
свои права. В пояснительной записке 
уточняется, что лица, не исполнившие 
такую обязанность, будут нести ад-
министративную ответственность за 
несоблюдение порядка государствен-
ной регистрации прав на построенные 
здания, сооружения (помещения или 
машино-места в них).

Комитет Госдумы по госстроитель-
ству и законодательству рекомендовал 
палате парламента принять этот зако-
нопроект в первом чтении.

— Получается, правительство со-
бирается строго спрашивать с граж-
дан, которые уклоняются от уплаты 
налогов за свою недвижимость? 

— Собственниками неучтенной 
земли или объектов капитального 
строительства не всегда движет злой 
умысел. Кто-то, к примеру, годами сдает 
свою дачу, проживая при этом в другом 

регионе, у кого-то никак не дойдут 
руки распорядиться получен-

ным годы назад наслед-
ством. Хотя встречаются 

и граждане, которые на-
меренно живут в недо-
строях, лишь бы налог 
не платить.

— Это существен-
ная статья доходов, 

например, для подмо-
сковного бюджета?

— Тут важна даже не 
сама сумма, а то, что налоги, 

собранные с владельцев недви-
жимости, полностью уходят в местные 
бюджеты и тратятся на благоустройство 
и развитие территории. К примеру, в 
прошлом году поставленные на налого-
вый учет 400 с лишним тысяч объектов 
принесут в этом году муниципалитетам 
порядка 633 миллионов рублей.

— Напомните, пожалуйста, на-
шим читателям, какие объекты, по-
строенные на дачном участке, надо 
обязательно ставить на кадастр?

— Согласно Гражданскому кодексу 
Российской Федерации, к недвижимому 
имуществу относится «все, что прочно 
связано с землей, то есть объекты, пере-
мещение которых без несоразмерного 
ущерба их назначению невозможно, в 
том числе здания, сооружения, объекты 
незавершенного строительства».

Иными словами, если у здания 
есть капитальный фундамент и его 
нельзя переместить без нарушения 
конструкции, то это объект недвижи-
мости, право на который необходимо 

зарегистрировать. Неважно при этом, 
жилой он или нежилой.

— То есть люди правильно де-
лают, когда регистрируют сараи 
или бани?

— Кроме непосредственно жило-
го дома регистрации подлежат капи-
тальные гаражи, бани и пристройки 
для содержания домашних животных. 
Беседки и веранды, уличные туалеты и 
душевые кабины, разборные теплицы и 
различные негабаритные сооружения 
можно ставить на участке без поста-
новки на кадастровый учет.

— Новый законопроект Госду-
ма собирается только еще рассма-
тривать в первом чтении, то есть 
до принятия закона может пройти 
много времени. А сейчас существу-
ет какая-нибудь ответственность в 
отношении собственников, которые 
не регистрируют свои дома?

— Они могут быть признаны са-
мовольными постройками и в таком 
случае подлежат сносу. Кроме того, 
незарегистрированная недвижимость 
не является легальной собственно-
стью, а потому ее нельзя использовать 
в качестве полноценного актива: пере-
дать по наследству, сдать в аренду или 
продать. 

— Какие еще преимущества 
дает собственнику регистрация 
недвижимости?

— После регистрации недвижимо-
сти собственники смогут прописаться в 
доме, провести на участок газ, получить 
компенсацию при утрате или изъятии 
собственности, получить налоговый 
вычет в размере до 260 тыс. руб., скид-
ки на транспортный налог (в первый год 
— 100%, на второй год — 50%), а также 
экономить на электричестве до 30%. 
Кроме того, пенсионеры в Подмосковье 
освобождаются от налога на дом.

— И все-таки насколько благопо-
лучно обстоит дело с регистрацией 
частных домов в Подмосковье? 

— В прошлом году по «дачной ам-
нистии» в Подмосковье зарегистри-
ровано более 85 тыс. объектов капи-
тального строительства, в этом году 

в планах вовлечь в налоговый оборот 
порядка 70 тыс. таких объектов.

— Какие сейчас существуют пра-
вила регистрации частного дома в 
Московской области?

— Вы, наверное, знаете, что срок 
проведения «дачной амнистии» был 
продлен Президентом РФ до 1 марта 
2031 года. Она касается жилых и садо-
вых домов на земле, предназначенной 
не только для ведения гражданами са-
доводства, но и для индивидуального 
жилищного строительства и личного 
подсобного хозяйства в границах на-
селенного пункта. Это упрощенная про-
цедура, которая позволяет максимально 
быстро поставить свою недвижимость 
на учет в Росреестре. Для этого нужно 
лишь иметь декларацию, которую можно 
заполнить на сайте Росреестра, и техни-
ческий план. Подать документы можно в 
МФЦ или напрямую в Росреестр. 

В Подмосковье к тому же работает 
сервис помощи в регистрации, услугу 
«под ключ» предоставляет МОБТИ. За-
регистрировать свое имущество можно 
не выходя из дома, с помощью выездной 
регистрации. Для этого нужно заказать 
выезд на дом или в офис Росреестра, 
можно также обратиться в мобильный 
пункт соцгазификации. Так что спе-
циалист не только приедет и заберет 
документы, но еще и привезет выписки 
из ЕГРН на руки.

На базе Московского областного 
БТИ в помощь собственникам действует 
«горячая линия» +7 (498) 568-99-95.

— Когда мы говорим о дачной не-
движимости, есть еще одна острая 
проблема — это заброшенные участ-
ки и заброшенные объекты недви-
жимости на них. 

— Правительство РФ утвердило 
план совершенствования законодатель-
ства для повышения эффективности 
использования земель. Алгоритм пред-
лагают такой: перечень неиспользуемых 
участков должен направляться в органы 
местного самоуправления, которые, в 
свою очередь, вместе с председателем 
СНТ выявляют их владельцев. Если хозя-
ин найден, то по закону муниципалитет 
должен внести его сведения в ЕГРН о 
правах без участия собственника. Если 
же владельца найти не удалось, то зе-
мельный участок можно снять с учета, 
после чего он будет признан бесхозяй-
ным, выморочным и его можно будет 
оформить в муниципальную собствен-
ность через суд.

Елена БЕРЕЗИНА.

Специальный ресурс для 
проверки информации 
о мигрантах создали в 
Московской области. 
Технология поможет 
работодателям находить 
подходящих иностранных 
работников и получать 
данные о сроках действия 
их патентов. Эксперты 
считают, что это сделает 
мигрантов более 
дисциплинированными. 
На сегодняшний день в 
Подмосковье около 18 
тысяч приезжих имеют 
задолженности по 
патентам.

«С помощью нового сервиса 
oplatipatent.ru работодатель те-
перь легко контролирует оплату 
НДФЛ иностранными работни-
ками на основании патента, про-
веряя реквизиты и сумму плате-
жа, а сотрудник может проверить 
статус оплаты своего патента и 
на месте его оплатить, исполь-
зуя QR-код, сформированный в 
сервисе», — пояснили его раз-
работчики в Главном управлении 
региональной безопасности Мо-
сковской области.

Уточним: чтобы продлевать 
свой патент, иностранный работ-
ник должен ежемесячно оплачи-
вать авансовый платеж по НДФЛ, 
который с 1 января составляет 
7500 рублей. Кроме того, в тече-
ние двух месяцев со дня выдачи 
патента иностранный гражданин 
обязан направить уведомление 
об осуществлении трудовой 
деятельности в УВМ ГУ МВД 
России — в противном случае 
патент будет аннулирован. Кроме 
того, работник должен стоять на 
миграционном учете по месту 
фактического проживания.

Если работодатель не про-
контролирует соблюдение этих 
требований, он рискует получить 
административный штраф — от 

400 тысяч до 1 миллиона рублей. 
А иностранные граждане при при-
влечении к административной от-
ветственности просто подлежат 
выдворению за пределы РФ.
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 власти Московской 
области на днях при-
няли важное реше-
ние относительно 
мигрантов. Они не 
смогут торговать ал-

коголем и табаком, а также рабо-
тать в общепите в Подмосковье с 
1 января 2025 года. Кроме того, 
иностранных специалистов за-
прещено привлекать для работы 
в спортивной и культурной сфере, 
досуге и здравоохранении.

«За три года у нас суще-
ственно выросли жалобы в тор-
говле, связанные с иностран-
ной рабочей силой, — отметила 
зампред правительства региона 
Наталия Масленкина. — Сейчас 
в Подмосковье существует до-
пустимое ограничение (15%) на 
ее привлечение в розничных ма-
газинах, торгующих алкоголем, 
пивом и табаком. Мы хотели бы 
присоединиться к 22 регионам, 
которые ввели в них полный за-
прет на работу по патентам. Кро-
ме того, хотелось бы предложить 
ограничить работу мигрантов по 
патенту в сфере уличного пита-
ния в нестационарных торговых 
объектах, по социальным направ-
лениям — спорт, работа, досуг, а 
также здравоохранение, соцус-
луги и образование. Здесь наи-
более важно качественное зна-
ние языка, потому что это работа 
с населением. Плюс данная мера 
будет способствовать минимиза-
ции потенциальных конфликтов. 
При введении этих запретов чис-
ленность патентщиков, которых 
заменят, составит 5,6 тыс. че-
ловек. Экономически это может 
быть восполнено за счет наших 
соотечественников».

Светлана РЕПИНА.

«ЕСТЬ ПАТЕНТ — БУДЕТ РАБОТА»
Правила и ограничения 
для мигрантов, трудящихся 
в Подмосковье, становятся все жестче, 
а нехватка рабсилы — все острее

СИЛА РЕАКТОРА

P.S. Когда материал готовился к 
печати, мы узнали, что  семья пере-
бралась в Дубну: друзья друзей пред-
ложили  переждать сложный период в 
их 3-комнатной квартире. 

— Конечно же, тетя Лида предлага-
ла нам остаться у нее в солнечногорской 
квартире,  но мы же шумные, а она — по-
жилой человек, — рассказала Наталья. 
—  Ей нужно спокойствие. Сейчас, в Дубне, 
мы потихоньку обживаемся. Оплачивать 
пока будем только коммуналку. Трое моих 
старших будут сейчас на самостоятельном 
режиме: две дочки и сын в разместились 
в общежитиях при учебных заведениях. А 
вот с двумя нашими школьниками — есть 
проблемы. Сегодня все школы в в Курча-
тове перешли на дистанционное обучение. 
Нам нужно сейчас как-то наладить учебный 
процесс. Но для создания двух полно-
ценных учебных мест нужны компьютеры 
или ноутбуки. Хотя бы на какое-то время. 
В Курчатовской школе обещали найти, но 
это не скоро. Да и обстановка в городе 
тревожная: в любой момент всё может из-
мениться. Пока у нас нет даже учебников. 
Чтобы младшие не отвлекали старших от 
учебы, их нужно тоже чем-то занимать. 
Хотелось, чтобы мои младшие  посещали 
какие-то занятия, кружки. В общем, я сей-
час «на разрыв». В Дубне мы впервые, пока 
совсем не ориентируемся здесь. Я очень 
надеюсь, что власти города  узнают о нас 
и помогут справиться с проблемами.
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По данным одного из сервисов по поиску работы, на 
сегодняшний день в Московской области открыто 
свыше 86 тысяч вакансий. Особенно остро нехватка 
рабочей силы ощущается в производственной сфере, 
где недостает свыше 38 тысяч сотрудников. В регионе 
отмечается серьезная нехватка водителей, сварщиков, 

грузчиков, строителей. В среднем на одного безработного в Мо-
сковской области приходится 8 (!) открытых вакансий.
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По действующему закону 
разрешение на строи-
тельство дома ИЖС вы-
дается на 10 лет — за 
это время владелец 

должен построить дом. Если в тече-
ние этого срока на участке не появит-
ся или не будет достроен объект 
капитального строительства, раз-
решение нужно получать заново.
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10 лет теперь не срок — эксперт 
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дома придется сразу бежать 
в кадастровую палату
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НА НЕДВИЖИМОСТЬ

ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ  МОСОБЛДУМ
Ы

ИЗ ПЕРВЫХ РУК
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...все ее большое 
семейство.

Семья из Курской 
области с 8 детьми, 
перебравшаяся 
из зоны боевых действий 
в Подмосковье, 
рассказала о своих 
проблемах, тревогах 
и надеждах
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НАШЛОСЬ НАРУШЕНИЙ 
АЖ НА ДВА ПРИГОВОРА

Орехово-Зуевский городской 
суд вынес первый приговор по делу 
о громком ЧП в городском парке — па-
дении кабинки аттракциона, в которой 
находились две девочки. Осуждена 
женщина-предприниматель, которая 
закупала злополучный развлекатель-
ный комплекс.

Как сообщал в свое время «МК», не-
счастье произошло 5 июля прошлого 
года в подмосковном Орехово-Зуеве. 
Во время очередного заезда на кару-
сели «Волна» — мини-аналоге «Аме-
риканских горок» — одна из кабинок 
сошла с рельсов и упала на землю. 
В ней в этот момент находились две 
15-летние девочки, пришедшие в го-
родской парк отметить день рожде-
ния одной из них. Можно сказать, что 
именинница родилась во второй раз: 
она и ее подруга отделались сравни-
тельно легкими травмами. Однако 
следственные органы возбудили уго-
ловное дело.

Выяснилось, что аттракцион «Волна» 
2004 года выпуска закупила местная 
бизнес-леди. Она отвечала за его экс-
плуатацию и не могла не знать, что 
комплекс неисправен. В пассажир-
ской кабине отсутствовал поручень, 
который фиксировал человека. При-
мечательно, что девочки тоже заме-
тили это и сели в другую вагонетку, 
но это не уберегло их от несчастного 
случая. К ЧП привела еще одна неис-
правность, которую пропустил при 
осмотре аттракциона старший меха-
ник. Против него и администратора 
парка возбуждено отдельное уголов-
ное дело, оно еще рассматривается 
судом. А предпринимательницу за 
эксплуатацию опасного мини-поезда 
приговорили к штрафу в сумме 30 ты-
сяч рублей.

ДОЛЖНИКАМ ПО ЖКХ 
ВРУЧИЛИ ОРАНЖЕВЫЕ 

МЕТКИ
 Своеобразные «черные метки» на-

чали получать с середины сентября 
должники по коммунальным платежам 
в Подмосковье. Их уведомления о дол-
ге окрашены в оранжевый цвет.

Как стало известно «МК», квитанции 
отличного цвета предназначаются для 
жильцов, которые не оплачивали «ком-
муналку» больше двух месяцев и кто 
накопил долг более 8 тысяч рублей. 
Авторы идеи рассчитывают на то, что 
в почтовых ящиках эти платежки будут 
сразу бросаться в глаза и так о долгах 
соседей узнают те, кто живет с ними 
в одном подъезде. Коммунальщики 
искренне надеются, что такое «коло-
рирование» заставит хотя бы некото-
рых граждан погасить свои долги. Они 
устыдятся неприятной славы и погасят 
все простроченные платежи.

К слову, в Подмосковье размер дол-
гов по «коммуналке» составляет уже 
почти 70 миллиардов рублей. 

15-ЛЕТНИЙ ГЕРОЙ СПАС 
ДЕТЕЙ, ПРОЙДЯ СКВОЗЬ 

ОГОНЬ И ТУМАН

Двоих детей вынес из пожара и 
тут же угодил в больницу 15-летний 
житель подмосковных Луховиц Иван 
Борисов. Парень искал малышей в 
горящей квартире на ощупь, ориен-
тируясь на их плач, и сам отравился 
угарным газом.

Как стало известно «МК», отважный 
пациент оказался в педиатрическом 
отделении детской больницы Москов-
ского областного центра охраны мате-
ринства и детства после настоящего 
подвига. Как-то вечером, гуляя с дру-
зьями по городу, он услышал детский 
плач на четвертом этаже жилого дома. 
Оказалось, что горит квартира, и на 
балконе просили о помощи мать с тре-
мя детьми. Еще двое малышей зады-
хались в глубине жилища. Женщина 
и трое ребят в итоге прыгнули вниз, 
а школьник с друзьями побежали в 
подъезд спасать остальных детей.

«Дверь в горевшую квартиру была 
открыта, — рассказал Иван. — Из кухни 
пробивалось пламя. Войти туда было 
практически невозможно. Жители 
других квартир передавали нам ведра 
с водой, и мы выливали эти ведра на 
пламя. Дальше все было как в тума-
не, ориентироваться приходилось на 
ощупь. Нам с другом удалось спасти 
двух оставшихся в квартире детей».

После инцидента спасителю пона-
добилась медицинская помощь в той 
же мере, что и спасенным. Однако его 
состояние быстро стабилизирова-
лось, и сейчас молодой человек чув-
ствует себя хорошо. Иван признался 
в разговоре, что мечтает стать элек-
триком и при этом строго соблюдать 
правила пожарной безопасности.
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Хотите разбогатеть? Всего 
один телефонный звонок 

может принести вам 5000 ру-
блей! Этот гонорар ждет любого, чья 
новость будет опубликована на стра-
ницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интерес-
ное, сенсационное и необычное — 
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. 
E-mail: mknews@mk.ru



О нынешних 
трендах в преоб-
ражении четверо-
ногих «МК» узнал 
у «собачьих парик-
махеров», а вете-
ринар поведала, 
чем грозит питом-
цу переделка есте-
ственного окраса на 
экзотический.

В августе телеграм-канал «МК» уже пу-
бликовал ролик с бульдогом, тоже выкра-
шенным под леопарда. Он был замечен на 
Патриарших прудах в сопровождении своей 
хозяйки, тоже явно искусственно «подре-
тушированной». Подпись к видео гласила: 
«Патриаршие пруды объединили, кажется, 
всех понтовых мажоров города. Кому-то 
стало скучно — зачем обычный бульдог, если 
из него можно сделать леопардового?»

Впрочем, случаи покраски четвероногих 
питомцев в наше время все же единичны. 
Об этом корреспонденту «МК» рассказали 
ветеринары и мастера по грумингу. Те же, 
кто этим занимается, о здоровье своего 
питомца и не задумываются, а преследуют 
цели хайпануть и привлечь к себе внимание, 
хотя чаще всего прикрываются детьми: мол, 
«хотели их порадовать». 

В московских грумер-салонах уже не 
первый год предлагают услуги по колориро-
ванию шерсти братьев наших меньших. Если 
раньше клиенты чаще просили изменить цвет 
ушек или хвостиков (в основном маленьких 
декоративных собачек), то сейчас запросто 
можно превратить своего питомца в тигрика 
или леопардика, зебру или панду…

Между тем, как рассказала «МК» вете-
ринарный врач Марина Шилкина, мода такая 
появилась 4–5 лет назад. Чаще всего ей по-
падались разноцветные ушки и хвостики у 
шпицев, мальтийских болонок и пуделей, 
китайских хохлатых, папильонов (разновид-
ность той-спаниеля). Иногда хозяева вы-
крашивали своим питомцам пряди шерсти. 
Цвета обычно выбирают такие: розовый, 
голубой, желтый и фиолетовый.

Но тогда, по словам врача, экзотическое 
окрашивание чаще было локальным. А сейчас 
стала распространяться мода на полный 
окрас, и, как правило, подобное практикуют 
хозяева с «творческим началом». Грумеры 
уверяют владельцев, что современная «жи-
вотная» краска совершенно безопасна, но 
ветеринары скажут вам другое. Увидев сей-
час «леопардового» Батона, врач удивилась: 
неужели его владелец в погоне за славой 
пренебрег рисками, которые таит в себе 

окраска именно французских бульдогов? 
Или он не в курсе?

— Это как же надо не любить своего 
питомца! — сказала как отрезала эксперт. — 
Во-первых, французские бульдоги сами по 
себе аллергики, так как они брахицефалы (то 
есть с укороченной мордой). Такие породы 
склонны к отечности, к различным дерма-
тологическим заболеваниям, они частые 
пациенты дерматолога. И что бы там ни го-
ворили грумеры — что краска нетоксичная и 
т.д., — любое окрашивание все равно влияет 
на шерсть и кожу. 

К тому же, по ее словам, в отличие от 
людей, которые «не лижут свои окрашен-
ные волосы», собаки ведь свою шерсть об-
лизывают — частицы краски попадают в 
ротовую полость. Понятно, что пес, скорее 
всего, не отравится в одночасье, но есть 
риски интоксикации, аллергических реак-
ций. Это может проявляться в расстройстве 
желудочно-кишечного тракта (особенно 
если порода к этому склонна), различным 
дерматитам, локальной алопеции (облы-
сении)… Кстати, чаще всего окрашивают 
мелкие породы собак, например шпицев, 

а они как раз очень склонны к алопеции и 
разного вида дерматитам.

Еще одна опасность связана с тем, что 
вряд ли грумер будет «под микроскопом» 
изучать поверхность кожи собаки перед 
окрашиванием, и он может не увидеть какие-
то ссадины, царапины, ранки, расчесы… В 
этом случае краска еще более губительна: 
возникает риск раздражения, воспаления. 

— Это большой риск для здоровья жи-
вотного, и в 90% случаев владелец стол-
кнется с негативными последствиями, пе-
риодически окрашивая своего питомца, 
— резюмировала врач. — Такая собака — бу-
дущий пациент дерматолога и гастроэнтеро-
лога (дерматолога — почти 100%, гастроэн-
теролога — в 50% случаев). Если у пса были 
до этого проблемы желудочно-кишечного 
тракта, то, скорее всего, они усугубятся. 
Лечатся такие последствия очень долго. 
Поэтому мне не понять, почему владельцы 
не жалеют своих собак ради какой-то моды 
или чего-то еще. При этом люди не понима-
ют, что если сразу нет аллергической реак-
ции, нет анафилактического шока (который 
приводит к отеку), то это еще не означает, 
что не будет отсроченной реакции. 

Впрочем, если это локальное окраши-
вание — ушки, хвостик, — оно еще более-
менее безопасно для животного. Кстати, 
мы говорим здесь о собаках, но это же от-
носится и к кошкам, ведь над ними хозяева 
тоже нередко проводят подобные «парик-
махерские» эксперименты.

Кинолог-эксперт, партнер груминг-
салона «ZoO'key» Светлана Соколова, со 
своей стороны, рассказала о трендах в 
уходе за внешним видом собаки. Прежде 
всего акцент сейчас делается на чистоте, 
аккуратности, ухоженности животного. В 
идеале — не должно быть заметно следов 
стрижки, то есть собака должна выглядеть 
максимально естественно. Когти должны 
быть коротко острижены. Стрижка «под ма-
шинку» сейчас не в моде. «Могу сказать, что 
креатив отступает, есть всего лишь еди-
ничные обращения по поводу окрашивания 
питомцев в окрас диких животных», — под-
черкнула мастер, добавив, что краски со-
ответствующие у них есть, и есть примеры 
таких заказов.

— Писк моды — животное, красивое 
своей естественной красотой, — объясни-
ла кинолог-эксперт. — То есть белые зубы, 
здоровая блестящая шерсть, лапки должны 
быть ухожены (короткие когти). Процесс этот 
достаточно трудоемкий, сложный. Но в моде 
именно естественность и здоровье.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

СТИЛЬ ЖИЗНИ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Значение свечек на 
именинном торте. 4. Бог врачевания в мифах 
древних римлян. 10. Всеобщий повышен-
ный интерес к новинке сезона. 11. Склад 
оружия, боеприпасов и военного снаряже-
ния. 13. Первый жаркий месяц школьных 
каникул. 14. Матросский мятеж на корабле. 
15. «Испарина» на зеркале в ванной. 16. И 
несусветный вздор, и пустяковая проблема. 
18. Офицерское прошение об увольнении. 
20. Солдат за спиной арестанта. 22. Диа-
гноз весящего центнер чревоугодника. 23. 
Умеренное богатство в небедствующей се-
мье. 24. Неразбериха после переполоха. 27. 
Животная жестокость садиста. 30. Водовод 
в виде арочного моста над рекой. 32. Ком-
ната, где умываются и чистят зубы. 34. Все 
ингредиенты, указанные на упаковке. 35. 
Ежегодный турнир четырех континентов по 
фигурному катанию. 36. Вездеход техас-
ского фермера. 38. «Верста» на морских 
просторах. 39. Крупный корабль с сильной 
артиллерией, торпедным оружием, имею-
щий большую скорость и дальность пла-
вания. 40. Неумело тявкающий пушистый 
карапуз. 41. Обычная форма керамической 

плитки. 42. «Кефир» со вкусом топленого 
молока.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Премьер, приехавший в 
гости к коллеге. 2. Знаковая и злаковая картина 
Шишкина. 3. Деловая встреча крутых автори-
тетов. 5. «Радуга» на грани стеклянной призмы. 
6. Изъян дороги, опасный для водителей. 7. 
Состояние кошелька, когда в нем ни гроша. 
8. Томительное безделье в зале вокзала. 9. 
Головоломка из длинной цепочки слов. 10. 
Зловещие декорации для фильма ужасов. 12. 
Компактная корзинка с лесной земляникой. 
17. «Простолюдинка» из собачьего мира. 19. 
Католический монастырь с принадлежащими 
ему владениями. 20. Цокающее войско коро-
ля. 21. Эффектный завиток автографа. 25. 
Криминальное «амплуа» Юрия Деточкина. 26. 
Комплекс водных аттракционов. 27. Отдален-
ные городские трущобы. 28. Скороход, при-
несший сообщение о победе. 29. Вельможа, 
поставлявший королю фавориток. 31. Лучшая 
каша для больного желудка. 33. Семья, зани-
мающая свою нишу в обществе. 34. Железная 
дужка, подвешиваемая к седлу для упора ног 
всадника. 37. Водоем из каскада в парке. 38. 
Лазурные воды, манящие отпускников.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шампунь. 4. Унисекс. 10. Паприка. 11. Попкорн. 13. Отец. 14. Пазл. 
15. Символика. 16. Атеист. 18. Рябина. 20. Петиция. 22. Освоение. 23. Языковед. 24. Ат-
летизм. 27. Тенниска. 30. Номерок. 32. Рюкзак. 34. Сценка. 35. Огорчение. 36. Тост. 38. 
Стыд. 39. Тактика. 40. Ипотека. 41. Кукушка. 42. Фанфары.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шпионаж. 2. Плац. 3. Нерест. 5. Нектар. 6. Серп. 7. Стеллаж. 8. Раз-
витие. 9. Эпиляция. 10. Перевес. 12. Насилие. 17. Самоделка. 19. Ясновидец. 20. Панси-
он. 21. Язычник. 25. Танкист. 26. Мемориал. 27. Терпение. 28. Комната. 29. Гротеск. 31. 
Кандалы. 33. Кортик. 34. Сестра. 37. Табу. 38. Скиф.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

Ты Счастье! Любим НАВСЕГДА
Друг Друга!

Зиночка Верная Твоя
СУПРУГА

Супруг мой Толечка!
Родной, Любимый!

Нам Здравия
Сверх ста лет! ИМЕНИНЫ!

Всех Благ Нам!
Богородицы Святой
С Рождеством!

С ПОБЕДОЙ Нас с Тобой!

20242024
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 сентября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у мед. лаборатории «Инвитро»
25 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
26 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
27 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
28 сентября с 8.30 до 18.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 сентября с 10.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, Соборная площадь, у памятника
РУЗА, ул. Солнцева, д. 11, рядом торговый дом «Руза» 
СЕРПУХОВ, ул. Советская, парк «Питомник», 
главный вход

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же за-
йдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Подробности по телефону 
8 (495) 665-40-80

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 2200,00 руб. ПМ277 2643,00 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1900,00 руб. ПМ277 2357,52 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301 4400,00 руб.  ПН301 5285,34 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников  МК301В 3800,00 руб. ПН301 4682,65 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес. 5 раз в неделю)

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных 
пунктах «МК» можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.

В Подмосковье при оформлении подписки на ежедневную газету «Московский комсомолец» в редакционных 
выездных пунктах для всех подписчиков предоставляется скидка — дополнительное снижение цены подписки, 

подробности на сайте www.mk.ru/podpiskaMK или по тел. 8(495)665-40-80
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Подробная информация о характеристи-
ках и стоимости имущества предоставляется 
при направлении запроса на электронную по-
чту организатора торгов: kau.ooo@mail.ru; 
тел: +7(391)256-22-26.

В случае отсутствия в течение 7 календарных 
дней заявки на приобретение имущества, содер-
жащей предложение о цене имущества должника, 
которая не ниже установленной начальной цены 
продажи имущества должника, цена продажи 
подлежит снижению на 9% от начальной цены 
продажи, каждые 7 календарных дней с момента 
начала приема заявок, но не ниже минималь-
но допустимой стоимости продажи имущества, 
которая равна 1% от начальной цены продажи 
имущества.

Предложение приобрести имущество направ-
ляется в адрес организатора торгов (660041, 
г. Красноярск, а/я 12179) заказным письмом с 
описью вложения, либо предоставляется нарочно 
(660041, г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, 
стр. 7, пом. 8) в форме Заявки, оформленной в 
письменном виде, в которой указывается наиме-
нование и количество имущества, цена предложе-
ния, с приложением документа подтверждающего 

внесение задатка и указанием реквизитов покупа-
теля (вт.ч. банковских), а также почтовый адрес, 
адрес электронной почты, номер телефона.

Размер задатка устанавливается в размере 10 
(десять) процентов от начальной цены продажи 
имущества, соответствующего периода и должен 
быть внесен на расчетный счет должника до мо-
мента подачи заявки по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810700020003932 в ООО «Унифонд-
банк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель: ОАО «СГК-трансстройЯмал» 
ИНН 7731507906, КПП 770501001.

Договор заключается с лицом, которое пред-
ложило оплатить имущество по наивысшей цене, 
которая не ниже цены продажи имущества должни-
ка, установленной для определенного в сообщении 
о продаже имущества периоде.

 Оплата в соответствии с договором купли-про-
дажи должна быть осуществлена покупателем в 
течение тридцати дней со дня подписания этого 
договора. Платежи осуществляются путем пере-
числения денежных средств на расчетный счет 
Должника. Датой оплаты по договору купли-про-
дажи является дата поступления денежных средств 
на расчетный счет Должника.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), сообщает о продаже имущества, принадлежащего должнику Открытого акционерного 
общества «СГК-трансстройЯмал» (не являющегося предметом залога), находящегося в следующих 
местах хранения:

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лот  Наименование имущества Ед.изм. Кол-во,  Начальная цена
№   ед. продажи (руб.)
    без НДС за ед.

г. Лабытнанги, ст. Обская
1 Вагон-столовая б/у ед. 1,000 476 000,00
2 Туалет двухсекционный утепленный 6 очков ед. 1,000 478 000,00
3 Помещение бытовое б/у ед. 1,000 76 000,00
4 Помещение бытовое б/у ед. 1,000 76 000,00
5 Склад ГСМ 2 на базе блок-контейн. 3000х9000х2810 
 зав.№319 ед. 1,000 254 000,00
6 Сторожевой пост б/у ед. 1,000 116 000,00
7 Сушилка со складом на базе блок-конт. 
 разм.3000/9000/2810 мм на съем.зав.№169/2 ед. 1,000 428 000,00
8 Автомобиль грузовой-бортовой Mitsubishi L200 2.5 
 з.н.MMBJNKB407D144662 г.н.396 ед. 1,000 273 000,00
9 Агрегат сварочный MOSA TS250D/EL ед. 1,000 220 000,00
10 Емкость 10 м3 б/у ед. 1,000 30 000,00
11 Емкость 10 м3 б/у ед. 1,000 69 000,00
12 Емкость 10 м3 ед. 1,000 30 000,00
13 Емкость 10 м3 термос ед. 1,000 30 000,00
14 Емкость 10 м3 термос ед. 1,000 99 000,00
15 Емкость 10 м3 термос ед. 1,000 30 000,00
16 Емкость 10 м3 термос ед. 1,000 99 000,00
17 Контейнер 20-футовый GSTU з.н.2406057 ед. 1,000 97 000,00
18 Плоттер ОСЕ PlotWave 300P1R ед. 1,000 147 000,00
19 Подъемное устройство с эл.домкратом ПЭД-35 ед. 1,000 81 000,00
20 Подъемное устройство с эл.домкратом ПЭД-35 ед. 1,000 81 000,00
21 Резинотканевый резервуар МР-250 ед. 1,000 33 000,00
22 Траверса г/п 10,0 т для рельс в наборе со строп. 
 и захватами ед. 1,000 92 000,00
23 Шкаф для хранения сигар OAK-cMc (вм.1400 сигар, 
 дверь стекло, мат.- дуб,тон кр.дер.) ед. 1,000 171 000,00
24 Электростанция дизельная GP 40S/J ед. 1,000 115 000,00
25 Эстакада для ремонта автомашин ед. 1,000 109 000,00
26 Эстакада ед. 1,000 109 000,00

г. Мурманск
27 Адаптер гидравлический 799-101-5002 ед. 1,000 112 000,00
28 Адаптер гидравлический 799-101-5002 ед. 1,000 112 000,00
29 Адаптер гидравлический 799-101-5002 ед. 1,000 112 000,00
30 Адаптер гидравлический 799-101-5002 ед. 1,000 112 000,00
31 Система ВидеоКонференцСвязи ед. 1,000 57 000,00

г. Салехард
32 Пресс ИП-1000-1 (на 100т) б/у ед. 1,000 345 000,00

Ямало-Ненецкий АО (трасса Обская-Бованенково-Карская)
33 Емкость Г.6 ОГ-А-49 б/у ед. 1,000 99 000,00
34 Мачта связи и опоры спутниковой системы на 400 км 
 разъезда № 19 ед. 1,000 172 000,00
35 Мачта связи на 486 км разъезда №23 ед. 1,000 172 000,00

Вера Алентова и Юлия Меньшова 
представили выставку «Меньшов/Мо-
сква 85/45» в столичном «Зарядье». 
Открытие приурочили к дню его рож-
дения — оскароносному режиссеру в 
этот день исполнилось бы 85. Идею 
отметить юбилей отца музейной ре-
троспективой Юлия Меньшова назва-
ла потрясающим предложением. Го-
ворит: устала от памятных программ и 
разговоров, а выставка... «Ему бы это 
так понравилось».

Выставка «Меньшов/Москва 85/45» по-
священа истории самого известного фильма 
Владимира Валентиновича, оскароносной кар-
тины «Москва слезам не верит». В Подземном 
музее парка «Зарядье» разместили экспонаты 
из семейного архива режиссера. Вера Аленто-
ва, жена Владимира Валентиновича, прибыла 
на открытие в сопровождении дочери Юлии 
и ее мужа Игоря Гордина. Торжественное со-
бытие не могли пропустить и внуки — Таисия 
и Андрей вместе с супругой Марией.

Вера Алентова и Юлия Меньшова про-
шлись по экспозиции в окружении журна-
листов. Внучка легендарного режиссера об-
ратила внимание на оцифрованные архивы, а 
жена и дочка сосредоточенно всматривались 
в воссозданные на «Мосфильме» декорации 
и костюмы. Вера Валентиновна оценивала 
реквизит («Платья не помню, плед, конечно, 
не тот, но будильник тот самый»). Не обошли 

стороной и оригинальные фрагменты сце-
нария к фильму «Москва слезам не верит». 
Экспонат — оригинал из семейного архива, 
все правки Владимир Валентинович вносил 
сам. 

Самые близкие для Меньшова люди под-
черкивали: открытие выставки в честь него 
— это большая радость и счастье. 

— Человек жив, пока о нем помнят, — за-
метила Вера Алентова. В этот вечер она была 
немногословна, но безукоризненно точна. С 
безграничной любовью отвечала на вопросы о 
муже и его главном фильме, вспоминала слова 
коллег по съемочной площадке:

— Однажды сказала Раечка Рязанова: 
«Очень хорошо, что это фильм про нас». Когда 
он попал в зарубежные страны, зрители там 
говорили: «Мы впервые увидели, как вы живе-
те, и познакомились с вами». До этого много 
лет они думали, что, мол, у нас в шкурах ходят. 
А в итоге иностранцы тоже говорили: «Этот 
фильм про нас, мы такие же».

К разговору о секрете успеха картины 
присоединилась и Юлия Меньшова:

— Когда-то папа сказал, что он мечтал 
снять кино, которое хотел бы посмотреть сам. 
Когда произведение искусства — а спустя 45 
лет мы можем сказать, что это произведение 
искусства, — наполнено такой искренностью, 
рождается мощная энергия, которая способна 

пробивать сердца. Мне кажется, что здесь 
заложены идеология советского человека и 
идеология того, кем был папа. Он очень хотел 
верить в справедливость, которая бывает в 
жизни: если человек чего-то хочет добиться, он 
добивается и бывает за это вознагражден. 

Вера Валентиновна заключила: «В одном 
из интервью он сказал: «Катя Тихомирова — 
это я».

О том, что значил в восьмидесятые успех 
фильма «Москва слезам не верит», впервые 
заговорила дочь — Юлия Меньшова:

— Пытаться измерить успех этого фильма 
современными мерками абсолютно нереали-
стично. Когда мне пытаются приписать детство 
с золотой ложкой во рту, опираясь только на 
то, что фильм имел такой успех, — это попыт-
ка провести параллели между сегодняшним 
днем и тогдашним. На самом деле никакого 
ажиотажа, никакой истерики по поводу успеха 
фильма не было, родители продолжали ез-
дить на метро, я ходила в обычную школу. Да, 
родители моих одноклассников, возможно, 
говорили, что «с нами учится дочка Меньшова». 
Но никакого института звезд не было, была 
обычная жизнь.

Идея отметить юбилей отца выставкой в 
сердце той самой Москвы, что никогда не пла-
чет, показалась семье режиссера необычной. 
В музее «Зарядья» сохранилась даже кладка 

первой китайгородской стены, а теперь среди 
этой кладки разместили оригинальные поста-
новочные проекты из архивов «Мосфильма». 
Рабочее название декораций — «квартира 
профессора павильон» и «дача 1958». Об 
эскизах для экранных образов рассказала 
создательница — Жанна Мелконян. Художница 
по костюмам по секрету сообщила, что одно 
из платьев повторила в фильме «Служебный 
роман».

Но самые важные экспонаты — пригласи-
тельный на первую премьеру, плакаты и афиши 
на разных языках, первые пробы возрастного 
грима Катерины, — конечно же, хранились в 
семейном архиве. Вокруг фильма «Москва 
слезам не верит» давно собираются легенды. 
Тщательно подготовленная экспозиция помо-
гает проверить и расширить «советскую» ми-
фологию. На роль Кати Тихомировой Владимир 
Меньшов приглашал Маргариту Терехову — и 
это известно. Но в пробах также участвовали 
Валентина Теличкина и Наталья Сайко. Роль 
бойкой Людмилы могла исполнить легенда 
Театра на Таганке — Татьяна Сидоренко. А 
образ Антонины примеряли на себя Людмила 
Ларионова и Наталья Андрейченко.

Создатели выставки очень хотели расска-
зать историю фильма, снятого 45 лет назад, 
изнутри и поведать о режиссерском замысле 
словами Владимира Меньшова: поэтому на 
выставке можно ознакомиться с фрагмен-
тами его воспоминаний и даже посмотреть 
официальные документы. Из них узнаем, что 
легендарный фильм разрешили к прокату не 
сразу. Предложили «пересмотреть сцены у 
Театра киноактера», в которых появлялись 
поэты-шестидесятники и Иннокентий Смок-
туновский. Попросили «сократить сцену ин-
тервью Катерины» — ту самую, где героиня 
жалуется на маленькие зарплаты. 

Картина вышла на рубеже 1979-го и 1980-
го и стала самой кассовой в советском прока-
те. За год ее посмотрели почти 85 миллионов 
зрителей — примерно треть населения всего 
СССР. В 1981 году «Москве...» дали «Оскар» — 
но она, как говорится в известном анекдоте, 
«не поверила». Заветную статуэтку за Вла-
димира Валентиновича получал культурный 
атташе СССР в США. В девяностых награда 
вернулась к Меньшову — и с тех пор не по-
кидала его родной дом.

Нина ДЫМЧЕНКО.

МОСКВА 
ПОВЕРИЛА 
МЕНЬШОВУ
Юбилей оскароносного 
режиссера отпраздновали 
в «Зарядье»

Вера Алентова 
и Юлия Меньшова.

ПЕСВ ЛЕОПАРДОВОИ
ШКУРЕШКУРЕ«Те, кто окрашивает 

своих питомцев, 
не любят их»

На днях в информпространстве прославился французский бульдог Батон, 
которого хозяин выкрасил под леопарда. Ранее, в августе, такой же 
пес был замечен на Патриках. Явление это далеко не новое: некоторые 
владельцы собак (особенно за этим занятием замечены гламурные 
девушки) развлекаются тем, что раскрашивают своих питомцев в разные 
цвета, частично или полностью. Однако ветеринары предупреждают: 
покрашенные искусственно собаки — будущие пациенты ветклиник!
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На сей раз поводом для встречи стала 
презентация нового хита. В последнее вре-
мя Бузова как-то явно меняет формат своих 
музыкальных произведений, все больше 
ударяясь в современный русский стиль. На-
правление, надо сказать, крайне удачное: 
во-первых, сейчас это крайне актуально, 
а во-вторых, Бузовой по тембру — самое 
оно. Так сказать, раскрывает в себе новые 
музыкальные грани. Демонстрация песни 
с говорящим названием «Made in Russia» 
прошла в русском ресторане. Ну, тут все 
понятно: Бузова угощала, согласно концеп-
ции хита. На столах были пирожки, салаты, 
морс и иные яства. Обошлось, кстати, без 
алкоголя.

«Я очень хотела вас всех увидеть, по-
тому что из-за моей невероятной популяр-
ности и занятости мы с вами встречались 
в последний раз в июне на музыкальной 
премии, а затем я улетела в Колумбию, 
весь август у меня были гастроли и съемки 
в кино. Я работаю очень много, — улыба-
лась звезда. — Поскольку песня про Рос-
сию, я подумала, а на это, знаете, тоже 
требуется время, и решила всех собрать и 
угостить простой русской едой, в которой 
мы все себе зачастую отказываем. Потому 
что капуста квашеная задерживает воду, 
картошка — это лишние килограммы. Мы 
позволяем себе это в Новый год, но сегодня 
можно: говорят, кто пришел на мероприятие 
к Бузовой, не поправится в этом году».

Журналисты юмор оценили, но захо-
тели узнать, почему все-таки песня про 
Россию?

«Вам очень со мной повезло, и вы это 
знаете: я сама задаю вопросы и сама на 
них же отвечаю, — рубила правду-матку 
звезда. — Мне очень радостно, что та-
кая композиция, возможно, для многих 
неожиданная. Но она так радостно была 
воспринята слушателями. Когда я только 
выпустила первый ролик за пять дней до 
выхода песни, многие даже не поверили, 
что это буду петь я. Мне радостно, что я не 
останавливаюсь в поиске: стараюсь искать 
новые звучания, себя развивать и раскры-
вать свои вокальные способности».

Надо сказать, журналисты к мероприя-
тию тоже подготовились и сразу забросали 
вопросами в лоб. И сразу — с налетом 
провокации. Оказалось, что после выхода 
композиции особо дотошные подписчики 
усмотрели ее некую похожесть на песню 
Елены Ваенги. Корреспонденты, конечно, 
спросили, что Бузова думает по этому по-
воду, не смущает ли это ее? Но Ольга на 
провокации не стала реагировать.

«Жизнь слишком коротка, чтобы сму-
щаться, это во-первых, а во-вторых, я 
обожаю Елену. Если бы вы слышали, как 
она в свое время исполняла песню «Мало 
половин» — это просто фантастика! Так 
получилось, что у нас всего семь нот. Я не 
всегда с ними была близко знакома, но они 
есть. Так или иначе многие композиции в 
мире — где-то по настроению, где-то по 
задору, по мелодике, по темпу — могут 
быть схожими друг с другом. Это абсолютно 
нормально. Я не вижу в этом ничего кри-
минального, если есть такое сравнение. 
Более того — мне это даже льстит. Джей 
Ло тоже со мной сравнивали. Или меня с 
ней. На самом деле у всех же разный слух. 
У кого-то его вообще нет». 

Поговорив за искусство, журна-
листы принялись обсуждать вопросы 

романтического свойства. Ну, тут поводов 
полно — вопрос личной жизни звезды обще-
ственность интересует, кажется, больше, 
чем саму Олю интересует ее личная жизнь. 
Тем более недавно она подлила масла в 
огонь, опубликовав пост, где показала не-
коего молодого человека и сообщила, что 
она счастлива.

«Так у вас есть возлюбленный?» — ата-
ковали Бузову вопросами. Артистка долго 
молчала, обдумывая, что бы ответить, а 
затем сообщила, что не скажет более того, 
что она сказала в том посте. «Я могу сказать 
одно: я счастлива».

«МК» решил, что терять нечего и надо 
идти напролом. «Ольга, а когда вы станете 
мамой — вы ведь об этом неоднократ-
но говорили?» — поинтересовались мы 
у певицы.

«Для того чтобы это чудо свершилось, 
во-первых, нужно начать репетировать за-
нятия любовью. Ну а еще до этого нужно 
понять, с кем. Это большая ответственность 
и важное решение, к которому приходят оба 
человека. Это не просто так должно быть, 
а по любви, глубоко и осознанно, потому 
что это на всю жизнь, и ответственность за 
ребенка на всю жизнь, — откровенничала 
Бузова. — Я очень хочу стать мамой, хочу 
любви и испытать это чувство на себе. Я 
хочу жрать по ночам, капризничать, хочу 
живот, услышать первый крик. Я понимаю, 
что я справлюсь, несмотря ни на что. По-
тому что когда есть желание, ты расстав-
ляешь приоритеты и находишь время для 
всего. Я уверена, что самая главная роль 
мною еще не сыграна. И роль мамы мне 
еще предстоит испытать, я очень надеюсь, 
что это произойдет в ближайшем будущем. 
Вы, конечно, об этом узнаете первыми, 
потому что я уже поняла, что лучше сразу 
об этом рассказать. Причем собрать вас и 
сделать это красиво. Чтобы другие люди 
не додумывали. Я не люблю эти черные 
квадраты, я человек прямой».

Ну а пока Бузова только обещала рас-
сказать о пополнении, представители СМИ 
спросили ее о пополнении в семействе ее 
лучшей подруги Марии Погребняк, которая 
недавно родила. Как оказалось, для Ольги 
это событие стало настоящим праздником. 
И к тому же Бузова стала крестной мамой 
этого малыша.

«Я безумно счастлива, что мне удалось 
оказаться рядом в этот день, 5 сентября. 
Это мой второй крестный сын. Первый 
крестный сын Семочка — ребенок моей 
подруги, она живет в Санкт-Петербурге, и 
вы все ее прекрасно знаете. В этот раз мы 
долго не знали, кто же будет: мальчик или 
девочка, — рассказала Бузова. — Когда я 
приехала в роддом, это были непереда-
ваемые эмоции: счастье, чудо. Четвертый 
сын! Я так понимаю, что мне уже пора за 
дочкой — с сыновьями у меня уже все в 
порядке».

Теперь Бузова и Погребняк выбирают 
время для крестин и надеются, что в слож-
ном графике артистки найдется время для 
столь важного события.

«Безусловно, я этого малыша буду 
любить всю жизнь. Мы сейчас ищем дату, 
когда сможем покрестить Владимира. Я 
очень надеюсь, что она совпадет с моим вы-
ходным, потому что мне как крестной маме, 
конечно же, необходимо быть на крестинах 
своего сына», — заметила певица.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Яркий хоккей в жаркий сентябрь продолжается. Команды КХЛ взя-
ли лихой старт и радуют болельщиков интересной и увлекательной 
игрой. На домашней арене армейцев Москвы состоялось первое 
братское столичное дерби нового сезона КХЛ между ЦСКА и 
«Динамо». Победу в упорном и напряженном поединке вы-
рвали хозяева льда, поднявшись на четвертую позицию на 
«Западе». Бело-голубые залегли на дне нового чемпиона-
та, опустившись на десятую строчку.

Братское дерби

Пока столичный «Спартак» лидирует в 
сводной таблице всей лиги и только мечтает 
о завоевании первого в своей истории Кубка Га-
гарина, пятикратные обладатели этого трофея 
московские клубы ЦСКА и «Динамо» решают 
свои важные и насущные задачи, главная из 
которых — поиск своей оптимальной игры. 
И армейцы, и бело-голубые уже проиграли 
дерби красно-белым на старте нового сезона 
КХЛ, чередуя успешные матчи с откровенно 
неудачными. 

К первому братскому дерби два титуло-
ванных московских коллектива подошли на 
непривычно низких для себя местах. Подопеч-
ные Ильи Воробьева занимали только шестое 
место, динамовцы расположились еще ниже 
— на девятой строчке Западной конферен-
ции. С турнирной точки зрения победа в этой 
встрече нужнее была коллективу Алексея Ку-
дашова, но и красно-синие после поражений 
в двух последних играх уступать при родных 
трибунах принципиальному сопернику явно 
не собирались. 

Наставник армейцев преподнес сопернику 
небольшой сюрприз, отрядив свою главную 
ударную силу на старте сезона, нападающих 
Абрамова, Соркина и Полтапова, занимающих 
три верхние строчки в списке лучших бомбар-
диров КХЛ, лишь в четвертое звено. Главные 
забойщики бело-голубых в атаке, Гусев, Пакетт 
и Уил, были собраны во второй тройке, и было 
бы крайне интересно увидеть противостояние 
этих троек — лидеров команд на льду друг 
против друга, но этого так и не произошло. 
Наставники команд придерживались строгого 
порядка выхода пятерок и на размены звеньев 
так и не решились. 

Стартовый игровой отрезок прошел в 
обоюдоострой и равной борьбе, с мощными 
хитами защитников и небольшими помарками 
вратарей. Впрочем, работы и у вратаря ЦСКА 
Ивана Просветова, и у голкипера «Динамо» 
Хантера Миска было немного, а с немного-
численными моментами, возникающими у 
их ворот, они уверенно справились. Первый 
период пролетел быстро и незаметно, но без 
заброшенных шайб. Их нападающие оставили 
на вторую и третью двадцатиминутки. 

После перерыва бело-голубые стали 
острее действовать в атаке и все чаще бес-
покоить оборону и стража ворот армейского 
клуба, который в начале второго игрового 
отрезка справился с опасными проходами 
Комтуа и О`Делла. Однако давление на его во-
рота нарастало. Игроки ЦСКА перестали успе-
вать за действиями соперника, что привело к 
нескольким удалениям подряд. Сильнейшая 
бригада большинства прошлого сезона на 5-й 
минуте второго периода показала, что делать 
этого в игре с «Динамо» не стоит. Лучший 
бомбардир минувшего чемпионата Никита 
Гусев хлестким броском в дальний верхний 
угол пробил-таки Просветова, открыв счет 
в матче. 

Хозяева льда после пропущенного гола 
заметно активизировались и сумели выров-
нять положение. Сделали они это также имея 
численное преимущество. За четыре секун-
ды до сирены на второй перерыв быструю 
комбинацию с участием защитника Седова 
и форварда Карнаухова точным попаданием 
завершил Денис Гурьянов. Заключительная 
двадцатиминутка также началась с атак гостей. 
Основная угроза у бело-голубых по-прежнему 
исходила от звена Уила, где самым активным 
и настырным был Седрик Пакетт. Однако в 

одном из эпизодов канадец явно перестарался, 
схватив глупое удаление за атаку армейского 
вратаря. 

Наказание последовало незамедлительно. 
Вторая спецбригада ЦСКА разыграла все как по 
нотам. На завершающий бросок был выведен 
Руслан Исхаков, поразивший дальнюю девятку 
ворот Миски. Произошло это на 53-й минуте 
игры, а когда играть в третьем периоде оста-
валось чуть больше 130 секунд, красно-синие 
упрочили свое преимущество. Точку в матче 
поставил Владислав Каменев. 3:1 — армейцы 
Москвы вырывают победу в первом братском 
столичном дерби нового сезона КХЛ. 

На вершине

«Локомотив» и «Спартак» возглавляют 
турнирный пелетон двух первых недель регу-
лярного чемпионата КХЛ на «Западе». Но если 
лидерство ярославского клуба, дошедшего в 
минувшем сезоне до финала Кубка Гагарина, 
вполне ожидаемо, то хорошая игра красно-
белых на старте — приятная неожиданность. 
Правда, здесь стоить отметить, что коллективу 
Алексея Жамнова очень повезло с календа-
рем. Все пять сыгранных матчей, в которых 
были одержаны четыре победы, красно-белые 

провели на своей площадке, при поддержке 
собственных болельщиков. 

Сейчас «Спартаку» предстоит трехматче-
вый выезд, где им придется сыграть с «Сиби-
рью», «Трактором» и «Металлургом», который и 
должен показать истинную силу и возможности 
этого коллектива.  

На «Востоке» на самый верх неожиданно 
взобрался скромный «Нефтехимик». В шести 
проведенных встречах нижекамцы одержали 
четыре победы, в том числе две над чемпионом 
— «Металлургом» и еще одну над финалистом 
— «Локомотивом». Поражение от «Сибири» в 
последнем матче все-таки показало, что пре-
бывание во главе Восточной конференции 
будет, скорей всего, для них недолгим. Куда 
мощнее и по составу, и по финансовым возмож-
ностям выглядят ближайшие преследователи 
— хоккейные коллективы из Уфы, Челябинска, 
Екатеринбурга и Омска. 

На дне 

К двум главным неудачникам начала сезо-
на можно смело отнести «Магнитку» на «Вос-
токе» и московское «Динамо» на «Западе». 
Действующие обладатели Кубка Гагарина из 
Магнитогорска сейчас — худшая команда чем-
пионата. В шести встречах подопечные Андрея 
Разина одержали всего одну викторию. Это 
худший старт чемпиона в истории КХЛ. В столь 
слабом результате «Металлурга» специалисты 
видят две причины: травмы четырех ведущих 
хоккеистов и заносчивость главного тренера, 
который на домашнем предсезонном турнире 
увел команду со льда и потерял управление 
над своими игроками. 

Ненамного лучше обстоят дела и у по-
бедителя регулярного чемпионата прошлого 
сезона — столичного «Динамо». Поражение от 
земляков-армейцев отбросило этот коллектив 
на десятую строчку на «Западе». В активе этой 
команды всего две победы в шести играх. Пока 
явно не набрали оптимальных кондиций лидеры 
— легионеры клуба, да и новички тоже пока не 
блещут. Новому капитану бело-голубых Никите 
Гусеву сложно тащить этот обоз в одиночку. 
Впрочем, времени на исправление ситуации у 
динамовцев, да и других команд лиги, взявших 
слабый старт, еще предостаточно. 

Павел САВЧИК.

Имена названы, кандидатов можно об-
суждать. Сформировалась семерка отваж-
ных, готовых, как они, вероятно, считают, 
вывести МОК на прекрасную, прибыльную 
и бесконфликтную дорогу. Олимпийский 
мир во всем мире, дружба, жвачка — цели 
у всех кандидатов всегда одни и те же. По-
тому что вряд ли кто-то в своей программе 
будет говорить о надеждах на конфликты и 
отсутствие прибыли (организация зарабо-
тала за прошедший олимпийский цикл 7,6 
млрд долларов).

О Себастьяне Коу, президенте World 
Athletics, который нам не дорог и не люб 
по причине того же отношения к России и 
российским спортсменам (нашей легкой 
атлетике он заморозил выход на междуна-
родные старты бессрочно), говорилось уже 
много. Коу в список претендентов вошел, 
хотя, казалось бы, мог там сенсационно и не 
оказаться из-за неожиданно озвученных тре-
бований комитета МОК по этике. Если в двух 
словах: староват уже 67-летний британец для 
этой должности, да и конфликт интересов, 
о котором говорит соответственный пункт 
Олимпийской хартии, у него тоже есть: Коу 
входит в МОК как глава мировой легкой ат-
летики, и от его нового срока прошел только 
год из четырех.

Требования комиссии нам всем пояс-
нили: претендент должен быть членом 
МОК и в момент выборов, и на протя-
жении всего первого президентского 
срока, составляющего восемь лет. 
Возрастной ценз — 70 лет. И быть 
бы сенсации, но есть же оговорка: 
возраст может быть в некоторых 
случаях и повышен. 

Оговорки вообще, как пока-
зывает жизнь, если надо, всег-
да и везде находятся. МОК уже 
пояснил, что если Коу победит 
на выборах, то надо будет 
провести голосование 
по поводу изменения 
статуса членства в 
организации.

● ● ●
Для Йохана 

Элиаша, дей-
ствующего 
президента 

Международной федерации лыжных видов 
спорта, возраст — не помеха, ему 62 года. 

Швед по рождению, британец по про-
живанию, в должность главного 

по всем лыжным видам вступил 
в июне 2021 года. А карьерную 
лестницу в олимпийских струк-
турах строит просто стреми-
тельно: членом МОК стал только 
летом этого года, теперь смо-
трит на кресло главного. Ура-
ганный темп! А вот в отношении 
допуска наших спортсменов — 

мертвая тишина. Комментарии 
излишни.

Хорошо извест-
ный испанец Хуан 

Антонио Самаранч 
всегда идет у нас 
с припиской 
«младший». Он 
сын знамени-
того и до сих 
пор многи-
ми любимого 

президента МОК Хуана Антонио Самаранча-
старшего, возглавлявшего МОК с 1980 года 
по 2001-й; кстати, в том же, последнем для 
отца году и Самаранч-младший стал членом 
МОК. Что он для нас? Сейчас Самаранч — 
вице-президент МОК, и этим, в принципе, 
все сказано. Против ветра не шел.

Давид Лапартьян, глава Международно-
го союза велосипедистов. Особенно нигде не 
светился. Но наш прославленный Вячеслав 
Екимов, давно уже тоже функционер, его хва-
лит. Говорит: толковый мужик, то, что надо, 
— с нормальными взглядами, не шовинист, 
практик и хороший теоретик. И вообще при-
верженец чистоты идеалов спорта. 

Лапартьян с 2013 года был президен-
том Европейского велосипедного союза, 
а Международный союз велосипедистов 
возглавляет с 2017 года; зимой 2022-го стал 
членом МОК. Международный союз (в от-
личие, кстати, от европейского) позволил 
выступать нашим спортсменам в нейтраль-
ном статусе.

Моринари Ватанабэ, президент Между-
народной федерации гимнастики с того же 
2017 года. Членом МОК стал на год позже. 
Похож на Лапартьяна в том, что оба вполне 
адекватные, работоспособные, инициатив-
ные в своих видах спорта. Достаточно ли 
этого и работает ли активно, без политиче-
ских целей, на авторитет для выдвижения в 
президенты — вопрос. Нейтральный статус 
для России разрешен.

Есть в семерке еще иорданский принц 
Фейсал ибн Хусейн. И он — член исполкома 
МОК. Но тут ощущение, что никто на него 
особенно и не ставит. За компанию пошел 
в семерку. Или еще зачем.

● ● ●
И, наконец, она, единственная. Говорят, 

Кирсти Ковентри — любимица и соратница 
Томаса Баха. Двукратная олимпийская чемпи-
онка по плаванию. Потом — министр по делам 
молодежи, спорта и культуры Зимбабве. Даль-
ше — возглавляла комиссию спортсменов 
МОК, в прошлом году вошла в исполком МОК. 
Запятнать себя ничем не успела, резких дви-
жений не делала. И Ковентри всего 41 год.

Все семеро, заявив о намерениях, долж-
ны будут представить свои программы. До 
этого — никакой предвыборной агитации. Тем, 
кто ее жаждал, надо было успеть все сделать 
хотя бы во время Олимпийских игр. Програм-
мы кандидаты в президенты обнародуют в 
январе 2025 года, а сами выборы главы МОК 
состоятся в марте. На выборах проголосуют 
111 членов МОК, представлять нашу страну 
будет один человек: глава Федерации тенниса 
России Шамиль Тарпищев. 

И вот какая загогулина: выборы состо-
ятся в марте, а официально к обязанностям 
президента победивший приступит только 
летом, в июне. До зимних Олимпийских игр 
останется полгода. Так что Томас Бах для по-
падания на них спортсменов России — снова 
наше все. 

А за плечами у президента МОК — долго 
вынашиваемое и, как он считает, удачное 
решение по допуску нейтральных индивиду-
альных спортсменов к Олимпийским играм 
в Париже-2024. И ведь это «новые времена 
требуют новых лидеров», а летом будут еще 
старые времена. И вряд ли Бах, уходя, даже 
спрашивать себя будет: а надо ли что-то ме-
нять в консерватории?..

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 19.09.2024:
1 USD — 91,6712; 1 EURO — 102,0390.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Бронштейн (1938) — заслужен-
ный врач РФ, профессор, академик РАЕН
Никита Демидов (1724–1789) — русский 
промышленник, меценат, владелец тагиль-
ских заводов
Александр Карелин (1967) — борец, трех-
кратный победитель Олимпийских игр, девя-
тикратный чемпион мира, двенадцатикратный 

чемпион Европы, политик, Герой России
Анастасия Мельникова (1969) — актриса 
театра и кино, телеведущая, политик, заслу-
женная артистка РФ
Кай Метов (1964) — автор-исполнитель, пе-
вец, композитор, заслуженный артист РФ
Константин Цзю (1969) — боксер, чемпион 
мира, двукратный чемпион Европы, абсолют-
ный чемпион мира среди профессионалов

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 9...11°, 
днем 23…25°. Переменная облачность. Без 

осадков. Ветер северо-западный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 6.09, заход Солнца — 18.35, 
долгота дня — 12.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День оружейника в России
День рождения «смайлика»
1944 г. — немецкое командование приказало 
перед отступлением уничтожить всех узников 
концлагеря Клоога. Зондеркоманда расстре-
ляла и сожгла около 2000 человек — евреев, 

русских, поляков, эстонцев, латышей
1954 г. — в Волгограде был открыт плане-
тарий — единственный в Нижневолжском 
регионе 
1969 г. — состоялся первый полет вертолета 
Ми-24
2019 г. — в Луганске произошел террористи-
ческий акт на мосту
2019 г. — накануне 100-летия со дня рожде-
ния Мустая Карима в прокат вышел фильм 
«Сестренка» Александра Галибина по повести 
Мустая Карима «Радость нашего дома» 
2019 г. — в Туле открыт памятник конструк-
тору Николаю Афанасьеву
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— Я ухожу от тебя!
— Отличная новость!
— Ты больше никогда не встретишь та-
кую, как я!
— Еще одна отличная новость!

— Глянь, как Серега о своей теще забо-
тится, сетки ей на окна поставил, чтоб 
комары не залетали.
— Сентябрь на дворе… Это скорее чтоб 
не вылетали.

— Вась, ты после того, как любовью поза-
нимаешься, моешься в душе? 
— Конечно, а что?
— Да тебе уже давно пора заняться 
любовью! 

Так хочется найти курсы повышения зара-
ботной платы...

— Мария Ивановна, а из чего делаются 
фаллоимитаторы?
— Большинство из резины, но есть ис-
к лючения: стек лянный, оловянный, 
деревянный.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«Новые времена требуют новых 
лидеров», — так сказал 70-
летний Томас Бах, отказываясь 
от очередных для себя выборов 
президента МОК. А ведь МОК, 
судя по настроениям, готов был и 
принять его кандидатуру снова, и 
правила во имя этого изменить, и 
курсом Баха идти дальше. Говорят, 
вместо себя нынешний пока еще 
президент хочет видеть женщину. 
И все даже знают какую. В семерке 
претендентов она одна.

БАХ НАШЕЛ 
ЖЕНЩИНУ
Названы все претенденты 
на пост президента МОК

ТУРНИР

ЦСКА и «Динамо»
поделили

МосквуГорячее хоккейное 
противостояние без обилия 

заброшенных шайб

Себастьян Коу 
и Томас Бах.

Кирсти Ковентри.

Бра с ое ерб

Седрик Пакетт 
и Иван Просветов.

Матч 
ЦСКА — 

«Динамо».

Игроки 
ЦСКА 

радуются 
победе.

БУЗОВА РАССКАЗАЛА 
О ГРЯДУЩЕМ МАТЕРИНСТВЕ
«Хочу живот и жрать по ночам»

Любит наш брат журналист ходить к Ольге Бузовой на мероприятия. 
Тут двойная польза: Оля никогда не оставит голодным: накормит 
как земной пищей, так и пищей для размышлений. Во всяком случае 
каждый раз, когда корреспонденты общаются с Оленькой, они 
получают немало полезной информации о жизни звезды.
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